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SECRETARIA 
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--En Santiago de Chile, a cinco dias del  mes de a b r i l  de 

m i l  novecientos setenta y nueve; siendo l a s  9 .40 horas, se  reúne 

en SesiCin Secreta Legislativa l a  H. Junta de Gobierno, presidida 

p o r  S.  E .  e l  Presidente de l a  República y Comandante en Jefe  de l  

Ejército,  General de Ejército señor Augusto Pinochet Ugarte, e 

integrada por e l  señor Comandante en Jefe  de l a  Armada, Almiran- 

t e  José T .  Merino Castro, por e l  señor Director General de Cara- 

bineros, General Director César Mendoza Durán, y por e l  señor Co - 
mandante en Jefe  de l a  Fuerza Aérea, General del  Aire Fernando 

Matthei Aubel. 

--Asisten, en e l  orden en que se t r a t an  l a s  materias de 

su competencia, los  señores: Mónica Madariaga Gutiérrez, Minis - 
t r a  de J u s t i c i a ;  Coronel de Aviación Mario Jiménez Vargas, Minis 

t r o  de Salud Pública; General de Brigada Alejandro Medina Lois, 

Ministro Jefe  de l  Comité Asesor de l a  Junta; General de Brigada 

Enrique Valdés Puga, Viceministro de Relaciones Exteriores; Corb - 
ne l  de Ejérci to  Sergio Pérez Hormazábal, Ministro de Economfa, 

Fomento y Reconstrucción, Subrogante; Coronel de Ejérci to  Bruno 
Siebert Held, Subjefe del  Estado Mayor Presidencial;  Mauricio 

F l i s f  isctl Elberg, Presidente del  Consejo de Defensa del  Estado; 

Francisco Quesney Langlois, Delegado de l  Gobierno en e l  Servicio 

Nacional de Salud; Capitán de Navio Mario Duvauchelle Rodrfguez, 

Secretario de Legislación, y los  siguientes señores Asesores Ju- 

r id ices :  Coronel de Ejérci to  Fernando Lyon Salcedo (Sr. General 

Pinochet) , Capitán de Fragata Hernando Morales Rfos (Sr. Almiran - 
t e  Merino), Mayor de Carabineros Harry Grunewaldt Sanhueza (Sr. 
General Mendoza) , CapitAn de Carabineros Pa t r ic io  Moya Berna1 (Sr. 

General Mendoza), Comandante de Grupo Hernán Chávez Sotomayor (Sr. 

General Matthei) , Mayor de Ejérci to  Juan Romero Riquelme (Comité 
Asesor) y Urbano Marin Vallejos (Ministerio de Salud). 

MATERIAS 1,EGISLATIVAS. 

1. - PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DECLARA EN LIQUIDACION AL 

C I O  DE, EQUIPOS AGRICOLAS MECANIZADOS Y PONE TERMINO A 

TENC I A .  LEGAL. 
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El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E$ primer punto de 
la tabla ordinaria dice relación con el término de la existencia 

legal del Servicio de Equipos Agrícolas Mecanizados. En la Se- 

cretaría de Legislación hemos preparado un esquema sobre esto, 

señor Presidente, y lo haré distribuir con el objeto de que la 

relación sea lo más rápida posible. Tenemos relaciones para los 

cuatro proyectos de la tabla, señor, porque todos son bastante 

complejos de explicar y, por eso, voy a rogarle que me permita 

hacerlos distribuir. 

En la actualidad, la situación del SEAM es la que expli- 

caré a continuación. Es una empresa autónoma del Estado, depen- 

de de la COREO y su estatuto jurídico es el decreto con fuerza 

de ley No 7, de 1968, con una modificación posterior que es el 
decreto con fuerza de ley 381. Las funciones del SEAM son ejecu - 
tar, con equipos mecanizados, labores que signifiquen inversiones 

de capital; mantener y reparar equipos mecanizados, y promover la 

creaci6n de talleres rurales y empresas locales de mecanización 

agraria. Eso es lo que dice la ley sobre el Servicio de Equipos 

Agrdcolas Mecanizados. 

Ahora, qué ha señalado la práctica, segfin informó el Mi- 

nistro de Economfa a la Presidencia de la RepCiblica, y que ha im - 
pulsado a la Presidencia a pedir la cesación del SEAM? Este Ser - 
vicio no ha funcionado; es decir, ha funcionado pero mal, ha arro - 
jado pérdidas cuantiosas, de tal manera que desde el punto de vis - 
ta de su funcionamiento no se justificaba su existencia. Por eso, 

en el Mensaje de S. E. el Presidente de la Repdblica se piden dos 

cosas sobre la materia: primero, poner término a la existencia le - 
gal del SEAM, y luego, fijar las normas relativas a la liquida - 
ción y destino del patrimonio del Servicio. En el documento que 

tienen a 1-a vista está desarrollado cada uno de los aspectos seña - 
lados. 

Primer objetivo: poner término a la existencia legal del 

Servicio, daclarándolo además en liquidación. Eso está en la fo- 

ja l. Al lado está la tramitación legislativa. 

La Comisión Legislativa Uno, informante, acogió la idea 

de poner término a la existencia legal del Servicio, 

éste se entenderá subsistente como persona juridica 

to de su liquidación. Esto con el objeto de que la 
se pueda practicar adecuadamente. Tanto las Comisiones 

vas Dos y Uno coincidieron con este punto de vista; 

que aquf no hay ninguna discrepancia que resolver. \ 



E l  segundo aspecto es e l  siguiente. E l  Ejecutivo propo- 

n ia  reglar  a cargo de quién es ta rá  l a  liquidación y, con es t e  

propósito, sugeria dos ideas: que estuviera a cargo de e l l a  una 

comisión liquidadora integrada por t r e s  miembros designados por 

e l  Presidente de l a  Repfiblica, y que para los  efectos de l a  li- 

quidación de l a  empresa l a  comisi6n tuviera l a  administración y 

dirección superior del  Servicio. 

En  cuanto a l a  creación de l a  comisión liquidadora de t r e s  

personas, l a  Comisián informante acogió l a  idea con modificaciones 

formales, y l a s  Comisiones Legislativas Dos y Tres procedieron en 

iguales términos. En l o  a t inente  a l  segundo punto, esto es que 

l a  comisi(5n tenga l a  administración y direcci6n superior del  Ser- 

vic io ,  l a  Comisión informante sugirió t ras ladar  e l  contenido de 

l a  norma a l  inciso primero del  a r t i cu lo  3 " ,  y que en es ta  norma 
se introduzca una disposición nueva en l a  cual se  señale que, en 

caso de desacuerdo entre los  miembros de l a  Cornisi6n, prevalecerá 

l a  voluntad de l a  mayorfa. Este precepto no estaba en l a  in i c i a -  

t iva ,  y podrla entenderse que s i  hubiera discrepancia entre los  

t r e s  miembros tendrla que haber unanimidad. La Primera Comisión 

propuso que se resolviera  por simple mayoria, y coincidieron en 

esto l a  Segunda y l a  Tercera Comisión. 

E l ,  punto siguiente es e l  r e l a t ivo  a señalar l a s  funciones, 

a t r ibuc i0n .e~  y deberes de e s t a  comisión liquidadora de t r e s  perso - 
nas. A l  respect.0, e l  Mensaje proponia --en e l  documento de r e l a  

ci6n figura en l a s  f o j  as .3, 4 y 5 ,  desde l a  l e t r a  a) hasta l a  l e - ,  

t r a  g)-- nueve funciones que se estímaban necesarias para que l a  

comisión liquidadora ejecutara sus tareas.  

Primera función, a l  tenor del  Mensaje: l a  comisión l iqu i -  

dadora tendria l a s  mismas facultades que l a  Ley del  SEAM otorga 

a l  Consejo y a l  Gerente General del  Servicio. La Comisión infor-  

mante acogi6 l a  idea pero sólo en l o  que fuera necesario, atendi- 

do e l  hecho de que l a s  indicadas facultades no dicen relación con 

los objetivos y finalidades de l a  comisión liquidadora. E l  pro - 
blema es e l  siguiente.  Es bueno que tenga facultades, d i jo  l a  Co - 
misión informante, pero l a s  facultades propias de l a  orgánica de 

l a  empresa en l o  que se  r e f i e r e  a l a  liquidación, no en l o  concer - 
niente a adquirir  nuevos bienes; en suma, a l a  marcha. Igual c r i  

\ h 
- 

t e r i o  tuvieron l a s  Comisiones Legislativas Dos y Tres. 

En cuanto a l  segundo punto, que se diera f acu l t  
misión para enajenar a t i t u l o  oneroso los  bienes de l  Se 
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aquf hubo coincidencia de todas las Comisiones Legislativas. 

'Tercera facultad sugerida por el Ejecutivo: que la comi- 

sión pueda continuar y concluir las operaciones pendientes. Se- 

gún informa el Ministerio de Economia, hay algunas operaciones 

muy pequeñas que están pendientes y hay que terminarlas. Por 

eso, el :Ejecutivo propuso facultar a la Comisión para dar térmi- 

no a esas operaciones pendientes. También hubo acuerdo en tal 

sentido en la Comisión informante y en las Comisiones Dos y Tres. 

Cuarta facultad: liquidar y cancelar las deudas del Ser- 

vicio. La Segunda Comisión habia propuesto facultar para liqui- 

dar y reílegociar las deudas del Servicio. La informante aprobó 

la idea del Mensaje --liquidar y cancelar las deudas: del Servi - 
cio--, pero con la siguiente redacción: "Liquidar las cuentas con 

terceros y pagar las deudas del Servicio", por estimar que con 

esto quedaba suficientemente garantizada la acción de la comisión 

frente al problema de la facultad. 

La quinta facultad figura en la letra e): otorgar poderes. 

Aqui sólo hay un problema de reemplazo de la palabra "poderes" 

por "mandato", y en esto también coinciden las Comisiones Legisla - 
tivas Segunda y Tercera; de tal manera que hay acuerdo al respec- 

to. 

Facultad siguiente: contratar y/o recontratar a honorarios 

al persorial necesario. La informante acoge la idea, facultando a 

la comisión para contratar la prestación de los servicios que sean 

necesarios para efectuar la liquidación. Criterio similar tuvie - 
ron las otras dos Comisiones Legislativas. 

Otra facultad: realizar cualquier acto, contrato u opera - 
ción que estime conveniente para el cumplimiento de su objetivo. 

La Comisión informante estuvo de acuerdo con darle esa facultad a 

la comisión, pero agregándole la idea de que también estarfa facul - 
tada para otorgar, celebrar y realizar todos los actos, contratos 

y operaci.ones que estime conveniente para el cumplimiento de sus 

funciones, es decir la comisión quedaria con facultades absoluta- 
mente cla.ras en cuanto a lo que necesita. En esta materia, y con 
el objeto de agregar a la comisión algunas facultades que tenia 
el Gerente y que se estimaban necesarias, la Primera Comi 

di6 dos letras al articulo 3 " :  primero, que la comisión t 
representación judicial y extrajudicial del Servicio, con 

buciones que se mencionan en la disposición legal de Manda 

Código de Procedimiento Civil --esta facultad le correspon 
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Gerente del SEAM-,-, y segundo, que corresponderla a la comisión 

cobrar crgditos y ejercer los demás derechos que correspondan al 
Servicio,también con igual finalidad. 

Ahora, otra materia del proyecto: señalar el procedimien - 

to aplicable para la liquidación de los bienes del Servicio. 

¿Qué habia propuesto el Ejecutivo? Dos cosas: que esta 

liquidación pueda hacerse en forma directq,en subasta o mediante 

el sistema de propuesta o licitación, o bajo cualquier forma ju- 

ridica que la comisión acuerde, y en seguida, que no sean aplica- 

bles las normas limitativas que puedan existir para la enajena - 
ción de bienes del Estado o del sector público, es decir darle 

flexibilidad a la forma en que fuera a liquidarse. La Comisión 

informanite acogió la idea del Mensaje, o sea las dos que he seña - 
lado, con modificaciones de palabras. Lo mismo ocurrió con las 

Comision.es Legislativas Segunda y Tercera. 

Quinta materia: establece normas para la terminación de 

los cont:ratos laborales. 

En el Mensaje se habia propuesto que las autorizaciones 

que fija. el Código del Trabajo y las leyes complementarias para 

la terminación de los contratos de trabajo, se entiendan conferi - 
das por el solo ministerio de la ley, y en seguida, que se otor- 

guen amplias facultades a la comisión para celebrar toda clase de 

transacciones relativas al cobro de indemnizaciones que deriven 

de la relación laboral existente entre trabajadores y Servicio. 

En cuanto a esto de las autorizaciones, que es el primer 

punto, la Comisión informante y las otras Comisiones Legislativas 

acogieron la proposición, con modificaciones de palabras. 

Respecto del segundo aspecto, las facultades de la comi - 
sión para celebrar transacciones, la Segunda Comisión habfa pro - 
puesto mantener el texto del Mensaj e, suprimiendo las palabras 

"de todo tipo de". No se acogió esta indicación porque la Prime - 
ra Comisión Legislativa traspasó la disposición al inciso terce- 

ro del artfculo 5".  En las observaciones que figuran abajo en 

la foja estA más explicado lo que señalo. La Comisión Uno intro - 
dujo a este articulo un nuevo inciso, que pasa a ser segundo, 

donde se prescribe que, para los efectos previsionales, se enten 

derá que la terminación de los servicios del personal en 

nes actualmente, derivada del ejercicio de la facultad e 

da en el inciso primero , será consecuencia de la supresi 
su empleo dispuesta por la autoridad competente. Este es 

blema de la gente que se va y que tiene derecho a jubilar, 
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podria jubilar, y esto es lo que se regló en lo propuesto por la 

Comisi6n informante. Por lo demás, es similar a lo hecho respec - 
to de 1.a CORA y de diversos organismos que, mediante leyes, se 

han reorganizado o disuelto. 

Sexta materia: facultar a la comisión para poner término 

a juici-os pendientes y precaver eventuales litigios. Sobre la m% 

teria, las ideas del Mensaje eran dos: transar y liquidar, fini - 
quitar y renegociar todo tipo de juicios que a la fecha tuviera 

el Servicio, y en seguida, que estas transacciones tengan por ob- 

jeto poner término a litigios pendientes o precaver eventuales li - 
tigios que digan relación con actividades que ha desarrollado el 

Servici-o a la fecha. 

En lo relativo a la primera, la Tercera Comisión Legisla= 

tiva propuso facultar a la comisión para celebrar toda clase de 

transac:ciones judiciales o extrajudiciales destinadas a poner tér - 
mino a litigios o a precaver litigios eventuales. En cambio, la 

ComisiQn Legislativa Primera, informante, acogi6 la idea del Men- 

saje, pero faculta a la comisión para poner término, y transigir 

en las condiciones que acuerde, en los juicios que el Servicio 

tenga pendientes. De tal manera que hay una gran similitud en am - 
bas posiciones, la versión es casi igual. Lo mismo vale respecto 

de la Comisión Legislativa Segunda. 

Concerniente a lo de las transacciones, la Comisión Tres 

habia propuesto que éstas contaran con informe previo favo rable 

del Corisejo de Defensa del Estado. La informante no fue partida- 

ria de ello por estimar que ésa podria ser una gestión dilatoria 

y, por eso, acogió la idea del Mensaje, pero la limitó a precaver 
litigios eventuales. La Segunda Comisi6n tuvo igual criterio. 

La séptima materia consiste en establecer el procedimiento 

para la rendición de cuentas de parte de la comisión liquidadora. 

Este procedimiento contiene tres ideas, y agrego una explicaci6n 

en la página 10. Las ideas son las siguientes: al tenor de la 

proposi-ción del Mensaje, la comisión debfa rendir cuenta de su 

gestión transcurridos diez meses desde la publicación del decreto 

ley, esté o no esté terminado el proceso de liquidación. La cuen- 

ta debla ser aprobada por el Presidente de la Repdblica mediante 

decreto supremo que deberfa publicarse en el Diario Ofici 

go, en ella debia incluirse un inventario de todos los bi 
cuentas pendientes del Servicio en liquidación. 

¿Qué dijo el sistema legislativo? La Comisión info 
aprobó lo relativo a los diez meses, pero señaló que, transc 
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do e l  plazo, l a  comisión debla poner término a sus funciones, con 

lo que se  puso un plazo f i n a l  a es te  organismo. 

Segunda idea,tocante a l a  cuenta aprobada por e l  Presiden 

t e  de l a  República. La informante propuso que l a  cuenta fuera so - 
metida SI consideración del  Primer Mandatario, porque l a  verdad es 
que en 1.a redacción no estaba claro s i  e l  Presidente estaba o no 

estaba forzado a aprobar dicha cuenta. La modificación de l a  Co- 

misión informante consis t ió  en dejar establecido que e l  Presiden- 

t e  de l a .  República tenia  facultades para aprobarla o rechazarla, 

y por eso después, en cuanto a l a  idea siguiente -- las observa - 
ciones d.e l a  fo ja  lo-.- ,  es to  se  expresa a través de algunas nor - 
mas. 

Acerca de l a  tercera  idea, que en l a  cuenta se  incluyera 

e l  inventario, no hubo mayor modificaci6n: se  cambia "cuentas" 

por "deu.dasl' . 
La fo ja  10-  señala l a  observación que habla indicado an- 

teriormente. La Comisión informante introduce un inciso f i n a l  a 

es te  a r t icu lo ,  por e l  que se  prescribe que, en caso de que l a  

cuenta no fuera aprobada --aqui l a  Comisión informante abrió l a  

posibilidad de que l a  cuenta no fuera aprobada; entonces, habia 

que dar una regla--,  l a  comisión deberfa continuar funcionando, 

por l o  de los  diez meses que tenia  como plazo f i n a l ,  hasta subsa - 
nar totalmente l a s  observaciones y reparos que l e  formulara e l  

Presidente de l a  República dentro del  plazo que l e  f i j a r a .  Es de 

c i r ,  l a  comisión recibe observaciones del  Je fe  de l  Estado, y é s t e  

l e  f i j a  un plazo para que l e  cumpla l a s  observaciones. Y l a  comí - 
sión debe cumplir l a s  observaciones y los  reparos que l e  formule 

e l  Primer Mandatario --ésa es l a  idea de l a  Comisión informan - 
te--  dentro del  plazo que és t e  f i j e .  Las Comisiones Legislativas 

Tres y Dos estuvieron en l a  misma idea. Eso s i ,  l a  Tercera no po - 
n ia  plazo y agregaba que era s in  per juicio  de l a s  responsabilida- 

des correspondientes. Y l a  Segunda Comisión colocaba un plazo de 

t r e s  meses. En def ini t iva ,  l a  Comisión informante p re f i r ió  que 

e l  plazo l o  estableciera e l  Presidente de l a  República. 

Idea siguiente: intervención de l a  Contraloria en l a  li- 

quidación. Decla e l  Mensaje: "La supervigilancia f inanciera 

contable del  proceso de liquidación de l  Servicio es ta r5  a 

de l a  Coiltraloria General", y luego: "Esta 

s in  per juicio  de los  organismos de control  que pudiera des 

l a  comisión liquidadora". 
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En cuanto a lo primero, la Comisión informante aprobó una 

indicaci.6n propuesta por el Ministerio de Economia mediante la 

cual la supervigilancia financiera y contable del proceso de li- 
quidación corresponde a la Contralorfa pero con posterioridad a 

que se efectúen los actos, con el objeto de no entrabar la acción 

misma de vigilancia de la comisión respectiva. Y en lo concer - 
niente a la segunda idea, hubo acuerdo de todas las Comisiones 

Legislativas con la proposición del Mensaje. 

La penúltima materia es determinar cuál será el destino 

del producto de la liquidación. 

El Mensaje proponia tres ideas: que el producto resultan - 
te de la liquidación, como asimismo los bienes de cualquier cla- 

se no enajenados a terceros dentro de los diez meses siguientes 
a la fecha de publicación del decreto ley, se entiendan transfe- 

ridos, por el solo ministerio de la ley, a la CORFO, en la fecha 

en que quede tramitado el decreto supremo aprobado. En seguida, 

que estas transferencias a la Corporación de Fomento estuvieran 

exentas de cualquier clase de impuestos, y luego, que los Conser - 
vadores de Bienes Raices deberán proceder, sin costo alguno, a 

efectuar las inscripciones respectivas de traspasos de dominio a 

la CORFO. 

Estas son las tres ideas del Mensaje en materia de desti - 
no del producto de la liquidación. 

Sobre la primera idea, la Comisión informante estuvo de 

acuerdo, pero propuso un texto en que se dijera "los bienes no 

enajenados o liquidados", y suprimió la referencia al $zo de 

diez meses, por lo que se había dicho antes de los diez meses 

que menc ion6 . 
Referente a la segunda idea, que las transferencias de do - 

minio estén exentas de cualquier clase de impuestos, hubo acuerdo 

con ella en el sistema legislativo, con el agregado de las inscri~ 

ciones a que ellas dieren lugar, o sea se amplió la exención. 

Con relación a lo de los Conservadores, que no deben co- 

brar por sus inscripciones, la informante acogió la idealrecomen - 
dando que estas inscripciones se practiquen cuando se trate de 
inmuebles o de otros bienes sujetos al sistema de inscri 

el Registro. Igual temperamento adoptaron las Comisione 

lativas Segunda y Tercera. 

El aspecto que se aborda a continuación es 
quién será el sucesor legal del Servicio. Al respecto, el 
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je habí.a propuesto dos ideas: prirner.0, que la CORFO fuera la con - 
tinuadora legal, y luego, que la continuación legal se produjera 

a contar de la fecha en que quedara totalmente tramitado el de - 
creto supremo del Presidente de la Repdblica en que aprueba la 

cuenta. 

Sobre lo primero, que la Corporación de Fomento sea la 

continuadora legal, la informante acogió la idea, eliminando la 

expresi6n "que procediera". Criterio similar adoptaron la Segun - 
da y la Tercera Comisiones Legislativas. 

Y con referencia a la segunda idea, el Ministerio de Eco - 
nomia formul6 una indicación a la Comisión informante, señalando 

que como iba a haber saldos en contra y el heredero a titulo uni - 
versa1 seria la CORFO, ésta iba a tener que pagar sumas que po -- 
drian ser cuantiosas. Entonces, se propuso que, en lo atinente a 

tales deudas, se contemplaraen el Presupuesto Nacional los recur 

sos necesarios a fin de que el patrimonio de la CORFO no fuera 

afectado. Esta proposición del Ministerio de Economia y de la 

Corporación de Fomento fue aceptada por la Comisión informante y, 

por eso, se agreg6 un inciso nuevo en que se consigna que en el 

Presupuesto del sector público, a requerimiento de la CORFO, debe 

rán consultarse los fondos necesarios para que ésta pueda pagar 

las obligaciones que no alcancen a quedar cubiertas con el produc - 
to de la liquidación del Servicio. 

La siguiente idea tiene por objeto resolver los problemas 

que surjan con motivo de la aplicación del decreto ley. El Mensa - 
je habia propuesto facultar al Presidente de la República para que, 

mediante decreto supremo expedido a través del Ministerio de Eco- 

nomia, dictara normas que permitieran solucionar en forma general 

los problemas que pudieran presentarse. 

En esta materia, la Comisión informante se hizo una refle - 
xión. Se planteó primero: el Presidente de la Repdblica tiene lo 

que se llama la potestad reglamentaria y, en consecuencia, sin ne 

cesidad de facultades especiales puede disponer lo que estime ne- 
cesario frnete a problemas que se puedan producir. Ahora, si fue - 
ra un problema que requiriera de una facultad delegada, es necesa 
rio saber cuáles podrian ser los problemas. La informante consul - 
t6 al respecto al Ministerio de Economia, el que vio el texto del 

proyecto y, como aparentemente no aparecian problemas que\ pu+eran 

quedar pendientes despues del text.0, fuera del texto, no 

di6 con la proposición de la Comisión Uno. Criterio simi 

en la Segunda y en la Tercera Comisiones Legislativas. 

en estas dos materias las tres Comisiones Legislativas sug 

eliminar la norma. 
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Y, ahora si que es cierto, la filtima id : determinar la 
integración de la comisi6n liquidadora. Proposición del Ejecuti 

vo: mientras el Presidente de la República no designe a los inte - 
grantes de la comisión, actuarán en dicho carácter las personas 
nombradas como delegados del Gobierno en el Servicio, o sea las 

que están en este momento. Hubo acuerdo en el sistema legislati - 
vo: Comisión informante, y Comisiones Dos y Tres. 

Este es el proyecto, señor Presidente. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Ofrez - 
co la palabra. 

Aprobado. 

Muy buen trabajo, Comandante. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Gracias, señor. 

--Se aprueba el proyecto. 

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE FIJA LEY ORGANICA DEL CONSEJO DE DE- 

FENSA DEL ESTADO. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor Presidente, 

sobre esta materia también hemos hecho un resumen que repartiré. 

Una explicación previa. ¿Por qué este proyecto de decre - 
to ley? El Consejo de Defensa del Estado es un organismo cuya 

ley org5nica actual es un decreto con fuerza de ley del año 1963, 
que tiene algunas modificaciones. Ahora, durante esta Adminis - 
tración se dictó un cuerpo legal, el 1.130, de 1975, que orden6 
la reorganizaci6n del servicio fundamentalmente para adecuar10 a 

las necesidades del Estado moderno, porque si bien es cierto que 
el D.F.L. 1, que era su ley orgánica, con sus modificaciones, habla 

sido un instrumento válido desde el punto de vista legal, el Esta - 
do moderno, el Estado actual requeria de una nueva estructura, de 
una reformulación del Servicio. Y ese fue el objeto del decreto 
ley 1.130 que declar6 en reorganización el servicio. 

El mencionado cuerpo legal orden6 al Presidente del Con- 
sejo de Defensa del Estado proponer el nuevo texto al Ministro de 
Justicia, para que éste lo sugiriera al Ejecutivo y a la Junta de 

Gobierno. El Presidente del Consejo de Defensa del Est 

la H. Junta está viendo el resultado de ese trabajo. 

su cometido, el Ministerio de Justicia también, y en 
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En l a  primera hoja se  hace una descripción general del  pro - 
yecto, es decir qué persigue l a  in i c i a t iva ,  l o  que se  desarrolla 

en l a s  páginas siguientes: primer.0, def in i r  qué es e l  servicio;  

1ueg.0, determinar l a s  funciones del  Consejo de Defensa del  Esta- 

do --se desarrolla en l a s  l e t r a s  a) hasta l a  l ) ,  fojas  2 a 7 - - ;  
tercero, establecer l a s  funciones del  Consejo de Defensa del  Esta - 
do. Ahl se propone un Consejo, un Presidente del  Consejo, un Se- 

c re ta r io  del  Consejo y dos Departamentos: uno, e l  Departamento de 

Defensa Es ta ta l ,  que es propiamente e l  Consejo de Defensa del Es- 

tado, y otro,  e l  Departamento de Defensa de l a  Ley de Alcoholes, 

que funcioria tambien con autonomfa. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Debe tener un De - 
partamento de Defensa de l a  Ley de Alcoholes? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.-  S l .  A es tas  magnitu- 
des todavia t iene  mayores proyecciones, porque hay una función 

que no se l-la cumplido,cual es l a  propiamente antialcohólica, que 

es una labor a n ive l  nacional. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Y luego vienen dis-  

posiciones generales y normas t rans i tor ias .  

Empiezo con e l  desarrollo del  esquema. En cuanto a l a  na - 
turaleza de.1 Servicio, l a  proposición del  Ejecutivo es l a  siguien - 
t e :  que e l  Consejo de Defensa del  Estado sea un servicio que de - 
penda del MXnisterio de Jus t i c i a .  La Comisión informante de e s t e  

proyecto es l a  número Dos. 

Acuerdo de l  sistema leg is la t ivo ,  es decir de l a  informan- 

t e  y de l a s  demás Comisiones Legislativas sobre e l  aspecto señala - 
do: en cuanto a l a s  funciones que se  proponen para e l  Consejo de 

Defensa del Estado, son l a s  que figuran en l a  fo ja  2 hasta l a  £o- 

j a  7.  

Primera función: defensa del  Fisco en todos los  juicios y 

actos no contenciosos y en los  antejuicios cuando se estime nece- 

sa r i a  su intervención. Aqul se  produjo un problema con l a  def in i  - 
ción de l a  palabra "antejuicio", toda vez que es un concepto que 
se conoce en su aplicación prsc t ica  pero que no es t á  definido en 
l a  ley y ,  en consecuencia, podfa dar origen a discrepancias e l  i n  - 
traducirlo. Y precisamente en torno de es to  se  produjo 

La Tercera Comisión Legislat iva propuso reemplaza 
labras "en los  antejuicios  cuando a ju ic io  del  Consejo 

que es ta  intervención", por l a s  siguientes: "en l a s  
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nal que corresponda ejercer o sostener al Consejo." Es decir, la 

idea de la Tercera Comisión Legislativa fue no incluir el concep- 

to de "antejuicio", no definirlo. La Primera Comisión propuso de - 
finirlo. Ahora, la informante propuso hacer una referencia gene- 
ral a los objetivos del Consejo, indicando que éste tiene princi- 

palmente por finalidad la defensa judicial de los intereses del 

Estado y que sus funciones son las que se señalan en la ley. De 

tal manera que, en definitiva, no quedó incluido, por no ser nece - 
sario, el concepto de "antejuicio" sobre el cual giró el debate. 

Segunda función: defensa del Estado en juicios que afec- 
ten a bienes nacionales de uso pfiblico. 

Las Comisiones Legislativas Primera y Segunda acogieron 

la proposición del Ejecutivo, y a su vez la informante también, 

de modo que en esta materia no hay discrepancia. 

Tercera función: defensa en los juicios en que tengan inte - 
rés los organismos, entidades y empresas creadas por el Estado o 
en las que tenga aporte mayoritario, en los casos que se indican. 

La Tercera Comisión Legislativa propuso reemplazar las ex - 
presiones "los organismos, entidades y empresas creadas por el Es - 
tado o en que el Estado tenga aporte mayoritario", por las siguien - 
tes: "las entidades autónomas del Estado, los servicios de la ad- 

ministración descentralizada del Estado o las entidades privadas 

en que el Estado tenga aporte o participación mayoritaria". La 

Comisión informante, Segunda, acogió la indicación de la Tercera, 

excluyendo lo del comienzo, es decir "las entidades autónomas del 

Estado1'. 

Cuarta función del Consejo: ejercicio y sostenimiento de 

la acción penal cuando se trate de delitos que comprometen el in- 

terés econ6mico del Estado, municipalidades y organismos, entida- 

des o empresas creadas por el Estado o por las municipalidades, o 
en que éstos tengan aportes mayoritarios. 

La Tercera Comisión sugirió sustituir los términos "orga- 

nismos, ensidades o empresas creadas por el Estado o por las muni - 
cipalidades, o en que éstos tengan aportes mayoritarios", por los 

siguientes: "de los servicios de la administración descentraliza- 

da del Estado o entidades privadas en que el Estado teng 
o participación mayoritaria". La Segunda Comisi6n, info 

acogió esta proposición de la Tercera. 

Especificamente en materia de individualización 

litos por los cuales compete al Consejo de Defensa del Es 
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ejercic io  o sostenimiento de l a  acción penal, o e l  e je rc ic io  de 
l a  acción c i v i l  que pueda nacer de alguno de e l los ,  se propuso 

por e l  Ejecutivo una determinada numeración que estA en e l  a r -  

t i cu lo  lo,  No 4, incisos segundo y tercero, del  Mensaje. 

Respecto de es ta  materia especifica,  l a  Primera Comisión 

Legislativa propuso s u s t i t u i r  e l  inciso segundo del  No 4 del  a r -  

t l cu lo  lo y e l  N o  5 del  a r t l cu lo  lo por otros textos que, en s i n  - 
t e s i s ,  no hacen sino reordenar l a  numeración de los  de l i tos  que 
e l  Mensaje señala en dichas disposiciones. La Comisión informan - 
t e  acogió es ta  idea, con algunas modificaciones formales y de re 
ordenamiento, incorporando como l e t r a  g) del N o  5 propuesto por 

l a  Comisi611 Uno e l  de l i to  señalado como 6 en e l  texto del  Mensa- 

j e .  

F u ~ ~ c i ó n  siguiente del  Consejo: estudio de los  t i t u l o s  de 
l a s  propiedades f i sca les ,  expedición de dictámenes sobre determi- 

nadas materias juridicas a so l ic i tud  de l  Presidente de l a  RepGbli - 
ca o de los  Ministros de Estado. 

Aqi i i  hubo coincidencia de l a s  Comisiones Legislativas con 

l a  proposición del  Mensaje, salvo problemas de palabras. 

Siguiente función: refrendación previa de c i e r tos  contra- 

tos  que proyecte celebrar e l  Fisco. 

La Tercera Comisión Legislativa propuso suprimir l a  dispo - 
sición por estimar poco necesario e l  trámite de que se  t r a t a  y 

porque además entrabaria l a  acción de los  diversos organismos del  

Estado. Este temperamento de l a  Tercera Comisión no fue acogido 

p o r  l a  informante, por l o  que és ta  acogió l a  idea del  Mensaje con 
algunas modificaciones de redacción. 

Otra funci6n del  Consejo: supervigilancia en determinados 
procesos c iv i l e s  y penales a cargo de c i e r t a s  oficinas que pres- 

tan servicios de carácter  juridico.  

La Comisión Tercera habia sugerido suprimir l a  disposición 

a f i n  de no recargar innecesariamente l a s  funciones del  Consejo, 

ya que dichas oficinas están sujetas  a l a  supervigilancia de otras  

entidades, especialmente de l a  Contraloria. La Segunda Comisión 

no acogió e s t e  temperamento de l a  Tercera porque p r e f i r i  

dacción del  Mensaje y su idea con algunas modificaciones 

en l a  redacción. \ '\\ Función siguiente:  e je rc ic io  de l a  acción por par e dk1 
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tos enumerados en e l  a r t i cu lo  1" afecten a l a s  municipalidades u 

otros organismos determinados. 

La Comisión Dos, informant,e, acogió l a  idea con enmiendas 

formales que 1e.fueron sugeridas por l a  Comisión Tres. Este es 

e l  inciso primero del  a r t i cu lo  2" .  

Sobre es ta  norma tengo dos observaciones. E l  proyecto d i  - 
ce: " S i  alguno de los  de l i tos  a que se  re f ie ren  los  Nos. 4" y 5:, 

con excepción de l a s  l e t r a s  f )  y g) del  a r t i cu lo  an ter ior . . . " .  En 

realidad, l a s  l e t r a s  f )  y g) son del  N" 5 del  a r t i cu lo  anter ior .  

Por e l l o ,  formulo indicación para agregar l a s  expresiones "del N" 

E l  señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Perdón. Creo que 

basta colocar una coma después de l a  g ) ,  pues todo es del  a r t icu-  

l o  anter ior .  

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- S i .  Est5 puesto e l  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Lo que me interesa 

es que quede claro que l a s  l e t r a s  f )  y g) son de l  5". 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Por eso, l a  expre - 
sión "ccln excepción de l a s  l e t r a s  f )  y g)" debe quedar entre  co- 

mas, y en esa forma queda solucionado e l  problema. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- S i .  Puede ser  una 

solución. 

Y l a  segunda indicación se  r e f i e r e  a que en e l  inciso f i -  

na l  del  a r t i cu lo  2" --segfin me informaron en l a  mañana, és ta  es 

una indicacíón que t iene e l  Ministerio de Jus t ic ia - - ,  se  estable- 

ce l o  siguiente: "Cuando e l  Consejo de Defensa del  Estado e je rc i -  

t e  o sostenga una acción cuyo e je rc ic io  corresponda a l  propio Con - 
cejo o también a otros funcionarios, cesará l a  facultad. . ." .  En 

realidad, a l  parecer l a  conjunción "o" deberia ser  "y". 

Vuelvo a l a  relación en l a  fo ja  7 .  

Otra facultad del  Consejo: celebrar transacciones en c i e r  - 
tos procesos y aceptar e l  pago en cuotas de l a s  deudas que corres - 
ponda colírar " . 

Sobre es ta  materia, a l a  Secretaría de Legisla 

preocupó e l  problema de l a  solidaridad, porque s i  e l  C 

aceptar divisiones de cuotas, se podia plantear un pro 
situación re l a t iva  a l a  solidaridad de los  codeudores. 

me a l  Decano de l a  Facultad de Derecho de l a  Universidad 
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asesor  j u r i d i c o  nues t ro ,  quien me expresó, en informe fundado, 

que no afec taba  a l a  so l ida r idad .  Señalo e s t o  porque como hay 

a c t a  d'e todo l o  que s e  hace aqui ,  i n t e r e s a  que en l a  h i s t o r i a  de 

l a  l e y  e l  sen t ido  de e s t a  norma no p r i v e  a l  Estado de un v a l i o s t  - 
simo iinstrumento, que e s  l a  so l ida r idad .  En consecuencia, de jo  

consta~ncia  para  l o s  e f e c t o s  d e l  a c t a .  

Otra función d e l  Consejo: a tender  y defender l a s  reclama - 
cienes t r i b u t a r i a s  só lo  a n t e  l o s  Tribunales  Superiores  de J u s t i -  

c i a .  E l  s istema l e g i s l a t i v o  no in t rodu jo  ninguna a l t e r a c i ó n  a 

e s t o .  

Paso a e x p l i c a r  ahora e l  Consejo, que en l a  f o j a  1 e s t a  

d e s c r i t o  en l a  l l a v e  como l e t r a  A.  Composición d e l  Consejo: l a  

Tercera Comisión propuso i n c l u i r ,  a l  comienzo d e l  T l t u l o  11, an- 

t e s  d e l  pá r ra fo  denominado "Del Consejo", un a r t i c u l o  nuevo que 
seña le  cuáles  son l o s  órganos d e l  Consejo de Defensa d e l  Estado. 

Esto fiie acogido por l a  Comisión informante.  Por su  p a r t e ,  l a  

Tercera Comisión propuso l a s  s i g u i e n t e s  modificaciones:  i n t e r c a -  

l a r  en e l  i n c i s o  segundo, e n t r e  l a s  pa labras  "abogado" y "del  Con - 
sejo",  l a  pa labra  " integrante" ,  l o  que acogió l a  Segunda Comisión; 

reemplazar e l  primer a c á p i t e  d e l  i n c i s o  t e r c e r o  por e l  s i g u i e n t e :  

"En caco de ausencia  o impedimento d e l  Pres idente ,  como igualmen- 

t e  en e l  de vacancia d e l  cargo, s e r á  subrogado por e l  abogado más 

ant iguo d e l  Consejo". También acogió e s t a  proposición l a  Comisión 

Segunda, informante. Y t e r c e r a  proposición de l a  Comisión Terce- 

r a :  suprimir  en e l  i n c i s o  cua r to  l a s  pa labras  "se mantendrán en 

sus empleos mient ras  cuenten con e l l a "  y l a  coma que l a s  precede, 

proposición que también acogió l a  Comisión informante.  

In tegrac ión  d e l  Consejo. E l  Mensaje propone que e l  Conse- 

j o  s e  i n t e g r e  con e l  Di rec to r  Abogado d e l  Departamento de Defensa 
de l a  Lley de Alcoholes - - a r t i c u l o  7" d e l  t e x t o  s u s t i t u t i v o  y 6" 

d e l  Mensaje--. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

pa labra .  

Acerca d e l  dl t imo i n c i s o  d e l  a r t i c u l o  6", sobre l a  compo- 

s i c i ó n  d e l  Consejo, s e  e s t a b l e c e  que l o s  doce que componen e l  Con - 
s e j o  serán  de l a  exc lus iva  confianza d e l  P res iden te  de 1 

ca y que s e  l e s  cons iderará  como empleados super iores  pa 

l o s  e f e c t o s  cons t i tuc iona les  y l e g a l e s .  Estimo que e s t a  

c ión  e s  extraordinariamente pe l ig rosa ,  porque s i  e l  señor 
l a  hubiera  ten ido ,  habr la  poblado e l  Consejo a n t e r i o r  y h 

cho l o  que hubiera  querido con e l  Consejo de Defensa d e l  E 
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No es el caso actual, pero como estamos legislando para el futuro 

considero que los Consejeros deben ser de carrera en el sistema, 

y no como se plantea en la iniciativa. Si es indispensable que 

el Consejo se integre por doce personas honorables, pero no me pa - 
rece conveniente que, en el momento en que asuma, por decir, otro 

Presidente de la Repfiblica, éste tenga facultades para despedir a 

todo el Consejo de Defensa del Estado. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- En cuanto a que sean 

de la carrera y que vengan desde dentro del Consejo, yo lo veo ca - 
si imposible, porque el nivel de los abogados que componen el Con - 
sejo obliga a veces a buscarlos afuera. 

El señor Presidente del Consejo ha expuesto lo dificil que 

es encontrar en la actualidad abogados que se interesen por estos 

cargos y que posean el prestigio y la prestancia profesional que 

deben tener estos Consejeros. No dejo de compartir la inquietud 
11 del señor Almirante, y propongo que podrla sustituirse lo de ex- 

clusiva confianza", por "libre designación1', lo que le permitirfa 

al Presidente de la República elegir gente de afuera, no sujetar- 

se a la norma de los ascensos para los efectos de la designación. 

Pero para los efectos de la remoción, estaria sujeto a las normas 

de estabilidad funcionaria del Estatuto Administrativo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero, al remover- 

los, siempre queda con más poder entonces para nombrar a otro más. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Claro, para poder nom- 

brar a quien quiera, pero en el momento de privarlo de su función 

tendria que sujetarse a las normas estatutarias. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aunque no sea par - 
tidario de la ideologia del Presidente. Entonces, le damos mayo- 

res facilidades..(no se entiende la última frase). 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Ah, claro. Eso si. Eso 

ocurre. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entiendo que el pro- 
blema planteado por el señor Almirante es el siguiente. Con esta 
redacción,puede ser contratado quien sea, y despedido en cualquier 

caso. La proposición de la señorita Ministra es: contratado el 

que desea el Presidente; pero una vez que es contratado adquiere 

la propiedad del empleo y no puede ser despedido por la 

tad del Presidente. Esos son los matices. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero, en e 
sigue con el nuevo Gobierno. 
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El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Sí. 

¿Cómo está ahora la ley? 

El señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Ahora tiene la siguiente redacción: "El Consejo se compondrB de 
12 abogados, uno de los cuales, designado por el Presidente de 
la Repfiblíca, será su Presidente durante tres años, pudiendo re - 
novarse su nombramiento. Estos £uncionarios ser5n considerados 
empleados superiores para los efectos del No 8" del articulo 72 
de la Constitución Politica del Estado". 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Es decir, acuerdo del 
Senado para su remoción. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tiene que 
ser con acuerdo del Senado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Estamos legislan- 

do, pero ¿si no hay Senado? Si es con acuerdo del Congreso, ¿qué 
sucede si no hay Congreso? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Son atribuciones que 

actualmente, de acuerdo con el 527, tiene la Junta de Gobierno. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero estamos en 
pleno trabajo de la nueva Constitución, de la institucionalidad, 

y sucede que estamos anticipando cosas que después . . .  Soy par- 

tidario de dejarlo como está. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Para qué 
complicamos las cosas. Se trata de facilitarlas, o sea en este 

caso, que e.1 Presidente pueda designarlos y removerlos a voluntad. 
Si se desempeña bien, nadie lo va a mover. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Asi se propone en el 
proyecto. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Y si 
se enchueca, se lo cambia. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- De todas maneras, 
queda con el mismo poder . . . 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Mi 
preocupación se refiere al hecho de que no estamos legis 

ra hoy dfa, sino que estamos entregando un paquete de le 
el futuro, y ésa es la razón por la cual se cambi6 la le 
cejo de Defensa del Estado: para que esta ley sea de uti 
ra cualquier Presidente de la RepCiblica que llegue, porque 
años atrAs, cuando eligieron a Allende, nadie se imaginó qu 
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señor Allende i b a  a hacer  todo l o  que h izo ,  y a n t e s  también t u v i -  

mos a l  señor F r e i  y anter iormente tuvimos a un señor Pedro Agui - 
r r e  Cerda y a una cant idad  de gente  que, s i  hubieran t en ido  e s t a s  

f acu l t ades ,  habrzan hecho cualquier  cant idad de barbaridades.  En 

consecuencia, nosot ros  debemos t ene r  l a  v i s i ó n  d e l  f u t u r o  y c a u t e  

l a r  cómo s e  manejar5n todos e s t o s  elementos. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y todo e l  proble-  

ma e s t á ,  entonces,  en que e l  P res iden te  de l a  Repcblica,  con e l  

v i s t o  bueno d e l  Consejo Superior  de l a  Seguridad Nacional y d e l  

Consejo Cuperior d e l  Estado..  . . Eso e s  l o  que estamos viendo y 

estudiando. E s  d e c i r ,  ningfin candidato va a pasar  a s e r  J e f e  d e l  

Estado s i  acaso no l e  da e l  v i s t o  bueno e s e  Consejo, que no apare - 
ce  en l a  Const i tución,  y e s t á n  molestos por eso. De e s a  manera 

s i  que no hay problema. Por eso digo que no me inmuto por e s t o ,  

porque l o s  f u t u r o s  Pres identes  deben contar  con e s a  aprobación, 

aunque no l e s  gus te  ... (no s e  logra  c a p t a r  l o  filtimo que d i c e ) .  

E : l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A m i  j u i  - 
c i o ,  e s t o  debe hacerse  t a l  como e s t á  ahora en l a  l e y ,  y no como 

f i g u r a  en e l  proyecto en es tudio .  AdemAs, reemplazar donde d i c e  
"Senado", por " l a  Junta". 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Que l a  remoción 

sea previo  acuerdo . . . 
--(Se producen d iversos  diálogos que no se  logran cap ta r  

de l a  gra.baci6n). 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE Lfi JUNTA.- Tal  

como estA en l a  l e y .  

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Actualmente e s t a t u y e  que e s t o s  funcionar ios  serán  considerados 

empleados super iores  para  l o s  e fec tos  d e l  N o  8" d e l  ar t l lculo 72  

de l a  Const i tución P o l i t i c a  d e l  Estado, o sea  que e l  P res iden te  
de l a  República no l o s  puede remover s i n  acuerdo d e l  Senado, o 
d e l  organismo que e j e r c e  sus funciones.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y entonces,  ahora,  
para  remo~verlos, hay que p e d i r l e  permiso a l a  Jun ta ;  pero eso sig 
n i f i c a r i a  que e x i s t e  desconfianza e n t r e  nosot ros ,  porque s i  l l e g o  

a remover a un funcionar io  y para  e l l o  tengo que p e d i r l e  

a l a  Jun ta ,  qu ie re  d e c i r  que e n t r e  nosot ros  no hay 

e l  Pres idente .  

EE señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No 

mos hablarido de ahora,  s ino  d e l  fu tu ro .  
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- En 

e l  futuro vamos a ver quién es tá ,  pero e l  problema radica en que 

s i  hay Junta, bueno, l a  Junta t iene que es t a r  de acuerdo. S i  no 

hay Junta, bueno, t iene que ser  algún ... 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- E l  

Congreslo. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo creo que va 

a pasar mucho tiempo antes que e l  Congreso ... 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Bueno, 

cuando haya Congreso. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Porque sucede que 

nosotros mismos nos estamos entrabando, ya que para remover a una 

persona debe pedirse permiso a l a  Junta. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estamos 

asegurando que l a  legislación no tenga problemas en e l  futuro. '  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No creo que con 

esto  l a  estemos asegurando, porque, como señalé, todavia n i  s i  - 
quiera se  termina l a  Constituci6n n i  se  ve l a  nueva inst i tuciona - 
l idad y ,  s i n  embargo, ya estamos legislando. ¿Para qué? Esta - 
nos legislando para l a  Junta ahora, y s i  para despedir a un f u l a  - 
no hay que pedir le  permiso a l a  Junta, entonces yo digo que o no 

hay confyianza en e l  Presidente, o l a  Junta es tá  separada, con 

otro  camino. Eso es l o  que veo. ¡Si  todavia e s t s  en estudio l a  

nueva Constituci6n y l a  nueva insti tucionalidad y, s in  embargo, 

ya estanios cambiando! 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Propongo 

dejarlo como estaba. En realidad, creo que en es t e  momento no 
es importante cambiarlo. En l o  que s i  concuerdo es en que no creo 

que e l  d.ia que se  promulgue l a  nueva Constitución vamos a tener 

que hacer todas es tas  leyes de nuevo; es decir ,  opino que es to  de 

alguna forma debe recoger l a s  ideas para e l  futuro, cuando ya en- 

t r e  en vigencia l a  nueva Carta Fundamental. En 1975 ya se  promul - 
g6 una nueva ley sobre e l  Consejo de Defensa del  Estado, y ahora 

l o  estamos reorganizando. Supongamos que en dos años más tenga- 
mos l a  Constitución, bien, no vamos a empezar a hacer todas l a s  

leyes orgánicas de nuevo. Asi es que alguna idea tenemo 

t ros  de cómo va a quedar l a  futura Carta Pol i t ica .  De m 
en ese sentido estoy de acuerdo con e l  Almirante. De l o  c 

estarlamos haciendo es ta  ley por dos años y después habria 
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tud iar la  de nuevo. 

No se  t r a t a ,  Presidente, y estoy seguro de que no es e l  

ánimo de ninguno de los que estamos aqui sentados, de que en es- 

t e  momento nos estemos cerrando a que US. tenga que pedirnos per - 
miso pa.ra despedir a un funcionario. E l  Primer Mandatario es ab - 
soluta~iente de plena confianza. Estoy seguro de que todos l o  es - 
timamos asf .  Como l o  señaló desde un comienzo, l a  idea del se  - 
ñor Almirante es que es to  es para e l  futuro, de ninguna forma pa - 
r a  ahora. Ahora puede quedar t a l  como es tá ,  y no tenemos absolu - 
tamente problema alguno, pero, ¿vamos a sentamos a redactar una 

nueva ley orgánica en dos o t r e s  años más? 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ahora puede que- 

dar comlo norma t r ans i to r i a .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En m i  

opinión, quien nombra debe tener facultades también para remover. 

Eso se r l a  l o  lógico. Ahora, en cuanto a cómo se va a hacer de 

acuerdo con l o  que estamos conversando, en l a  nueva Constitución, 

o por l o  menos en e l  proyecto, se contemplaría una disposici6n 

que va a l imitar  o, mejor dicho, va a acondicionar l a  corriente,  

l a  ideoltogia o l a  doctrina de l  futuro Mandatario; vale  decir ,  p r i  - 
mero que todo, que sean personas honorables y no aventureros. Y 

una persona honorable no va a despedir, a s i  como a s i ,  a un a l t o  

funcionario de algún servicio  piiblico s in  tener una razón valede- 

r a  para e l l o .  De t a l  manera que l a s  cosas serian un poco coinci- 

dentes. 

Ins i s to  en l a  idea: e l  que nombra debe tener atribuciones 

para remiover, porque de l o  contrario se  f a l t a r i a  a l a  lógica. 

E l  señor GENERAL MATTHE.1, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Estoy 

de acuerdo en es.0, incluso para e l  futuro. Lo que debemos caute- 
l a r  es que en e l  futuro no asuman como Presidentes de l a  Nación 

personas de ese t ipo.  

: E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ese es e l  quid 
del  problema. 

171 señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Porque s i  

llegan a l  poder aventureros, naturalmente nos van a poder cambiar 

todas l a s  leyes. 

IS1 señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- De to  as 
maneras, más adelante habrg que verlo,  porque s i  l l ega  un C ng - a 
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La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.-  Y l o  empezaria hacien- 

do con l a  Constitución. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Desde 

luego. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero e l  

Congreso no t iene in ic i a t iva  ante s i ,  porque s i ,  para cambiar l a  

Carta Fun.damenta1. 

E l  señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- M i  General, me 

permito sugerir ,  como solución, que es to  quede en una norma tran- 

s i t o r i a ,  es decir  se  coloca un a r t i cu lo  que diga que e l  personal 
superior es ta rá  sujeto  ..., y en seguida, en uno t r ans i to r io  se  de - 
j a  establecido que, en tanto no exis ta  e l  organismo encargado de 

r ea l i za r  es ta  cal i f icación,  los  funcionarios van a se r  de l a  ex- 

clusiva confianza del presidente de l a  Repfiblica. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo estoy de acuer - 
do en que, por ejemplo, debe c~nsultarse~?~or~anismos tan importan - 
t e s  como l a  Contraloria: yo l e  he consultado a l a  Junta, tanto para 

nombrar como para remover. Pera para estos funcionarios, que ya e s  

tán más abajo, no podemos e s t a r l e  pidiendo permiso a l  Gobierno. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pero 

siempre se habia pedido permiso a l  Congreso, a s í  es que era una 

norma jurfdica del Estado de Chile. Y ,  s i n  embargo, ahora l a  es ta  - 
mos variando s i n  ninguna razón válida.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¡Se hacia por ra -  

zones pol l t icas ;  Y ahora hay que agregarlo por razones pol f t icas .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Incluso, 

tentamos :las mismas normas t ipo ,  por ejemplo, con e l  Director Gene - 
r a l  del  Servicio Nacional de Salud. Hay una s e r i e  de personas que 
no podian se r  removidas a s l  no más. A m i  ju ic io ,  eso se prestaba 
solamente para problemas pol í t icos .  

Después de pensarlo bien, estoy de acuerdo en que l a  cosa 
s iga como es tá .  

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

¿Me permit:e, Presidente? 

Según me parece, hay una pequeña confusión en e s t  

se  l ee  con detenimiento e l  inciso f i n a l ,  que promueve l a  d i  cu i6n, P $ en él se  establece l o  siguiente:  "Los 1 2  abogados que compoqen e l  
Consejo serán de l a  exclusiva confianza del  Presidente de 1 
blica". Pero agrega: "y se  l e s  considerará como empleados S 
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res  para todos los  efectos constitucionales y legales". Entonces, 

a l  apl icárseles ,  se  apl ica  l a  disposición constitucional.  

La señorita MINISTRA DE J U S T I C I A . -  O sea los  echa, pero .... 
E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Pero t iene que cumplir con esto .  

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Los echa, pero t iene 

que cumplir con e l  requis i to  de pedir le  permiso a l  Senado. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Esta previsto en l a  Constitución. 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Creo que en rea  - 
l idad,  s i  usted 10 estima, Excelencia, s e r i a  muy d t i l  que nos i l u s  - 
t raran sobre e l  tema l a  señorita Ministra o e l  señor Presidente 

del  Consejo, respecto de qué razones jus t i f ican  e l  tratamiento, 

porque usted t iene  razón: son funcionarios pdblicos que están en 

una situación muy par t icu lar  por cuanto defienden los  intereses  

del Estacio, pero, a l o  mejor, en l a  misma medida en que nosotros, 

abogados o auditores de l a s  Insti tuciones de l a  Defensa Nacional, 

también rios defendemo.~, o los  abogados de l a s  empresas del  Estado. 

No sé cual es l a  razón h is tór ica ,  o de otro  orden, que j u s t i f i c a  

que estos funcionarios tengan e l  mencionado tratamiento, y s i  se  

j u s t i f i c a  mantenerlo. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

La razón es l a  siguiente: e l  Consejo t iene  atribuciones propias y 

de gran i.mportancia. 1nclus.0, puede resolver i n i c i a r  determinados 

procesos, procesos criminales en contra hasta de funcionarios del  

Estado. Entonces, e l  Consejo necesita,  en e l  cumplimiento de tan 

delicada función, que sus consejeros tengan, digamos, c i e r to  fue- 

ro,  como l o  ha dicho con muy buena razón e l  señor Almirante Meri- 

no, c i e r t a  estabil idad en su cargo que l e s  permita e jercer lo  con 
absoluta l iber tad  para cumplir l a s  a l t a s  finalidades que l e s  enco - 
mienda su ley orgsnica. Esa es l a  razón. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A l  ana- 

l i z a r  l a s  funciones que tienen que ejercer ,  se  va viendo que son 
extraordinariamente trascendentes en l a  vida po l l t i ca  del  pais.  

Con toda razón, para poder desarrol lar las  s i n  presiones pol i t icas ,  

igual  que l a  Contraloria, deben tener ese incentivo: "ser 

dos superiores para todos los  efectos constitucionales y 
Esa f rase ,  con l a  explicación dada por e l  señor President 

sejo ,  aclara l a  materia y puede quedar as5 en e l  proyecto. 

171 señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Continúo con 1 

ción. Fo3a 10. 
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La letra B tiene relación con el Presidente del Consejo. 
A éste se le señalan deberes y atribuciones. Los deberes figuran 

en las fojas 10 y 11, y las prohibiciones en la 12. 

En cuanto a los deberes y atribuciones: representar judi - 
cialmente al Fisco. Al respecto, la Tercera Comisión propuso cam - 
biar la redacción en el orden formal, lo que se acogió. Otro: re - 
presentación judicial del Estado, municipalidades y otros organis - 
mos del Estado. La Comisión Dos, informante, también acogió la 

idea, ccbn modificaciones formales de la Comisifin Tres. Que el Pre - 
sidente tenga la dirección superior en casos que indica: no hubo 

discusi6n en la materia y se aprobó. Que el Presidente del Conse - 
jo tenga facultades de dictar órdenes e instrucciones: tampoco hu - 
bo discrepancia fundamental. Que el Presidente tenga como función 

la supervigilancia de la conducta funcionaria del personal: al res 

pecto, la Tercera Comisión sugirió suprimirla por ser facultad que 
tiene el Presidente del Consejo en su calidad de jefe superior del 

servicio, es decir es una norma reglamentaria, no legal y, por eso, 

lo acogi6 la Segunda Comisión. Nombramiento del personal de las 

plantas directiva, profesional y técnica y de la administrativa, y 
provisi611 de los cargos de abogados: la Segunda Comisión acogió la 

idea del Mensaje, con modificación formal de la Tercera Comisión. 

Destinar a empleados de una localidad a otra o de un departamento 
del Consejo a otro: la Comisión Tres propuso suprimirlo por ser tam - 
bien facultad propia del Presidente del Consejo como jefe del ser- 

vicio, es decir no era norma de rango legal y, por ello, lo acogió 

la Comisi.ón Legislativa informante. Función siguiente: encomendar 

a determi.nados abogados patrocinio y atención de ciertos procesos: 

la Comisión informante lo aprob6, con indicaciones formales de la 
Tercera Comisión. Ordenar trabajos extraordinarios: desde el punto 

de vista legal, no era necesaria la norma; lo puede hacer cualquier 

jefe de servicio, y por eso se suprimió. Conferir a ciertos funcio - 
narios la calidad de receptores judiciales: sobre este punto, las 
Comisiones Legislativas Uno y Tres sugirieron introducir una norma 

que sujete a los receptores que en virtud de este precepto corres- 

ponde nombrar al Presidente del Consejo, a los derechos y obliga - 
ciones de todos los receptores judiciales. La Comisión informante 
acogió la sugerencia pero no en el articulo 7', No 10, sino que co - 
mo inciso final del articulo 25. Asimismo, la Comisión Uno 

so suprimir la palabra "jurisdiccional", lo que se acogió. 

E:n el NO 11 se trata de facultades del Presidente 
sejo: proponer el presupuesto anual del servicio y administr 

recursos. La Comisión Dos estimó que era innecesaria la no 
correspond.erle la función por la condición de jefe de servicio 
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l o  cual .no l a  incluyó. Otra facultad del  Presidente del  Consejo: 

firmar 110s giros del  servicio,  pudiendo delegar e s t a  facultad en 

c ie r tos  casos: acogida por l a  Comisión Dos, informante, con modi- 

ficaciones formales. Siguiente facultad: delegaci6n de facul ta  - 
des administrativas: acogida p o r  l a  informante, con modificaciones 

formales. 

Esos son los  derechos. Veamos ahora l a s  prohibiciones. 

Prohibición de e jercer  l a  profesión de abogado en l a  de- 

fensa de par t iculares  en juic io .  No hubo ninguna observación. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Hay compensación 

en esto? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA. -  No. Aqui e l  Presiden- 

t e  tendrfa l a  asignación de dedicación exclusiva que anteriormente 

percibia por l a  prohibición absoluta que ex i s t i a  de e jercer  l a  pro - 
fesión de abogado. Ahora, en cambio, podrg redactar escr i turas ,  
hacer informes en derecho, hacer posesiones efectivas,  es decir  to  - 
do l o  que no sea una defensa en juic io ,  una defensa contenciosa an - 
t e  tr ibunales.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Y qué l e  convie- 

ne m&: esto o l o  otro? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA. -  A l  respecto, t iene l a  

palabra e l  Presidente del  Consejo. 

131 señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Presidente, voy a opinar no refiriéndome a m i  persona, porque se 

l eg i s l a  para e l  futuro y no sólo para ahora. 

Debo informar a l a  H. Junta que es bastante d i f i c i l  encon 

t r a r  un Presidente del  Consejo de Defensa del  Estado que sea un abo - 
gado de prest igio ,  con experiencia profesional,  que en l o  posible 

e s t é  en el. e je rc ic io  activo de l a  profesión, dadas l a s  f inalidades 

que l e  corresponde cumplir. Entonces, de haber una prohibición ab - 
soluta,  l a .  persona t iene que desligarse totalmente de l a  profesión 

de abogado e ,  incluso, l a  disposición actual  l e  impide a l  Fresiden - 
t e  del  Consejo defenderse personalmente, o sea es m5s grave que l a  

que tienen los  jueces en l a  actualidad pues éstos pueden defender- 

se  personalmente y también pueden defender a c i e r tos  parientes,  e t  
cétera.  En cambio, e l  Presidente del  Consejo no puede hac 

tonces, pensando en eso, me parece prefer ible  l a  prohibici  

como se  ha estampado aqui, es decir que e l  Presidente del  
pueda ejercer  en par te  l a  profesión de abogado, porque se 

también, por l a  función que t iene,  que no es conveniente que 
defendiendo asuntos contenciosos ante los  tr ibunales.  
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿No s e r i a  mejor 

d e j a r l o  totalmente inhib ido ,  como e s t á  actualmente? 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

No. Lo considero inconveniente,  porque no va a s e r  pos ib le  encon 

t r a r  una persona que ocupe e l  cargo, segfin me parece.  Re i t e ro  que 

es toy  pensando en e l  f u t u r o  y no en e l  caso mio. Lo lógico  e s  

que a mf me suceda e l  abogado más ant iguo d e l  Consejo, que a c t u a l  - 
mente e s  Guillenno Pumpin, pero Pumpin e j e r c e  activamente l a  pro- 

f e s ión .  E l  podr ia  cont inuar  en e l  cargo con e s t a  prohib ic ión  t a l  

como s e  propone en e l  proyecto.  De o t r a  manera no podr la  hacer lo .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Le pregunte eso 

porque 1i2 o t r a  vez,  por o t r o  puesto,  Pumpin me d i j o :  "me c o r t a  l a s  

mano S " . 
E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Claro.  En cambio, con e s t o ,  151 puede cont inuar  en e l  cargo; y ocu - 
r r e  l o  mismo con muchos p ro fes iona les ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Respecto d e l  Secre- 

t a r i o  de:L Consejo, e l  Mensaje propone que e l  S e c r e t a r i o  Abogado 

sea  a l  mismo tiempo s e c r e t a r i o  d e l  s e r v i c i o ,  min i s t ro  de f e  y j e f e  

d e l  personal .  Se aprobó s i n  modificaciones.  

En cuanto a l a s  funciones y deberes,  en e l  Mensaje f igu-  

raban algunas funciones y deberes que l a  Segunda sComisi6n, a i n d i  - 
caci6n de l a  Tercera,  l a s  suprimió por s e r  propias  de un decre to  

supremo. 

Ahora, l o s  departamentos : Departamento de Defensa E s t a t a l  

y Departamento de Defensa de l a  Ley de Alcoholes. 

E l  Mensaje señala  que e l  Consejo de Defensa d e l  Estado s e  

compondrá de dos departamentos, l o s  que he indicado. La Comisión 

Tres propuso supr imir lo  por e s t a r  considerada l a  idea  en e l  nuevo 

a r t i c u l o  5"  d e l  s u s t i t u t i v o .  Se acogió.  

Funciones genera les  de l o s  departamentos. Sobre e l  par-  
t i c u l a r ,  l a  Segunda Comisión acogió l a  idea  de l a s  funciones gene - 
r a l e s ,  con indicac iones  de c a r á c t e r  formal. 

Lugares en que habrá abogados o procuradores f i s c a l e s  y 

e l  t e r r i t o r i o  en que les cabe ac tua r .  La Comisión Tres propuso r e  - 
emplazar e l  a r t i c u l o  14  d e l  Mensaje por e l  s igu ien te :  "En 

dad a s i e n t o  de Corte de Apelaciones, con excepción de l a  d 

go, y en l a  de Arica habrá un abogado procurador f i s c a l  y 

su  función en e l  5mbito que determine e l  Consejo". Esto S 

por l a  informante como i n c i s o  primero. 

Sobre e s t a  mater ia  tengo una observación que formula 
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l a  señalaré .  De acuerdo a l  t e x t o  l e i d o ,  l a s  funciones de e s t a s  

personas van a s e r  f i j a d a s  por e l  Consejo en s u  ámbito; pero e l  

i n c i s o  segundo l o  adv ie r to  c o n t r a d i c t o r i o  con e l  primero, pues 

e s t ab lece  l o  s igu ien te :  " E l  t e r r i t o r i o  de e s t o s  abogados s e r á  e l  

de l a  Corte de Apelaciones". Entonces, ¿en qué quedamos: e l  &m- 
b i t 0  d e l  Consejo o e l  de l a  Corte de Apelaciones? 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Es tá  de rnás. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por eso, sugiero  

suprimir e l  i n c i s o  segundo d e l  a r t í c u l o  13. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Tambign s e  podría  suprimir  en e l  i n c i s o  primero l a  f r a s e  f i n a l  

que consigna: "e je rce rá  sus funciones en e l  ámbito que determine 

e l  Consejo", porque e s t á  determinado en e l  i n c i s o  segundo. 

La s e ñ o r i t a  MINISTRA DE JUSTICIA.- Y después de "procu- 

rador  f i s c a l "  habrfa  que colocar  punto. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- También e s  una p o s i  - 
b i l i d a d .  La r e a l i d a d  e s  que l o s  dos son c o n t r a d i c t o r i o s .  

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

S i .  Estoy de acuerdo. Me parece p r e f e r i b l e  e l iminar  d e l  i n c i s o  

primero l a  f r a s e  f i n a l ,  y d e j a r  l a  o t r a .  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- D e  acordarse  a s i ,  

e l  i n c i s o  primero te rminar ia  en l a  pa labra  " f i sca l " .  

Paso a l a  f o j a  15. Funciones de l o s  abogados procurado- 

r e s  f i s c a l e s .  Conforme a l  Mensaje, é s t a s  son rep resen ta r  j u d i c i a l  

mente a l  'Fisco en s u  s e c t o r ;  r e p r e s e n t a r  judicialmente a l  Fisco,  

municipalidades y o t r o s  organismos, y absolver  consul tas  l e g a l e s  

de c i e r t a s  au tor idades .  A l  respecto ,  l a  Comisión Uno propuso sus - 
t i t u i r ,  en e l  i n c i s o  primero, l a  expresi6n "de su  jur i sd icc ión" ,  

por l a  pa:Labra "respectiva",  l o  que s e  acogió.  Esto de l a  j u r i s -  
d icc i6n ,  que después l o  r e i t e r a  la  Comisión Uno --por eso l o  se-  

ña lo  ahora,  para  no r e p e t i r l o  más adelante-- ,  e s  un concepto de o r  - 
den j u d i c i a l ;  l o s  abogados d e l  Consejo, sa lvo  e l  r ecep to r ,  e j e rcen  

funciones de c a r á c t e r  admin i s t r a t ivo ;  de t a l  manera que l a  expre- 
s ión  "juri.sdicciona1" no parece adecuada. Por eso, l a  

misión siempre formuló observación para  suprimir e se  

Segunda Comisión l o  acogió. 

En cuanto a l a  representac ión  j u d i c i a l  d e l  F isco ,  

pa l idades  y o t r o s   organismo.^, l a  Comisión informante l o  aco 

con observaciones formales formuladas por l a  Tercera.  
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:En lo relativo a absolver consultas legales de ciertas 

autoridades, de nuevo está lo de la jurisdicción señalado por la 

Comisión Uno. 

La Comisión Dos, informante, propone agregar el siguien- 

te No 4, íluevo: "Controlar en sus respectivos territorios el cum- 
plimiento de las obligaciones que el Estatuto Administrativo impo - 
ne al personal, dando cuenta al Presidente de cualquier infrac - 
ción que ~iotase". 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Esta mi - 
si6n la tiene permanentemente. 

E:l señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Si. 

--Se acota que es conveniente cambiar la forma verbal 
11 notase1' por "notare". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Normas a que deben 

sujetarse en su proceder los abogados procuradores fiscales. En 
el artlculo 16 del Mensaje se proponen tales normas, y en el ar- 

ticulo 15, sustitutivo, la Segunda Comisión las acogi6,con modifi - 
caciones formales en los incisos cuarto y quinto sugeridas por la 

Tercera Comisión. En el inciso cuarto de este articulo 15, susti - 
tutivo, nosotros tenemos también una observación. Dice: "No regi - 
rá lo dispuesto en el inciso primero de este articulo en los pro- 

cesos cuya cuantia no exceda de 50 sueldos vitales de la Región 
Metr~polit~ina". Ya no existe la Metropolitana: es la Metropolita - 
na de Santiago. Por lo tanto, consideramos que debe agregarse la 
frase "de Santiago1; porque el decreto ley 2.339 le puso apellido 
a la Región Metropolitana. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿A 
cuánto asciende el sueldo vital actualmente? 

El señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 
A poco más de 600 pesos, alrededor de 611. 

E,- señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Todo el 
mundo conoc:e lo de las unidades reajustables y lo de las unidades 
tributarias, pero los sueldos vitales no los conoce nadie. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Entonces, 50 suel - 
dos vitales son aproximadamente 30 mil pesos. 

1 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA 
nada. 

El señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL EST 
El procedimiento normal es que los abogados procuradores fis 
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consulten todo. Entonces, en l a s  cosas pequeñas se  l e s  da l iber tad.  

Considero que es prefer ib le  a s i ,  porque e l  Presidente debe tener 

un control l o  más efectivo posible de l a s  actividades de los  procu 

radores. Existe e l  telefono y hay una s e r i e  de medios para consul - 
t a r .  En l a  práctica es to  no crea dificultades.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Foja 17, Departamen- 

to  de Defensa de l a  Ley de Alcoholes. E l  Mensaje proponia en e l  

ar t fculo 1 9  l a s  funciones del  departamento. En es t a  materia, l a  

Comisión Tres sugir ió  agregar l a  siguiente l e t r a  nueva como fun - 
ción de dicho departamento: "Dirigir  l a  propaganda antialcohólica 
de acuerdo con los  procedimientos establecidos en dicha ley". Esta 

proposición no l a  acogió l a  Comisión informante. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Respecto del agregado 

propuesto, sobre l a  propaganda antialcohólica, nosotros hicimos 

presente que no habla inconveniente en volver a colocarlo en e l  

texto de l a  ley. En l a  actualidad figura en e l  cuerpo lega l  v i  - 
gente, pero en e l  hecho nunca se ha cumplido por f a l t a  de medios 

materiales y, además, porque e l  Consejo de Defensa del  Estado pa- 

reciera  t~ener una especialidad jur ídica ,  de defensa jur idica ,  d i s  - 
t i n t a  a l a  labor de un órgano de publicidad, ya que en ese caso 

deberiamos contar con una unidad de comunicación social  para ha - 
cer " spo t ,~"  publ ic i tar ios  de: "No beba alcohol". Esta es ,  a l  pa- 

recer,  una atribución que no se  a jus ta  mucho a un Consejo de De - 
fensa del Estado. 

Ese es e l  problema grave que tenemos, y en e l  hecho no 

se ha cumplido por f a l t a  de medios. 

111 señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Esa es 

también l i i  opinión de l a  Comisión Legislativa, y por eso se  supri  - 
mió. A rnji ju ic io ,  de ninguna manera corresponde l a  propaganda a 

es te  Consejo. Está directamente reñido con e l  res to  de sus fun - 
ciones. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Esto 

habria est:ado mucho mejor, según m i  parecer, dentro de l o  que se  
hace en e l  Ministerio de Salud. Es una obligación del  Estado y 
entiendo qye e l  Ministerio de Salud ya t iene organizaciones, por 
ejemplo, para l a  vacunación antipolio,  para matar insectos, etcé- 

tera .  

E 1  señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - Continúo en 1\ f o k  
18, Disposiciones Generales. 

E l  Mensaje propone dar les  e l  carácter  de procurador 

número a l  Presidente y abogados procuradores f i sca les .  
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El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Perdón, 

¿Quién se va a hacer cargo de la indicación de que el Mi - 
nisterio de Salud Pfiblica tome a su cargo la campaña antialcohóli - 
ca? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Justicia oficia- 

rá a dicha Secretaria de Estado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Deseo recordar que 

en el punito 4 de la Tabla figura la reorganización del Ministerio 
de Salud. Ahi se puede incluir la idea señalada. 

171 señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Ya es - 
tgn estructurados los organismos y de hecho se estA haciendo. La 

campaña no se ha realizado por televisión, pero si, por ejemplo, 

hay folletos, y en las escuelas y otros lugares se esta haciendo 
un trabajo claramente de educación al respecto. En realidad, la 

propaganda antialcohólica dirigida al adulto tiene muy poco efec- 

to. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Actuación personal 

o por medio de apoderados del Presidente y de los abogados procu- 

radores fiscales: sin modificación. 

Comunicación de las designaciones de receptores judicia- 

les que haga el Presidente y deberes y funciones de los recepto - 
res: acogfido, con modificaciones de referencia solamente. 

Normas de procedimiento en los procesos a que se refiere 

el articulo lo del proyecto. En esta materia, la Segunda Comisión 

acogió observaciones formales de la Primera y Tercera Comisiones. 

Obligación de los notarios, conservadores y de otros fun - 
cionarios de prestar atención gratuita y eficiente al Consejo de 

Defensa del Estado. La Comisión Dos acogió la idea, con observa- 

ciones fo~males de la Comisión Tres. 

Obligación de los empleados del Estado, municipalidades 

y otros organismos de prestar eficientemente la cooperación que 
les requiera el Consejo de Defensa del Estado: acogido, con indi- 
caciones de la Tercera Comisión Legislativa. 

Otra disposición general: sanción para funcionarios y em - 
pleados señalados en los dos articulos precedentes que no presten 

la debida colaboración al Consejo de Defensa del Estado. 

do con pequeñas modificaciones formales. 

Obligación de empleados públicos, municipales y d 

servicios de ejercer gratuitamente cargos de perito, cuando 
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l i c i t e  e l  Consejo de Defensa del  Estado. La Primera Comisión Legis - 
l a t iva  propuso dos modificaciones que fueron acogidas por l a  Comi- 

sión informante. En es ta  disposición general tengo una observa -- 
ción que incide en e l  inciso segundo del  a r t i cu lo  34. Yo l o  trans- 

c r i b i  t a l  como venia de l a  Comisión, pero a l  parecer hay un error  

de copia en e l  or iginal .  E l  inciso segundo preceptúa l o  siguien - 
t e :  "No obstante, los  per i tos  a que se r e f i e r e  e l  inciso anter ior  

tendrán derecho a percibir  los  honorarios que l e s  correspondan cuan - 
do l a  contraparte de aquella representada por e l  Consejo, fuere 

condenada a su pago como "constal'del proceso...". En realidad,  l a  

palabra que corresponde no es "consta", sino "costa". Entonces, m i  

idea es colocar "a t i t u l o  de costa". 

Foja 20 --sigo leyendo a l  lado izquierdo, donde figura 

l a  idea del  Mensaje--: Informe previo del  Consejo de Defensa del 

Estado para dar cumplimiento a l a s  sentencias de los  Tribunales de 

Jus t i c i a  de acuerdo con l a  disposición del  C6digo de Procedimiento 

Civil .  La Tercera Comisión sugirió suprimir es ta  noma por e s t i  - 
marla inconstitucional,  ya que se supedita e l  cumplimiento de una 

sentencia judic ia l  a un informe favorable de un servicio público, 

e l  que no puede s u s t i t u i r  a un tr ibunal de jus t i c i a .  La Comisión 

informante acogió e s t a  proposición no en su redacción, pero s i  en 

su idea, eiliminando l a  expresión "favorable1'. 

Siguiente disposición general: Prohibición para los  aboga - 
dos que se. r e t i r e n  del  servicio.  Aprobada s in  modificaciones. 

Citra: Notificación a l  Presidente del Consejo de toda ce- 
sión de crédito en contra del  Fisco y de toda-retención judicia l  

de fondos que deban pagarse por intermedio del  Servicio de Tesore- 

r i a .  Se a-cogió con modificaciones formales. 

E:xención de l a  obligación de rendir  cauciones y consigna- 
ciones. I,a Segunda Comisión Legislativa l a  acogió con indicacio- 

nes de l a  Tercera. 

Otra disposición general: No se aplica a los  funcionarios 

del  Consejo de Defensa del  Estado l a  norma del  a r t i cu lo  28 del  C6- 

digo de Procedimiento Civi l ,  es decir que los  procuradores judicia - 
l e s  responderán personalmente del  pago de l a s  costas que sean de 

cargo de sus mandantes. Acogida s in  modificaciones. 
l l 

Integración de l a  Junta Calificadora a que se  ref  
a r t i cu lo  43  del  Estatuto Administrativo: s in  modificaciones 

Derogación de l a  actual  ley orgánica del  Servicio 
que es natural-- :  aprobada con modificaciones formales. 
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Continúo con las disposiciones transitorias. La primera 

faculta al Presidente de la República para que en el plazo de un 

año fije y modifique la planta del personal del Consejo de Defen - 
sa del Estado. La Primera Comisión habia propuesto fijar el pla - 
zo en 90 dlas. No se acogió. La Tercera propuso agregar la si - 
guiente frase:"En el ejercicio de esta facultad deberá cumplirse 

con los requisitos establecidos en el decreto ley 1.608, de 1979, 

y en el decreto con fuerza de ley 90." Es decir, lo relativo a 
la carrera funcionaria y a la identificación de cargos. Esto se 

acogió cojn modificaciones. 

Segunda idea del Mensaje en cuanto a las disposiciones 

transitorias: Encasillamiento del personal dentro del plazo de 

seis meses a contar de la publicación del decreto ley. La Comi- 

sión Uno ]propuso reemplazar seis meses por 60 dlas, lo que no se 

acogió. :La Comisión Tres propuso sustituir la redacción por la 

siguiente:"Dentro del plazo de seis meses a contar de la fecha de 
publicaci15n en el Diario Oficial del decreto a que se refiere el 

articulo anterior, el Presidente de la Repfíblica, mediante decre- 
to supremo expedido a través del Ministerio de Justicia, encasilla - 
rá al personal", sugerencia que se acogió. 

Yo tengo una observación respecto del articulo lo, tran- 

sitorio, que consiste en lo siguiente. En la parte final del pri - 
mer inciso de esta norma se dice: "y se dará cumplimiento a los 

requisitos establecidos en el decreto ley 1.608, de 1979, y en el 

decreto con fuerza de ley No 90, de 1977". Pero en el inciso fi- 

nal de esta foja se señala: "En todo caso, cuando el personal sea 

encasillado en el nivel superior al que tenlla, deberá cumplir los 

requisitos del decreto supremo 90". Hay que adecuarlo. La ver - 
dad es que la Junta de Gobierno resolvió que el decreto 90 es un 
decreto con fuerza de ley. En consecuencia, está bien como se in- 

dica arriba y está incompleto abajo. Mi indicación consiste en 

adecuar exactamente igual la redacción del final de la foja con 

la de arriba. 

Otro artículo transitorio dicta normas sobre encasilla - 
miento del personal. Hubo algunas modificaciones formales de la 

Comisión 110s. La Primera Comisión Legislativa propuso agregar 
una dispo:sición transitoria que disponga el pago de la in 

ción extraordinaria al personal que cese en sus funciones 

canes que se produzcan con motivo del encasillamiento, si 

juicio de los beneficios previsionales que les correspondan\ , en\ 

forma similar a lo establecido en otros cuerpos legales. Es 

posición no fue acogida por la Comisión informante. 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

pa labra .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La t i e n e ,  A l m i -  

r a n t e .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Es- 

t e  Servic io  d e l  Consejo de Defensa d e l  Estado e s t á  en reorganiza-  

c ión  desde hace c inco  años. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

A s i  e s .  

E l  señor ALMIEUNTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En con- 

secuencia,  t a l  como l o  estimó l a  Primera Comisión, e s  lógico  sus-  
t i t u i r  eP plazo de un año por 90 d ias ,  porque e l  personal  ya l l e -  

va cinco años en e l  a i r e .  E s a  e s  l a  r e a l i d a d .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Debe recordarse  
que ya nos ha sucedido o t r a s  veces que s e  f i j a  un plazo,  y des - 
pués nos piden pror rogar lo .  S i  l o  hacen en 60 d ias ,  exce lente ;  

s i  e s t á  1-isto en 30 d i a s ,  miel  sobre hojue las ,  y s i  l o  hacen en 

100, buerio. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 
Puedo asegura r l e  a l  señor Almirante que nos vamos a e s fo rza r  para  

p resen ta r  un proyecto sobre l a  p l a n t a  en un p lazo  máximo de sesen - 
t a  d i a s ,  y l o  mismo haremos con e l  encasi l lamiento.  Pero conside - 
r o  p r e f e r i b l e  dar  e s t o s  p lazos ,  que aparentemente son l a rgos .  S in  

embargo, l e  encuentro toda l a  razón a l  señor Almirante en e l  sen- 

t i d o  de que no s e  puede segu i r  a s i .  Le r e i t e r o  que nos vamos a 

esmerar para t e n e r  l i s t o  e l  t r a b a j o  a l a  brevedad pos ib le .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- M i  

in te rvenci6n  va en e l  sen t ido  de l a  e s t a b i l i d a d  de l o s  funciona - 
r i o s .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE. - Yo acepté  porque 

e l l o s  mismos e s t á n  in te resados  en que e s t o  sa lga  pronto,  porque 

l e s  conviene, y cuanto an tes  mejor. 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 
Puede t ene r  l a  seguridad, señor Almirante, de que s e  va a proce- 

der con mucha rapidez .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se colocó 

plazo para  e v i t a r  l a  prórroga.  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- 

do t i e n e  r e l a c i 6 n  i n d i r e c t a  con l a  mater ia ,  quiero toca r  un 

d e l  que a m i  j u i c i o  v a l e  l a  pena preocuparse ahora.  
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Sucede que la parte pertinente de la Ley de Alcoholes de - 
termina que una parte de las multas pasan a la defensa fiscal de 

alcoholes, lo que, aunque en el fondo no correspondia, constituia 

una especie de estimulo para los abogados a fin de que ante los 

tribunales promovieran todo lo relativo a las denuncias que hace 

Carabineros en el caso especial, y para que fueran condenados los 
responsables por infracciones graves a la Ley de Alcoholes. Pero 

ocurre que ahora ese estimulo no va al bolsillo de los abogados 

debido a una disposición reciente, que en realidad está muy buena. 

Sin embargo, parece ser que, como consecuencia de ello, se ha ate - 
nuado un poco el impulso que tenian antes. No tengo la informa - 
ción estadfstica, pero según entiendo las condenas han disminuido. 

Entonces, el infractor está un poco amparado, si se quiere, por es - 
ta disposición, en forma indirecta. 

No sé si esto se podria conciliar en alguna forma, pues 

el estimu.10 señalado era realmente efectivo, y a veces el infrac- 

tor era condenado a fuertes multas que lo obligaban a cuidarse más. 

Pero resulta que ahora, como no son condenados, el abogado trabaja 

menos y e.1 juez absuelve con mucha más facilidad. 

En varias oportunidades se han acercado a conversar conmi 

go bajo el pretexto de que nos ayudaban mucho con materiales, La 

verdad es que el material consistia en que periódicamente nos man- 

daban un montón de papeles, de oficios o formularios, lo que en 

realidad constitufa una ayuda infima. Pero insisten mucho en que 

ese estimulo los ayudaba. 

En realidad, no creo tanto en la ayuda que prestaban a la 

Institución, porque es infima, pero, como digo, si parece ser que 

el impulso que tenian ante los tribunales se ha frenado mucho y, 

consecuentemente, los infractores están siendo absueltos con mucha 

facilidad, ya que al juez le resulta mucho más fácil absolver si 

nadie se preocupa de ellos. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Mi General, el proble - 
ma era otro. Los abogados del Departamento de Defensa de la Ley 
de Alcoholes, además de ganar su sueldo, tenian derecho a percibir 
las costas del proceso en que intervenfan. Es lo mismo que si el 

dia de mañana un fiscal o un auditor de las Fuerzas Armadas, junto 
con percibir su sueldo correspondiente a un grado determinado, se 
llevara las costas de los procesos en que, por cumplimient 

función, tuviera que intervenir. 

Esta irregularidad la advertimos nosotros, consult 
respecto a la Contraloria y ésta emitió dos dict5menes; uno, 
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rable  en principio a que se  siguiera cometiendo l a  irregularidad,  

y luego r e c t i f i c ó  su c r i t e r i o  y d i jo  que no: "no, señor, un aboga - 
do funcioinario público t iene derecho a su sueldo, y a nada más; 

y no a es ta r  cobrando por l a  función pública, que es remunerada, 
1 1  y más encima una costa. Por c i e r t o  que es ta  gente puede haber 

producido alguna dejaci6n de su actividad que anteriormente era 

incentivada por e s t e  p i tu to  extra a su renta.  Es muy probable que 

hayan dejado de actuar con l a  dil igencia que antes tenlan, pero es 

cuestión de incentivarlos con algfin l á t igo  del  Estatuto Administra - 
t ivo . 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Preci- 

samente, es te  asunto de l a  Defensa de l a  Ley de Alcoholes me preo- 

cupa porque puede t r ae r  consecuencias para e l  futuro;  m&s ahora 

que e l  Ministerio de Agricultura es tá  promoviendo o t ras  disposicio - 
nes que ta.mbién me inquietan, pero que oportunamente t raeré  a es ta  

sala.  

L,a señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Opino que los  antece- 

dentes que usted nos da, m i  General, van a ser  muy importantes 

cuando hag,amos e l  encasillamiento. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No tengo 

l a s  es tad is t icas  a l a  mano, pero se  nota algo en e l  sentido que 

he señalado. En realidad,  no puede comprobarse s i  fue di l igente  

o no fue di l igente  determinado abogado; no se  podria hacer. Pero, 

r e i t e ro :  antes tenian un incentivo muy directo.  

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA. -  Claro: tenian un incen - 
t ivo  estupendo, pero que era  inmoral, l o  era.  

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- También se termi- 

naron los  galardones a los  funcionarios de aduana por los  contra - 
bandos. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Han 

reclamado mucho. 

La señorita MINISTRA DE J U S T I C I A . -  L6gic0, pues estaban 
recogiendo cualquier cantidad de dinero. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Cuando logremos 
darles l a  calidad de funcionarios pGblicos a los  Conserva ores de 

Bienes Rair:es, pierdan cuidado que se  va a armar l a  revol$ión(en 

Chile. 

La, señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Por supuesto. 

mismo. Ahora tienen e l  incentivo de que están recibiendo 

pero s i  tuvieran un sueldo f i s c a l  no podrian r e t i r a r  e l  din 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y los  notarios.  

¿Cuánto gana un notario? Nadie l o  sabe. 

La  señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- E l  Conservador de Bie - 
nes Rafces de Santiago, Presidente, saca, l i b r e  de impuestos y de 

pagos de empleados, un mill6n de pesos mensuales. Yo he hecho una 

s e r i e  de intentos por d iv id i r  ese Conservador y hacerlo comunal, 

y ha tenido l a  oposici6n cerrada de l a  Corte Suprema que me ha di-  
cho que no, que eso va a encarecer, e tcétera ,  que l a  labor de ins-  

cripción, que los dobles cer t i f icados,  en f i n .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Por qué 

dobles? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.-  Porque se  arguye que 

s i  se  t ras lada e l  Conservador-de Santiago a Las Condes, l a  perso- 

na que necesita un cer t i f icado de gravámenes tendrá que preguntar 

l e  a l  Conservador de Santiago, a l  de a l l á ,  e tcétera .  

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

E l  argumento es malo, porque se  re inscr ibe l a  propiedad y es uno 

solo e l  que l o  ve. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Vol- 

viendo a l  tema anter ior ,  ¿se podrla contemplar algbin premio o es- 

timulo basado en un porcentaje por condenas, por ejemplo? 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA. -  Es un galardón. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero ese galardón 

también 10 van a pedir los  inspectores de Impuestos Internos, los  

funcionarios de aduanas, e tcétera .  

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.-  Y en e l  futuro tambien 

lo  podria~l s o l i c i t a r  los  de l a  Contraloria y otros .  

---(Hay diversos diálogos que no se  logran captar) .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Como hace tiempo 

que estamos con l a  misma idea de dar un galardón a l a s  aduanas, a 
Impuestos Internos, entonces ... (se superponen var ias  voces y no 

se  entiende e l  término de l a  f rase) .  

. . . q  ue tengan un estlmulo y que sea legal .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISUCI0N.- Como norma ge 
a todos los Servicios. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Tendrá un 
t a j e  de acuerdo con e l  número de denuncias . . . 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- La p 

hurnana no se puede olvidar, y ese estlmulo que ex i s t f a  era u 
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realidad. Y resu l ta  que ahora estamos quedando muy mal. 

' E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿No hay objeción? 

Aprobado. 

: E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DEL COAJ. - M i  General, perdón. 
Deseo hacer una aclaración que a m i  ju ic io  es importante, a r a i z  

de l a  observación formulada por e l  señor Secretario de Legisla- 

ción re l a t iva  a l  a r t i cu lo  13. 
1 1  En e l  inciso primero de dicha norma se señala que en 

cada ciudad asiento de Corte, con excepción de l a  de Santiago, y 

en l a  de Arica, habrá un abogado procurador f i s c a l  que ejercerá 
sus funciones en e l  ámbito que determine e l  Consejo". Se estable - 
ci6 que esto se r l a  contradictorio con e l  inciso segundo por cuan- 

t o  es to  se  r e f e r i a  exclusivamente a l a  competencia t e r r i t o r i a l ,  pg 
ro  como en e l  a r t l cu lo  1 2  se  dice que l a s  funciones del  a r t icu lo  

lo, que son de l  Consejo, se  ejercerán por medio del  Departamento 

de Defensa Es ta ta l ,  yo creo, disintiendo del  Secretario de Legis- 

lación, que aqul habrfa una doble competencia: una en razón de l a  

materia y o t r a  en razón de l  t e r r i t o r i o .  Y ¿por qué? Porque los  

abogados procuradores f i sca les  ejercen sus funciones de acuerdo a l  

control que sobre e l los  ejerce e l  Consejo, y tan es a s i  que en e l  

a r t icu lo  15 se  es t ipula  que los  abogados procuradores f i sca les  no 

interpondrsn n i  contestarán demandas s i n  previa consulta a l  Presi  - 
dente del  Consejo y s in  antes r e c i b i r  de é s t e  l a s  instrucciones 

pert inentes,  y s i  estimaren que l a s  instrucciones impartidas por- 

e l  Presidente no guardan conformidad con los  hechos harán l a s  ob- 

servaciones, e tcétera .  Asimismo, s i  no recibieren oportunamente 

instrucciones, contestarán l a s  demandas y harán l a s  gestiones que 

procedan, dando inmediata cuenta a l  Presidente del  Consejo. 

Iaego, considero que es válido eso que se  dice en cuanto 
a que los  abogados procuradores f i sca les  ejercen sus atribuciones 

dentro de l  ámbito de funciones que l e s  determine e l  Consejo, por- 
que s i  no ,  los  abogados procuradores f i sca les  van a quedar con 
unas atribuciones amplias, s in  control.  

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 
A m i  ju ic io  no es a s i .  E l  a r t i cu lo  13, en su inciso prime 
hablar del. ámbito que determine e l  Consejo se es tá  r e f i r i e  

t e r r i t o r i o ,  y e l  ot ro  se r e f i e r e  a l  control que e jerce e l  

respecto de los  abogados procuradores f i sca les  en cuanto 
t ividad profesional,  a l  cumplimiento de l a s  funciones que 

carga l a  ley. 
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La direct iva que dan e l  Presidente y e l  Consejo se r e  - 
f ie ren  a l a  direct iva de l a  defensa de los  asuntos que l e s  co - 
rresponde a los  procuradores f i sca les ,  pero es ta  norma se es tá  

refir iendo a l  ámbito t e r r i t o r i a l .  Por eso se  dejó t a l  como es- 

t á  en e l  inciso segundo, y se eliminó e l  otro por e x i s t i r  una 

contradicción. A eso se r e f i e r e .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿En 

ese- caso, podria cambiarse l a  palabra "ámbit'o"? 

E l  señor PRESIDENTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO.- 

Se supriniió y queda bien. No hay problema. 

-.-Se aprueba e l  proyecto. 

3 . -  FUERA DE TABLA: PROYECTO DE DECRETO LEY QUE APRUEBA CONVENIO 

SOBRE TRANSPORTE AEREO ENTRE EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE 

CHILE Y EL REINO HACHEMITA DE JORDANIA. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La si tuación es l a  

siguiente en cuanto a l  convenio jordano. 

E l  11 de octubre del  año pasado se aprobó l a  idea de ' le  - 
g i s l a r  en e s t e  Convenio, pero se encomendó a l  Ministerio de Re- 

laciones Exteriores proceder a cambiar notas con e1 Gobierno de 

Jordania respecto de que se  dar ia  cumplimiento a l a s  disposicio - 
nes constitucionales de los  propios paises para hacer los  cam- 

bios. 

Aqui hay dos documentos que elevé a conocimiento de los  

señores Integrantes de l a  H. Junta de Gobierno: uno del  Embaja- 

dor señor Contreras, fechado en Amán e l  30 de octubre de 1978, 

en que plantea a l  Gobierno de Jordania l a  necesidad de que l a s  
modificaciones sean conforme a normas constitucionales, y otro  

del 27 de febrero de 1979,  de Amán, del  Ministro de Relaciones 
Exteriores de Jordania a l  Ministro chileno en ese pafs. 

Del intercambio de notas r e su l t a  l o  siguiente.  

bierno ha cumplido con l a s  formalidades constitucionales" 

ce l a  nota jordana-- "para que e l  mencionado convenio en 

vigencia en l a  inte l igencia  de que cuando, de 
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las partles contratantes asf lo exija, las modificaciones men- 

cionadas en el artlculo 14 del Convenio entrarán en vigencia 

una vez (-.umplido el trámite legislativo correspondiente, se - 
guido del pertinente intercambio de notas diplomáticas y del 

cumplimii=nto del plazo que en cada caso sea necesario". 

En razón de eso, el Ministerio de Relaciones Exterio- 

res me envió la documentación que acabo de resumir para dar 

avante al Convenio mismo. 

Elevé los antecedentes señalados a consideración del 

señor Presidente de la Reptíblica, con información a los Gabi- 

netes, y se dispuso que diera cuenta de ellos ahora para los 

efectos de decidir la firma del Convenio correspondiente. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No hay pro - 
blema. 

El1 señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No. 

No 10 hay. 

---Se aprueba el proyecto. 

--Se suspende la sesión a las 11.40 horas. 

--Se reanuda a las 15.45 horas. 

(sigue en la pagina 
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4,- PROYECTO DI: DECRETO LEY QUE HACE EXTENSIVAS LAS PRESTACIONES DE 

LA LEY NQ '16,781 A LOS BENEFICIARIOS DEL SERVICIO NACIONAL DE SALUD 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- En materia  de  

acciones de sa lud ,  hoy ex i s t en  dos l eyes  fundamentales: l a  10,383, 
~ i t u l o  11, que creó e l  Serv ic io  Nacional de Salud, y l a  16.781, que 

e s t ab l ec ió  e l  Serv ic io  ~ é d i c o  Nacional de Empleados (SERNENA). 

¿QU& es e l  Serv ic io  Nacional de Salud? Dice e l  a r t í -  

culo  62: " ~ r é a s e  e l  Serv ic io  Nacional de Salud, encargado de l a  

de l a  sa lud por medio de acciones s a n i t a r i a s ,  de  a s i s -  

t enc i a  s o c i a l  y de atenciones médicas preventivas y cura t ivas1 ' ,  E s -  

t e  Serv ic io  a t i ende  básicamente a l o s  s igu i en t e s  grupos humanos: 

a l o s  imponentes d e l  Serv ic io  de Seguro Soc ia l ,  a l o s  obreros muni- 

c i p a l e s ,  a l o s  accidentados d e l  t r aba jo ,  a l o s  imponentes de l a  Ca-  

ja  de l a  Marina Mercante y a l o s  ind igen tes ,  a l o s  funcionar ios  d e l  

Serv ic io  Nacional de Salud, a l o s  menores en s i t uac ión  i r r e g u l a r  y 

a l o s  no videntes ,  Estos son l o s  grupos a que, en genera l ,  protege 

en materia  médica e l  Serv ic io  Nacional de Salud, Y eso e s  l o  que 

señala  l a  1-ey 10,383, 

E l  SERMENA, por su  p a r t e ,  e s  un sistema cuyo r ad io  

de acción en cuanto a l a s  atenciones s610 se r e f i e r e  a l o s  ex em- 

pleados, ac t i vos  y pasivos, E l  Se rv i c io  Nacional de Salud a tend ia  

a l o s  ant iguos obreros;  e l  SERMENA, a l o s  antiguos empleados. Fun- 

ciona e l  SEiRMENA a t ravds  de un esquema es tab lec ido  en l a  l ey  men- 

cionada, mediante e l  cua l  se otorga  a s i s t e n c i a  médica y den ta l  a 
l o s  benef ic: iar ios,  como he dicho, l o s  ex empleados ac t ivos  y pas i -  

vos. E l  SERMENA t i e n e  un Fondo de As is tenc ia  ~ é d i c a ,  que otorga  l o s  

s igu ien tes  benef ic ios :  consu l ta  médica, consul ta  domic i l i a r i a ,  in-  

terconsulta. ,  junta médica, exámenes de l abo ra to r io ,  exbmenes, hos- 

pitalizaciC.ln, o b s t e t r i c i a ,  odontologia,  e tc .  Y l a  atenci6n que d i s -  

pensa e l  SEIRMENA puede ser de t i p o  adminis t ra t ivo,  que e s  de c m -  
go entero  d . e l  Se rv ic io ,  o de  l i b r e  elección.  En e l  s is tema de li- 

bre  eiecci6fn se e l i g e  t an to  a l  médico como a l  establecimiento don- 

de se va a dar  l a  pres tac ión,  y e l  SERMENA otorga un porcenta je  

d e l  cos to  que no puede ser, en e l  caso de l a  consul ta  médica, in-  
f e r i o r  a un 70% d e l  valor  de l a  a tención para aquel los  benef ic ia-  
r i o s  que perciben una remuneración o pensión que no exceda 

sueldos v i t a l e s ,  n i  a un 50% en l o s  mismos casos respec to  d 

que perciben una r e n t a  mayor, Se  ent iende por sistema de li 
ción l a  f acu l t ad  que t i e n e  e l  bene f i c i a r io  para e l e g i r  a su 

tad  t an to  a quien debe p r e s t a r l e  a s i s t e n c i a  profes ional  como 

es tablecimiento  donde desea ser atendido,  
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Estos  son l o s  esquemas l e g a l e s  a c t u a l e s ,  

¿Qué pre tende  e l  proyecto? Que l o s  b e n e f i c i a r i o s  d e l  

S e r v i c i o  Nacional de  Salud puedan r e c i b i r  también l a  a t enc ión  médi- 

ca --en e l  Mensaje se hablaba de l la tención médica y dentaln-- que 

se o to rga  en e l  SERMENA a l o s  ex empleados, Yo d i r i a  que l a  f u e n t e  

j u r i d i c a  de  e s t e  o b j e t i v o  d e l  Mensaje d e r i v a  d e l  d e c r e t o  l ey  que 

cambió e l  Libro  1 d e l  código d e l  Trabajo e h i z o  desaparecer  las  

c a l i d a d e s  j u r i d i c a s  de  empleados y obreros .  ~111 se d i j o  que todos  

se l lamarán I t t rabajadores";  pero en g e n e r a l  s i g u i e r o n  s iendo em- 

pleados y obre ros  para  d i s t i n t o s  e f e c t o s  l e g a l e s ,  e n t r e  o t r o s ,  pa- 

r a  e f e c t o s  p r e v i s i o n a l e s  de  s a l u d ,  E s t e  proyecto v i e n e  a r e s o l v e r  

e l  problema. de  l a  s i t u a c i d n  de  l o s  ex obre ros  y de  l o s  ex emplea- 

dos ,  permitiiendo --y hablo  en términos muy generales--  que l o s  ex 

obre ros ,  además de  r e c i b i r  l o s  b e n e f i c i o s  d e l  S e r v i c i o  Nacional de  

Salud,  r e c i b a n  l o s  d e l  SERMENA, E s a  e s  l a  primera i d e a  d e l  proyecto l  

La segunda i d e a  e s  r e d e f i n i r  e l  concepto de  l i b r e  

e l e c c i ó n ,  

La t e r c e r a  i d e a  d e l  proyecto es o t o r g a r  nuevas f a c u l -  

t a d e s  a l  SERMENA, des t inadas  a p e r m i t i r l e  convenir  con i n s t i t u c i o -  

nes  p 6 b l i c a s  o pr ivadas  e l  otorgamiento y ven ta  de l a s  órdenes de 

a tención .  

Esos son l o s  tres o b j e t i v o s ,  

E l  proyecto está preparado en base  a dos a r t í c u l o s ,  

En e l  e s t u d i o  de  l o s  an tecedentes ,  no encontrg d i s -  

c repancias  fundamentales e n t r e  e l  E jecu t ivo  y e l  s i s t ema  l e g i s l a -  

t i v o ,  Hubo una s o l a  d i sc repanc ia .  E l  E jecu t ivo  proponia que l o s  

d e l  SNS también pudieran r e c i b i r  a t e n c i á n  d e n t a l ,  pero en l a  Comi- 

s i ó n  informante,  l a  Segunda, se v i o  que en l a  p r á c t i c a  e l  SERMENA 

no o torgaba  a tenc i6n  d e n t a l ,  y por eso  se e l iminó e s t a  p a r t e ,  y hu- 
bo co inc idenc ia  a l  respecto .  

Ahora, s i  l o s  señores  I n t e g r a n t e s  de  l a  H. J u n t a  de  

Gobierno desearan  conocer e l  d e s a r r o l l o  d e l  a r t i c u l a d o ,  tengo un 
esquema p a r a  exponerlo,  

Por m i  p a r t e ,  tengo una s o l a  observación,  que r e c a e  
en l a  le t ra  c )  d e l  a r t í c u l o  20, Dice esta letra:  f l ~ e e m p l á z a s e  e l  
i n c i s o  primero d e l  a r t í c u l o  1 0 ,  por e l  s i g u i e n t e :  "El S e r v i c i o  M&- 
d i c o  Nacion'al de  Empleados pagará d i rec tamente  e l  v a l o r  de  l a  pres-  

t a c i ó n  t o t a l  a l a s  sociedades de  p r o f e s i o n a l e s ,  l a b o r a t o r i o  
p i t a l e s  u o t r o s  s e r v i c i o s  a s i s t e n c i a l e s  i n s c r i t o s  en e l  s is  

l a s  i n s t i t u c i o n e s  u organismos con quienes  haya celebrado c 

n i o ~ ~ , ~  Creo que deber fa  d e c i r  l a s  i n s t i t u c i o n e s  u orga  
Y 

O s e a ,  a g r e g a r f a  l a  "af1 después d e  l a s  palabras "sis tema y'>. 

e s  m i  sugerencia .  
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S i  desean que exponga e l  d e t a l l e ,  l o  puedo hacer.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- s e r í a  mejor, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- In- 

fórmenos d e l  d e t a l l e .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Mientras se re- 

p a r t e  e l  t e x t o  correspondiente,  voy a exp l ica r  a lgo,  

~ambién  t e n i a  e s t a  i n i c i a t i v a  un problema con l a  l e y  

en proyecto que f i g u r a  en e l  punto 3Q, porque según é s t a  ya no ha- 

b rá  SERMEN.A n i  SNS, Por eso suger í ,  y se acept6,  ponerla como punto 

previo a l  S Q ,  

En segundo término, m e  p lan teé  e l  problema de s i  en- 

t re  e s t e  p;royecto y e l  o t r o  hab r l a  d iscrepancia ,  y l a  verdad e s  que 

no encontré ninguna, 

En todo caso,  de  ser aprobado este proyecto, estimo 

6 t i l  que sa lga  primero en e l  Diar io  O f i c i a l ,  y e l  o t r o ,  s i  también 

s e  acepta ,  que se publique con pos te r io r idad ,  

Entrando a l  d e t a l l e ,  l a  primera f o j a  seña la  l o s  ob- 

j e t i vos  d e l  proyecto, que ya reseñé:  hacer  extensivas l a s  pres ta-  

ciones y r e d e f i n i r  e l  concepto de " l i b r e  e lecciónv,  

En l a  fo ja  dos, e l  Mensaje propone permi t i r  a l o s  
bene f i c i a r io s  l ega l e s  d e l  Serv ic io  Nacional de Salud op ta r  por e l  

s is tema de atención médica contenido en l a  l ey  de l  SERMENA, s i n  

pe r ju i c io  de l a  atencidn medica y d e n t a l  a que t ienen derecho en 

e l  SNS. La Comisión Tercera aceptó l a  idea  y formula a l a  Segunda 

observaciorles formales que s e  acogieron, La Primera comisión sugi- 

r i 6  el iminar l a s  palabras "y dentalf1.  La comisi6n T r e s  acogió l a  

idea  d e l  Mensaje y tambign l a  proposición d e  l a  Comisión Uno de 

suprimir " y  denta lw.  Luego, no s e  incluye e s e  t i p o  de atención en 

e s  t e  esquema, 

En el punto s igu i en t e ,  es tab lece  que e l  porcenta je  

con que e l  Fondo de Asis tencia  Médica concurra a l  pago de l o s  bene- 

f i c i o s  enunierados en e l  a r t i c u l o  3 s  de l a  l e y  d e l  SERMENA, a s í  co- 
mo l o s  gas tos  de administración que demande l a  ap l icac ión  de este 

decre to  l e y ,  serán de cargo d e l  SNS, La comisión Tres propuso ob- 
servaciones formales que se acogieron. La comisión Uno propone una 

nueva redacción en que se excluye l a  atención odontol6gica de l o s  

benef ic ios .  La comisi6n Dos acoge l o  formal de l a  T r e y  e l  aspecto  
odontol6gic:o de l a  Uno, 

L a  t e r c e r a  i dea  c o n s i s t e  en es tab lecer  que l a  
c i a  que r e s u l t e  e n t r e  l a s  cantidades que f i nanc i e  e l  SNS y 

l o r  t o t a l  d.e l a  pres tac ión,  s e r á  cub ie r to  por e l  propio ben 
r i o ,  ~ q u í  todas l a s  Comisiones es tuvieron de  acuerdo, 

Cuarta idea ,  Se prescr ibe  que e l  reglamento de 
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minará --eso propone e l  Mensaje-. l a  forma y condiciones en que l o s  

bene f i c i a r io s  d e l  S N S  podrán incorporarse  a l  sistema d e l  SERMENA, 

y l o  r e l a t i v o  a l a  recaudación, cobro y percepción de  l o s  apor tes  

que debe e fec tuar  e l  SNS a l  Fondo de  Asis tencia  ~ é d i c a ,  La Comi- 

s ión  informante acoge l a  idea  con modificaciones formales,  porque 
el imina l a  expresión "como asimismott en l o  r e l a t i v o  a l a  recauda- 

c ión y l a  reemplaza por l o s  términos " y  sobre11, E l  cobro es l a  ex- 

cepción, D e  t a l  manera que no hay,.,. 
E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- En 

r e l ac ión  con e s t e  párrafo ,  en l a  próxima l e y  e l  SERMENA de ja  de 

e x i s t i r ,  S i n  embargo, e l  reglamento determinaxá l a  forma en que di -  

chos bene f i c i a r io s  podrán acogerse a l o s  benef ic ios  d e l  SERMENA, y 

& t e  no ya 2 e x i s t i r .  ¿si o no? 

E l  doctor QUESNEY, DELEGADO DEL GOBIERNO EN EL SNS.- 

Para l o s  e f ec tos  de l a  administración de e s t a  l ey ,  t a l e s  funciones 

l a s  va a cuinplir e l  Fondo Nacional de  Salud, creado en l a  l e y  orgá- 

n i ca  que e s t r u c t u r a  e l  s ec to r  Salud, En consecuencia, e l  Fondo Na- 

c iona l  hereda e s t a s  funciones d e l  SERMENAO 

Por eso,  l e  encuentro toda l a  razón a l  Comandante 

Duvauchelle cuando propone que e s t a  l e y  s a lga  primero que l a  o t r a .  

E l  señor ALNIRANTE MERINO,  MIENBRO DE LA JUNTA.- Tie- 

ne que haber a lguien que haga l o  mismo que e l  SERNENA, s i n  llamar- 

se SERMENA. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Tengo un g rd f i co  
de una sola hoja ,  m i  Almirante, en que s e  expl ica  l a  segunda ley.  

~ h f  se a d v i e r t e  que e s t a  operación pasa a l  organismo que mencionó 

e l  doctor Quesney . 
E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿ ~ 6 -  

mo se va a l lamar? 

E l  doctor  QUESNEYo- Fondo Nacional de Salud, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Segundo o b j e t i -  

vo de l a  ley:  d e f i n i r  e l  concepto de " l i b r e  eiecci6nt1 y otorgar  

nuevas f acu l t ades  a l  Serv ic io  ~ é d i c o  Nacional de Empleados, para 
l o  cua l  propone modificar l a  l ey  d e l  SERNENA, 

E l  Mensaje def ine  como " l i b r e  elecciónt1 l a  f a c u l t a d  
que t i e n e  e l  bene f i c i a r io  para e l e g i r  a l  profes ional ,  l abo ra to r io s ,  

hosp i ta les  u o t r o s  s e rv i c io s  a s i s t e n c i a l e s  donde desee ser a tendi-  

do, La Comi.si6n Tres propone modificaciones formales que 

gidas, La Comisión Dos acoge l a  idea, incluyendo l a s  obser 

de l a  Comisión Tercera, 

En seguida, e l  Mensaje agrega que l a  a tenc i6  

s e rv i c io s  de sa lud ,  hosp i t a l e s  y demás establecimientos a s i  
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l e s  se o t o r g a r á  en l a  forma y condic iones  que determinen l o s  r eg la -  

mentos i n t e r n o s  de  dichos s e r v i c i o s ,  La comisi6n informante e l i m i -  

na e s t a  p a r t e ,  por razones d e  t é c n i c a  l e g i s l a t i v a :  es i n n e c e s a r i o  

que en e l  t e x t o  l e g a l  se contemple una mención a l o s  reglamentos,  

que corresponden a  l a  p o t e s t a d  reg lamenta r i a  d e l  P r e s i d e n t e  de  l a  

~ e p b b l i c a ,  

E l  señor  GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Tengo 

entendido que en e l  a r t í c u l o  29 l a  novedad c o n s i s t e  en que e l  bene- 
f i c i a r i o  no solamente puede e l e g i r  a l  p r o f e s i o n a l ,  s i n o  también a 

sociedades.  O s e a ,  hay una d i f e r e n c i a  grande en e s t o .  

¿cuál  e s  l a  pos ic ión  d e l  Colegio ~ 6 d i c o  f r e n t e  a  e s t o ?  

E l  doc to r  QUESNEY,- Es to  t i e n e  i n c l u s o  un a lcance  

mayor. No solamente a b r i r  l a  i n s c r i p c i ó n  a las sociedades de  profe-  

s i o n a l e s ,  s i n o  que a  l a s  i n s t i t u c i o n e s .  En ese s e n t i d o ,  l o s  e s t a -  

b lec imientos  d e l  S e r v i c i o  Nacional de Salud,  por e l  hecho de  i n s c r i -  

b i r s e  en e l  SERMENA, podrdn a t e n d e r  por e s t e  s i s tema a l o s  ex em- 

pleados,  ahora t r a b a j a d o r e s ,  de  b a j o s  r e c u r s o s ,  que no t i e n e n  en 

e s t e  i n s t a n t e  o t r a  a l t e r n a t i v a  que a t e n d e r s e  por e l  s i s t ema  d e  li- 

b r e  e l e c c i ó n ,  pagando de  s u  b o l s i l l o  l a  mitad d e l  c o s t o ,  o  h a c e r s e  

pasar  por i n d i g e n t e ,  que es una s i t u a c i 6 n  b a s t a n t e  degradante  p a r a  

é l ,  Con e s t o ,  e l  S e r v i c i o  Nacional d e  Salud puede a tender  por e l  

sistema d e l  SERMENA con e l  t a r i f a d o  mfnimo. 

~dernbs ,  se abre l a  p o s i b i l i d a d  de que las sociedades  

de p r o f e s i o n a l e s ,  l a b o r a t o r i o s ,  i n s t i t u t o s  r a d i o l 6 g i c o s ,  e t c , ,  s e  

i n s c r i b a n  en e l  SERMENA, con l o  que s e  amplía grandemente l a  gama 

de p r e s t a t a r i o s  de  sa lud  d e l  s i s t ema ,  que en e s t e  momento e s t á  re- 

ducido a l  p r o f e s i o n a l  en forma i n d i v i d u a l ,  cuando buenamente l e  

conviene a t e n d e r  por e s t e  s is tema.  

E l  sefior M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- La verdad de  

l a s  cosas ,  m i  General ,  es que e l  Colegio ~ é d i c o  no es que se opon- 
ga, s i n o  que duda de  que e l l o s  puedan e j e r c e r  e l  c o n t r o l  é t i c o  en 

en t idades ,  a  d i f e r e n c i a  de  l o  que o c u r r e  ahora ,  en que se t r a t a  d e l  
func ionar io ,  d e l  indiv iduo,  d e l  médico, d e l  p r o f e s i o n a l  que e s t á  

a tendiendo por SERMENA, Por e so ,  a l  abrirse e s t o  un poqui to ,  temen 
que a l  haber  una soc iedad,  una persona j u r í d i c a  que e s t é  pres tando 

s e r v i c i o ,  no tengan cómo hace r  v a l e r  s u  po tes tad  pa ra  l a  c u e s t i ó n  
de ética, 

E l  doc to r  QUESNEY,- En e l  fondo, l o  que e l  Co 
~ 6 d i c o  teme rea lmente  es que grupos empresar ia les  c reen  soc  

y c o n t r a t e n  a médicos a  v i l  p r e c i o  p a r a  r e a l i z a r  e s t e  t i p o  

ción.  Con eso ,  en tonces ,  se e s t a r i a  quebrando un poco l a  tes 

c o l e g i o  ~ é d i c o  de  que s u s  a r a n c e l e s  son l o s  minimos o b l i g a t o  

E s a s  son la:; dos observaciones que e l  Colegio Médico hace a 
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proyecto, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bueno, ¿con 

l a  l e y  no abrimos l o s  a rance les?  

E l  doc to r  QUESNEY,- No l o  han quer ido  entender  toda- 

v í a ,  Excellencia, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Pero l a  l e y  

e s t á  v i g e n t e ,  

E l  doc tor  QUESNEY,- E s t á  v igen te ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,-  ¿Por qué l e  

vamos a poner v a l o r  minimo a una a t e n c i ó n ,  cuando, por ejemplo, pue- 

do t e n e r  a l  doc to r  Merino, que cobra 10,  y a l  doctor  Mendoza, que 

cobra 20? ¿cómo voy a ir a l  doc to r  Mendoza, cuando me i n t e r e s a  más 

e l  que cobra menos? 

Para m i ,  a l  Colegio no l e  preocupa t a n t o  l a  p a r t e  

a r a n c e l e s ,  s i n o  l a  p a r t e  de  e l l o s ,  es d e c i r ,  l o s  v a l o r e s  que r e c i -  

ben e l l o s ,  

Por l o  demás, l a  i d e a  que tengo,  y e s t á  pendiente ,  es 

que en a d e l a n t e  e l  Estado subvencione s u  t r a b a j o ,  para  que e l l o s  e j e1  - 
zan p o t e s t a d  en todas  p a r t e s ,  Pero veo que s iguen poniendo grandes 

cuotas ,  S i  qu ie ren ,  l e s  dan d ine ro  cuando vayan a una confe renc ia  o 
congreso. Entonces e n t r a r í a n  a e n t r e g a r  fondos l o s  que e s t á n  i n t e r e -  

sados en e l  congreso, porque despues van a r e c i b i r  e l  a p o r t e  que l e s  

en t regue ,  a s u  vez,  e l  congreso, Pero no t i e n e  por qué un mkdico o 

un grupo de  médicos que e s t á  a l 1 5  en La Serena, por ejemplo,,, .  

E l  doc tor  QUESNEY,- Excelencia ,  l a  Gitima información 
de prensa que l e 5  d e l  p r e s i d e n t e  a c t u a l  d e l  Colegio ~ é d i c o  e s  que l o s  

cargos que e s t á  of rec iendo e l  S e r v i c i o  Nacional de Salud para e s t o s  

médicos "cesantesI1,  e n t r e  comi l l a s ,  que e ran  cargos de  h o r a r i o  par- 

c i a l ,  t e n í a n  una r e n t a  de  3,600 pesos mensuales, 10 que es  i n e f e c t i -  

vo,porque l a  r e n t a  mínima e s  de  4,800,Pero o lv idó  d e c i r  que en cuo- 

t a s  a l  Colegio Médico --la c u o t a  o r d i n a r i a ,  más l a  cuo ta  d e l  Fondo 
de  S o l i d a r i d a d  Gremial, que es ob l iga to r i a - -  se pagan más de  1,300 

pesos mensuales, 

E l  seAor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Por 

cada médic'o, 

E l  doc to r  QUESNEY,- A mi, Almirante,  me sacan todos  

l o s  meses de  m i  sue ldo  1,300 pesos por concepto de  cuo tas  d e l  Cole- 

g i o ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE .- Por \so /no 

qu ie ren  la . rgar , , , ,  \ \\ 
-- Se produce un intercambio d e  opin iones ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ h í  e 
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cosa, No e s  que l a  l e y  e s t é  mala, 

E l  doctor  QUESNEYo- Es ta  p l a t a  l a  gas tan  en pagar in -  

se rc iones  en I t E l  MercurioN y en c r i t i c a r  l a  p o l i t i c a  de sa lud  d e l  

Gobierno, 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACIONo- En l a  f o j a  8, e l  

Mensaje propone determinar que l a s  sociedades de  p rofes iona les ,  l a -  

bo ra to r io s ,  h o s p i t a l e s  y o t r o s  s e r v i c i o s  a s i s t e n c i a l e s  que deben a ten-  

der  a l o s  b e n e f i c i a r i o s  mediante e l  s is tema de l i b r e  e lecc ión ,  pue- 
dan i n s c r i b i r s e  en e l  SERMENA. A l  r e spec to ,  l a  comisión Uno formu- 

16 ind icac idn  para  que e l  SERMENA informara oportunamente a l o s  cole-  

g i o s  p rofes iona les  respec t ivos  cuá les  son l a s  i n s t i t u c i o n e s  adsc r i -  

t a s  a l  s i s tema,  Es ta  indicación no f u e  acogida, La comisión Tres su- 
g i r i ó  enmiendas de forma, que s e  aceptaron,  Y l a  comisión Dos, in fo r -  

mante, acogió l a  idea  d e l  Mensaje, incluyendo l a s  observaciones f or- 

males de  l a  comisión Tres,  

Se propone en e l  Mensaje que e l  SERMENA cancele  d i rec -  

tamente a l a s  sociedades de p ro fe s iona l e s ,  l abo ra to r io s ,  h o s p i t a l e s  

u o t r o s  s e r v i c i o s  a s i s t e n c i a l e s  i n s c r i t o s  en e l  s i s tema,  como a s i -  

mismo a l a s  i n s t i t u c i o n e s  y organismos con que haya celebrado con- 

venios ,  l a  cant idad equivalente  a l  porcenta je  con que e l  Fondo d e  

As i s tenc ia  ~ l é d i c a  debe concu r r i r  para  c u b r i r  e l  va lo r  d e l  benef ic io .  

La comisión Tres propuso observaciones formales que fueron acogidas,  

y l a  ~ o m i s i 6 n  Dos acept6 l a  i dea ,  reemplazando la f r a s e  f i n a l  r e l a -  

t i v a  a l  pago de  l a  cant idad equ iva len te  a l  porcenta je ,  por l a  f r a s e  

" e l  va lo r  de  l a  p res tac ión  t o t a l t 1 ,  por e s t i m a r  que en este caso  no se 

concurre con un porcenta je ,  s i n o  que se paga l a  t o t a l i d a d  d e l  bene- 

f i c i o ,  

Por b l t imo,  s e  propone --ya estamos en e l  a r t i c u l o  2 Q ,  

l e t r a  d)-- f 'acul tar  a l  SERMENA para convenir  con i n s t i t u c i o n e s  pÚ- 

b l i c a s  o pri-vadas, con l o s  empleadores o con l o s  departamentos u 

o f i c i n a s  de b i e n e s t a r ,  e l  otorgamiento y venta de l a s  órdenes de a t en  - 
ción,  Asimismo, se a u t o r i z a  para  l a  ce lebrac ión  de convenios con i n s -  
t i t u c i o n e s  ~ ~ ú b l i c a s  o privadas para  cance la r  e l  va lo r  de l a s  p res ta -  

c iones  que s e  otorguen por e s t a  l ey ,  pagando por intermedio de  e l l a s  
a l a s  socied.ades de  p rofes iona les ,  ent idades  y demds establecimien- 

t o s  a s i s t e n c i a l e s  i n s c r i t o s  en e l  s i s tema,  Para e s t e  e f e c t o  propone 

l a  modificación r e spec t i va ,  La Comisión Tres propone ind icac iones  

formales,  que se acogen por l a  Comisión Dos, 

Ese e s ,  en s i n t e s i s ,  e l  proyecto y su r e l a c  

E l  doctor  QUESNEYo- Para p r ec i s a r  un poco 1 
c ión  que h i z o  l a  comisión Leg i s l a t i va  DOS,  reemplazando e sa  

que decia  que debla  concu r r i r  para c u b r i r  e l  va lo r  d e l  bene 

no e l  pago t o t a l ,  me parece que hay un e r r o r  en eso, 
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Respecto de algunas de  las pres tac iones  que se o to r -  

gan por el. sistema de l i b r e  e iecc ibn ,  e l  Fondo de  As i s tenc ia  ~ 6 d i -  

ca  ayuda c:on un porcenta je  --estoy hablando de l a s  p res tac iones  de 

mayor v a l o r ,  como por ejemplo una in tervención quirúrgica--,  y e l  

r e s t o ,  cuando e l  individuo no l o  puede poner de  su  b o l s i l l o ,  l o  con- 

s igue  a t r a v é s  de un préstamo d e l  i n s t i t u t o  p r ev i s iona l  donde c o t i -  

za,  En corisecuencia, no es e l  SERMENA quien paga l a  t o t a l i d a d ,  s i n o  

solamente l o  que corresponde a l  FAP.1, 

Por eso ,  m e  parece que e l  t e x t o  o r i g i n a l  es e l  correc-  

t o  en este caso,  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Hay que co- 

r r e g i r  l o ,  

E l  señor GENERAL WTTHEI, MIEMBRO DE L A  JUNTA.- T a l  

vez no entendimos esa pa r t e ,  ~ a b f a  algo,., ,  

E l  doctor  QUESNEY,- Estaba pensando exclusivamente 

en l a  consu l t a  mgdica, pero o lv idó este o t r o  t i p o  de p res tac iones ,  

como hosp i t a l i z ac iones ,  etc. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Tiene 

toda l a  razón. 

E l  doctor  QUESNEY,- Hay que poner e l  t e x t o  o r i g i n a l ,  

no l o  que propone l a  Comisión DOS. O sea, no es e l  va lo r  de  l a  pres- 

t a c ión  t o t a l ,  s i no  e l  porcen ta je  con que e l  Fondo de As i s tenc ia  M&- 

d i c a  debe concu r r i r ,  Esto l o  paga e l  b e n e f i c i a r i o  con un préstamo 

que consique de su  i n s t i t u t o  p r ev i s iona l  . 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,-  aré l a  correc- 

ción d e l  caso,  La tengo anotada, 

-- Se aprueba e l  proyecto,  con modificaciones. 

5,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE REORGANIZA EL M I N I S T E R I O  DE SALUD 

Y CREA LAS UNIDADES OPERATIV.4S DE SALUD Y EL FONDO NACIONAL DE 

SALUD 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACIONO- En cuanto a 

este dl t i ino punto, hay dos h i p ó t e s i s  de  t r a b a j o ,  señor Pres idente .  

Una, un d e s a r r o l l o  a l  d e t a l l e  de l a  l e y ,  y previamente, un desarro-  

l l o  genera l ,  grueso. 

S i  l e  parece a l a  Jun t a  de  Gobierno, d i s t r i b u  

primero e l  esquema grueso, en que está l a  i dea  genera l  de  m 

y despues veríamos e l  d e t a l l e ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Veamos 
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r o  e l  t r azo  grueso, y s i  v a l e  l a  pena, iremos a l  d e t a l l e ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Eso está en este 

o t r o  l e g a j , ~ ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E s t a  l e y  t i e -  

ne dos aspectos que debe r e so lve r  l a  Junta ,  Una, s i  debe s e r  o no 

médico e l  jefe de toda l a  unidad operat iva ,  Esa es  una cosa. Y l o  

o t r o  suprimir  e l  a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  que s e  r e f i e r e  a renuncia por 

supresión d e l  cargo con ocasión de un encasi l lamiento,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Efectivamente, 

E l  recuento e s  é s t e ,  

Hubo un Mensaje d e l  Ejecutivo.  Lo informó l a  Secreta-  
ría de ~ e g i s l a c i ó n ;  l o  l l evó  a l a  comisión Dos; é s t a  p id ió  e l  r e t i -  

r o  de l a  urgencia y comisión Conjunta; l a  comisión Conjunta discu- 

t i 6  e l  proyecto y en e l l a  quedaron só lo  dos aspectos --los que seña- 

l a  e l  señor Presidente-- por d i l uc ida r ,  Pero &se es  ya e l  d e t a l l e .  

Yo quer ia  reseñar  qué pretende e l  proyecto, 

E l  s ec to r  Salud, regido por e s t a  ley, está d iv id ido  

en dos grandes fuentes :  e l  Sistema Nacional de Serv ic ios  de Salud, 

en que p a r t i c i p a  directamente e l  Estado o sus  organismos, y e l  Ex- 

t ras i s tema,  en e l  cua l  intervienen l o s  organismos privados, p a r t i -  

culares .  

A l  Ministro debiera  haber lo  puesto donde d i ce  "sector  

Saludw, porque ya en l a  orgánica misma hay dos rubros d e l  Sistema 

Nacional --no d e l  Extrasistema--: uno, e l  Minis ter io ,  y o t r o ,  l o s  

s e rv i c io s  aut6nomos, E 1  Ministro f i j a  l a s  p o l i t i c a s ,  normas, planes 

y programas d e l  s ec to r ,  Hoy d i a ,  en l a  p r á c t i c a ,  e s t a  f i j a c i b n  de 

p o l i t i c a  l a  r e a l i z a  e l  SNS, En consecuencia, aqui  hay ya un cambio 

grueso en 'el  esquema, 

E l  Subsecretario.., .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Una 

pregunta, ¿ ~ u é  permanencia en e l  tiempo t i e n e  e l  Director  General 
de l  Servic.io Nacional de Salud? 

Un señor ASESOR,- Era r a t i f i c a d o  por e l  Congreso, 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Era nombrado por 
e l  Pres idente  con acuerdo d e l  Senado; pero actualmente, desde 1976,  

e l  J e f e  Superior  d e l  Serv ic io  es funcionar io  de l a  confianza exclu- 

s iva  d e l  p res iden te  de l a  ~ e p d b l i c a .  En l a  ac tua l idad ,  l a  función 
es cumplida por un Delegado d e l  Gobierno, que es  e l  doctor  

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA 

de permanencia, de c a r r e r a ,  o e s  un personaje que a t e r r i z a  

caídas cada c i e r t o  ndmero de aAos? 
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s e r  nombrc~do cua lqu ie r  médico. 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Tiene que s e r  

médico, ti.ene que ser ch i l eno ,  t i e n e  que cumplir determinados re- 
q u i s i t o s ,  que no son e s t a r  en e l  Se rv i c io  c i e r t o  nfimero de años, 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  O 

s e a ,  no t i e n e  c a r r e r a ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- No t i e n e  c a r r e r a .  

~ s t á  por encima, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- O 

s e a ,  tampoco t i e n e  permanencia para  poder f i j a r  l a  p o l f t i c a ,  nor- 

mas, planes y programas, como l a  t i e n e  e l  Ministro,  Porque e l  ~ i -  

n i s t r o  también a t e r r i z a  y d e s a t e r r i z a  cuando e s  una condición po- 

l i t i c a ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Claro,  

La d i f e r e n c i a  que hay e n t r e  una cosa y o t r a  e s  que 

según l a  l e y  a c t u a l  hoy d i a  e l  Minis t ro ,  en l a  p r á c t i c a ,  no f i j a  

l o s  programas y p o l i t i c a s ,  y es e l  supe r io r  d e l  Servic io .  Pero e l  
Di rec to r  General,  que e s  secundario y que e s t s  subordinado a l  M i -  

n i s t r o ,  f i j a  estas p o l f t i c a s ,  E l  proyecto i n t e n t a  en t r ega r  expre- 

samente en e l  t e x t o  l e g a l  e s t a  función a l  Ministro.  

E l  señor GENERAL PIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- La 

i dea  e s  é s t a ,  Lo que es p o l i t i c a  l o  juzga e l  Pres idente ,  E s  una 

funci6n de  Gobierno, y no de  exper tos  de un s e c t o r ,  La p o l í t i c a  de  

sa lud  debe d e r i v a r s e  de y enca ja r  perfectamente b ien  con e l  r e s t o  

de l a s  p o l i t i c a s  d e l  s e c t o r  s o c i a l ,  y é s t a s ,  a su vez ,  con l a  po l i -  

t i c a  genera l  d e l  Gobierno. D e  t a l  manera que r e s u l t a  ind i spensab le  

que sea  e l  Minis t ro ,  S e c r e t a r i o  d e l  P res iden te  en e l  s e c t o r  s a l u d ,  

quien f i j e  l a  p o l f t i c a  que va  a r e g i r  este s e c t o r ,  y no sea  un se- 

ñor exper to  de abajo  que l a  f i j e  a su amafio, s i n  r e l a c i ó n  en abso- 

l u t o  con e l  r e s t o  de l a s  p o l f t i c a s .  Entonces, podriamos t ene r  po l i -  

t i c a s  to ta lmente  d ivergentes  s i  mañana sucede que en Salud, en Edu- 
cación o en cua lqu ie r  o t r a  cosa ,  un exper to  de a l13  aba jo ,  de ca- 

r r e r a ,  f i j a  sus  p o l i t i c a s ,  

E l  doctor  QUESNEY.- E l  dec re to  r e l a t i v o  a l  Min i s t e r i o  
de Salud d e l  año 1975, que e n t r e  o t r a s  funciones l e  encomendó l a  

de f i j a r  l a s  p o l f t i c a s ,  a l  mismo tiempo q u i t ó  esa  función a l a  D i -  

r ecc ión  General d e l  Se rv i c io ,  que por s e r  e l  e n t e  supermayor i tar io  

en s a lud  en e l  pa f s  e r a  muy g rav i t an t e .  D e  modo que hab ía  

tes que se dedicaban a e labora r  p o l f t i c a s :  por un lado,  e l  

t e r i o ,  y por o t r o ,  e l  Se rv i c io ,  con l a  agravante de  que e l  
r i o  no contaba con presupuesto s i n o  para  f i n a n c i a r  su  

Serv ic io  Nacional de Salud t e n f a  e l  presupuesto para f i nanc  / 
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sa lud ,  de  l o s  280 y t an to s  h o s p i t a l e s ,  de  l o s  200 y t a n t o s  consul- 
t o r i o s ,  pos t a s ,  etc. En consecuencia,  en  filtimo término, l a s  pol f -  

t i c a s  que generalmente s e  es taban rea l i zando  e implementando eran  

l a s  que d i c t aba  e l  Direc tor  General,  porque t e n i a  l a  p l a t a ,  

Entonces, l o  que se pretende en e s t e  proyecto es de- 

f i n i r  claramente dónde debe r a d i c a r  cada una de  l a s  grandes l i n e a s  

de  acción d e l  s e c t o r  y que l l amar i a  normativas,  en que s e  inc luye  

naturalmente toda l a  función p o l f t i c a ,  e t c ,  Vale d e c i r ,  se pers igue  

que e s t a  f i l t i m a  s e  rad ique  en e l  Min i s t e r i o  y en l o s  grupos aseso- 

r e s  d e l  Minis t ro ;  que l a  funci6n ope ra t i va  se radique  en l o s  s e r -  

v i c i o s  aut6nomos de  sa lud  a l o  l a rgo  d e l  t e r r i t o r i o ,  y que l a  Eun- 

c ión  f i n a n c i e r a  s e  radique en e l  Fondo Nacional de  Salud,  indepen- 

dientemente de  l o s  en t e s  ope ra t i vos ,  para  que no s e  produzca e s a  

mezcla que habla  en l a  Dirección General ,  donde una s o l a  persona 

manejaba ].as t r e s  r i endas  y donde uno no s ab i a  s i  se es taba  p lan i -  

f i cando  según l o  que se debia  hacer ,  o por l o  que se podia hace r ,  

o por l o  que s e  podia pagar,  y v iceversa ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ese es e l  p r i -  

m e r  aspect:o de  l a  acci6n en cuanto a l  s i s tema l e g i s l a t i v o  a c t u a l  y 

a l  que s e  propone. 

Después v iene  e l  Subsecre ta r io ,  encargado de d i r i g i r ,  

c o n t r o l a r  y v e l a r  por e l  cumplimiento de e s t a s  p o l i t i c a s  que ya ha 

f i j a d o  e l  escalón de  Gobierno. 

Luego f i gu ran  dos organismos que e s t án  subordinados 

a l  Subsecre ta r io  y que generan l a s  proposiciones p o l í t i c a s ,  de po l i -  

t i c a s ,  de  programas: l a  Of ic ina  de P l an i f i c ac ión  y Asesoramiento 

Legal a l   subsecretario,^ en cada ~ e g i ó n ,  e l  S e c r e t a r i o  Regional M i -  

n i s t e r i a l ,  que represen ta  a l  Min i s te r io  en l a  ~ e g i 6 n .  

Ahora, en e l  punto 2 e s  donde e s t án  l a s  modificacio- 

nes m 5 s  gruesas  d e l  r e s t o  d e l  proyecto,  

E s t e  punto deb ie ra  e s t a r  consignado como Se rv i c io  

Nacional de  Salud y Serv ic io  ~ 6 d i c o  Nacional de  Empleados. Es tos  

dos grandes organismos son vaciados --para emplear un concepto que 

t raduzca e l  s i g n i f i c a d o  d e l  proyecto-- en l a s  Unidades Operat ivas 

de Salud, en e l  Fondo Nacional de Salud,  en e l  I n s t i t u t o  de  Salud 

~ G b l i c a  de  Chi le  y en l a  Cen t ra l  de  Abastecimiento d e l  Sistema Na- 

c i o n a l  de Se rv i c io s  de Salud, 

¿Qu6 aspectos  son vaciados ,  t rasbordados d e l  S N S  y 
d e l  SERMENA a cada uno de  e s t o s  organismos? A l a s  Unidades 

t i v a s  de  Salud s e  t ransbordan l a s  acciones s a n i t a r i a s  que 

taban e l  SNS y e l  SERMENA, e s  d e c i r ,  contindan e l  Se rv i c io  



REPUBLICA DE CHiiLE 
JUNTA DE GOBIERNC, 

pecta  a e s t a s  operaciones, pero a t ravgs  de l a s  Unidades Operativas 

de Salud, l a s  que, además de e s t a s  acciones e j ecu t ivas  y ope ra t ivas ,  

r ea l i za rán  acciones de fomento, protección y recuperación de l a  sa- 

lud y l a  r ehab i l i t a c ión  de l a s  personas enfermas, Las Unidades O p e -  

r a t i v a s  de Salud t ienen a su cargo l a  p a r t e  profesional .  
Lcubntas Unidades son en e l  pa í s?  Tre in ta  y seis: 7 

en Santiago; 5 en ~ a l p a r a f s o ,  5 en concepción, y e l  r e s t o ,  disemi- 

nadas en el. t e r r i t o r i o  nacional ,  Una disposic ión t r a n s i t o r i a  d e l  

proyecto ent rega  e s t a  r ea l idad  de  36 a un mando también t r a n s i t o r i o .  

Pero ésa e:; l a  idea ,  
Vale decix,  l a s  funciones,  yo d i r í a ,  de ca rác t e r  pro- 

f e s i o n a l  d e l  SNS y d e l  SERMENA, son transbordadas a un en te  aut6- 

nomo, con personalidad j u r i d i c a ,  llamado Unidad Operativa de Salud, 

en número de 36 en e l  país.  

~ e s p u é s  tenemos e l  Fondo Nacional de Salud, A l  Fondo 

Nacional se l e  transbordan l a s  acciones adminis t ra t ivas  y f inanc ie -  

r a s  que correspondian a l  SNS y a l  SERMENA, En seguida, l e  correspon- 

de  adminis t rar  y d i s t r i b u i r  l o s  recursos  que l e  otorga l a  l ey ;  f i -  

nancia en todo o en p a r t e  l a s  acciones d e  sa lud que e jecutan l a s  

Unidades Operat ivas,  como asimismo l a  adquisicidn de equipos e ins-  

trumental q,ue é s t a s  requieran;  y por Último, f i nanc i a  t o t a l  o par- 

cialmente l a s  pres tac iones  que se otorgan a t ravés  d e l  Sistema o 

d e l  Extrasistema. Es te  e s  e l  Fondo Nacional de Salud,entonces. 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIENBRO DE LA JUNTA. - Un 

momento. Financia --dice usted-- l a s  pres tac iones  que otorga e l  

Extrasistema, Pero é s t e  no se h a l l a  dentro  d e l  sistema e s t a t a l ;  e s  

una cosa a jena ;  e l  Extrasistema está f u e r a  de la  ga lax ia ,  ¿si o no? 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ f ,  señor. 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- ¿Por 

qué l o  van a f i n a n c i a r ,  entonces? 

E l  doctor QUESNEY.- Porque hereda l a  administración 

de l a  Ley de Medicina Curat iva ,  que es p rec i sa  y netamente E x t r a s i s  - 
tema, Se t r a t a  d e l  mgdico p a r t i c u l a r  que a t i ende  por e l  Extras is -  

tema, no ateniéndose a l o s  planes de p o l i t i c a s  m i n i s t e r i a l e s ,  s i n o  
simplemente en su consul ta  y rec ibiendo e l  bono, Ese bono se l o  pa- 

gará en ade lan te  e l  Fondo, Antes se l o  pagaba e l  SERMENA. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, - O 

s e a ,  e l  Extrasistema es una parte d e l  SERMENA. 

E l  doctor QUESNEY.- Correcto. La medicina cur  t i v  

e s  p a r t e  d e l  Extrasistema, \ i 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En e l  i n  

que elevamos a l a  Comisión Dos, nosost ros ,  l a  Sec re t a r í a  de 
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l a c ión ,  observamos e l  problema d e l  Sistema y d e l  Extrasis tema,  por- 

que a nues t ro  j u i c i o  e s t a  d i v i s i ó n  e r a  y continúa s iendo un concep- 

t o  admin i s t ra t ivo ,  no un concepto ju r id ico .  Nuestro problema e r a  

poder v a c i a r  e s t o s  conceptos en ve rs iones  j u r i d i ca s :  ingreso  a l  sis- 

tema, egreso  o s a l i d a  de  $1. Poster iormente m e  preocupó t a n t o  e s t e  

asunto que f u i  a hab la r  con m i  General Matthei  y l e  s e ñ a l é  que, da- 

da l a  urgencia  que se habla  dado a l  comienzo a l  proyecto,  habfamos 

quedado con e s t a s  dudas, y m i  General tuvo l a  g e n t i l e z a  de pe rmi t i r -  

m e  a s i s t i r  a una reunión con e l  doc to r  Quesney, con e l  señor Kast  

--Subdirector de  ODEPLAN en e s a  &poca-- y con o t r a s  personas de l a  

comisión Dos, ~ l l í  se acordó ped i r  e l  r e t i r o  de  l a  urgencia  y ,  lue-  

go, t raba:~ar  en comisión Conjunta, con e l  ob j e to  de r e s o l v e r ,  e n t r e  

o t r o s ,  e s t e  problema, Y e l  concepto de  Sistema y de  Extrasis tema 

no qued6 de f in ido ,  a m i  j u i c i o ,  en t e x t o  mismo de l a  l e y ,  E s  e l  a r -  

t i c u l o  3 Q *  E l  i n c i s o  segundo d e l  a r t i c u l o  29 dice:  "Las personas 

n a t u r a l e s  o j u r i d i c a s ,  pGblicas y pr ivadas  que laboran en sa lud  co- 

ordinadamente, den t ro  de l o s  marcos f i j a d o s  por e l  Min i s t e r i o  de  

Salud para  e l  cumplimiento de  l a s  normas y planes que é s t e  apruebe, 

cons t i tuyen  e l  Sistema Nacional de  Se rv i c io s  de Salud,  en ade l an t e  

e l  Sistema, y aque l l a s  que actGan a l  margen de  esa coordinaci6n,  

cons t i tuyen  e l  Extrasistema,It 

Lo que va a o c u r r i r  e s  que, en e l  fondo, se va a de- 

f i n i r ,  expresar  y c a r a c t e r i z a r  e l  Extrasis tema en razón de d i c t á -  

menes firniados, de decretos. E s  d e c i r ,  é s t a  es una materia..,, 

E l  seKor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tiene 

una d e f i n i c i ó n  negat iva ,  no p o s i t i v a ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Efectivamente. 

E l  doctor  QUESNEY,- ¿ M e  permite una expl icac ión a l  

r espec to ,  Excelencia? 

Cuando llegamos a l  Min i s t e r i o  de Salud,  nos encontra- 

mos con que e l  s e c t o r  Salud --hablo d e l  s e c t o r  p r e s t a t a r i o ,  no d e l  

usuar io ,  porque e l  s e c t o r  usuar io  es práct icamente l a  poblacidn to-  

t a l  d e l  pa.1~-- hab la  s i do  cldsicamente d iv id ido  en dos subsec to res ,  

de acuerdcl con e l  o r igen  en Derecho de  l a s  i n s t i t u c i o n e s  que t raba-  

jaban en cada uno. AS%, s e  hablaba de  subsector  pdbl ico  y subsector  

privado, en primer l uga r ,  como oponiendo uno a o t r o ,  

En segundo término, e s t a  d i v i s i ó n ,  que e s  pe r fec ta -  
mente legí . t ima,  s e  había  pres tado para  dos exper iencias  qu 

ramos ext raordinar iamente  pe l ig rosas .  Por una p a r t e ,  duran 

b ierno de l a  Unidad Popular,  e s t a  b a r r e r a  que separaba e1 
público d e l  s e c t o r  pr ivado,  en forma bas t an t e  a r t i f i c i o s a ,  

s ido  c o r r i d a ,  de manera que práct icamente e l  primero es taba  
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do a l  s e c t o r  pr ivado,  en un i n t e n t o  por l l e g a r  a un Se rv i c io  dnico  

de  sa lud ,  que e r a ,  para e l l o s ,  l a  so lución i d e a l  de  l o s  problemas 

de  sa lud,  Por o t r a  p a r t e ,  después d e l  Pronunciamiento d e l  11 de 

Septiembre, c o r r i e n t e s  ideo lóg icas  completamente opuestas  a l a  an- 

t e r i o r  habfan t r a t a d o  de c o r r e r  l a  b a r r e r a  hac i a  e l  o t r o  lado y es- 

taban hablando de  l a  p r i va t i z ac ión  de  l a  medicina e inc luso  habian  

acuñado e l  l ts logann de  que l o s  es tablec imientos  d e l  Se rv i c io  Nacio- 

n a l  de  Salud estaban en ven ta ,  

A nosotros  nos pa rec í a  que hab ia  o t r a  so luc ión  para  

e s t e  problema y e r a  no d i v i d i r  e l  s e c t o r  Salud de  acuerdo con e l  

or igen en Derecho de l a s  i n s t i t u c i o n e s ,  s i n o  de acuerdo con l o s  ob- 

j e t i vos  que esas  i n s t i t u c i o n e s  ptbl icamente declaraban s e r  l o s  pro- 

p ios ,  Y cuando e s t o s  ob j e t i vos  e ran  l o s  de l l e v a r  ade lan te  l o s  pla-  

nes y progranas m i n i s t e r i a l e s ,  para  l o s  cua les  se coordinaban e n t r e  

s i ,  cons t i t u f an  un s is tema,  t a l  como e l  s is tema p l a n e t a r i o  s o l a r :  

una s e r i e  de  i n s t i t u c i o n e s  públ icas ,  pr ivadas  o mixtas que recono- 

cfan  pbblica~nen t e  que sus ob j e t i vos  eran  l o s  programas min i s t e r i a -  

l e s .  
Pero a l  margen de e s t o  hay todo un quehacer en sa lud  

que es  perfectamente legf t imo y no necesariamente debe a t e n e r s e  a 

l o s  planes min i s - t e r i a l e s ,  que tambi6n l o  r e a l i z a n  i n s t i t u c i o n e s  pÚ- 

b l i c a s ,  pr ivadas  y mixtas,  E j e m p l o :  l a  Universidad de Chile, con 

e l  h o s p i t a l  J O S ~  Joaquín Aguirre ,  e s t á  haciendo labor  de s a lud ,  pe- 

r o  s u  f i n a l i d a d  es bdsicamente l a  docencia;  l o s  s e r v i c i o s  médicos 

de l a s  Fuerzas Armadas t i enen  una misión b ien  p r ec i s a  que cumplir ,  

y no es precisamente l l e v a r  ade lan te  l o s  programas m i n i s t e r i a l e s  

de sa lud ,  aunque son i n s t i t u c i o n e s  pbb l i ca s ;  l a  c l i n i c a  Santa Ma- 

r i a  t i e n e  por ob je to  ganar d ine ro  legítimamente,  dando buena aten-  

ción h o s p i t a l a r i a ,  sobre  l a  base de  l a  p r k t i c a  privada de  l o s  mé- 

d icos ,  etc, ,  e t c ,  

En consecuencia,  s i  teniamos i n s t i t u c i o n e s  pfiblicas,  
privadas y mixtas a cada uno de  l o s  dos lados  de  l a  b a r r e r a  de  es- 

t e  nuevo esquema de  Sistema y Extras is tema,  por mucho que se c o r r i e -  

r a  e s t a  b a r r e r a  jamás s e  i b a  a l l e g a r  n i  a l  s e r v i c i o  Único de sa- 
lud ,  por una p a r t e ,  n i  a e s t a  famosa p r iva t i z ac ión  t o t a l  de  l a  me-  

d i c ina ,  que todavía  nos e s t á  penando, 

Por eso ,  d e f i n i r  t a l e s  conceptos es muy d i f i c i l ,  y 
no intentamos hacer lo  en l a  l e y ,  s i n o  simplemente d e s c r i b i r l o  y 

de j a r  a l  reglamento l o s  mecanismos por l o s  cua les  l a s  d ive  

t i t u c i o n e s  pueden a d s c r i b i r s e  o s a l i r s e  d e l  Sistema, Algun 

rán a t r a v é s  de  un simple convenio, o t r a s  de  acuerdo con S 

t u to s ,  haciendo modificaciones e s t a t u t a r i a s  o l o  que sea  
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Por eso dec ia  

yo que l a  solución que s e  d i o  en e l  proyecto, en d e f i n i t i v a ,  va a 

depender de resoluciones ,  decre tos ,  dictámenes. ~ h i  habrá una vas- 

t a  labor de orden juridíco-administrat ivo por cumplir. 

E l  señor G E N E W L  MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Por 

Último, den t ro  de l o s  mismos hosp i t a l e s  d e l  Servic io  Nacional de 

Salud van a e s t a r  funcionando mezclados ambos sistemas. En e l  hos- 
p i t a l ,  básicamente, l a  i n f r a e s t r u c t u r a  va a ser e l  Sistema de Salud, 

Sin  embargo, l o s  médicos, internamente, podrán vender s e r v i c i o s  a 

l o s  ex SERMENA, que deben pagarse, como individuos,  sobre l a  base 

de convenios que suscriban con e l  propio establecimiento,  

E l  doctor QUESNEY,- Para m í ,  e s  l a  Única forma en 

que se puede realmente implementar e l  r o l  subs id i a r io  d e l  ~ s t a d o  

en materia  de salud,  S i  seguimos con i n s t i t u c i o n e s  e s t a t a l e s  puras ,  

monol%ticas, e t c , ,  e s t e  r o l  no se va a poder cumplir nunca, En  cam- 

b io ,  en e s t a  forma, creando Unidades Operativas de Salud, m á s  peque- 

ñas,  con mucl?o mayor contacto con l a  comunidad, con mucho m a s  con- 

t a c t o  con l o s  empresarios privados,  etc., a t ravés  de convenios en 

un primer moinento, van a poder verdaderamente cumplir con e l  r o l  

subs id i a r io  d e l  Estado, y e l  Estado concur r i rá  con acciones de sa- 

lud solamente f r e n t e  a s i tuac iones  en que e l  subsidio  es realmente 

necesar io ,  a n t e  l a  incapacidad económica de l a  persona por procu- 

r a r s e  las acciones de sa lud,  debido a l  ais lamiento geográfico o de- 

bido a c i e r t o s  programas cuyo é x i t o  depende de una cober tura  nacio- 

n a l ,  como f u e  por ejemplo e l  programa de vacunación ant imeningi t ica  

e l  año pasado, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- No, 

s i  a l o  que voy yo es a que, de  todas l a s  palabras y expresiones 

que t i e n e  e l  idioma cas t e l l ano ,  e l  término wExtras is tenaf t  no e r a  

e l  más adecuado para exp l ica r  e s to ,  porque e s  muy importante l a  fo r -  

ma en que l a  ps icología  de l a s  mult i tudes toma e s t a s  cosas,  Hay 

que e v i t a r  que e s t o  d e l  Sistema y d e l  Extrasistema se pueda p r e s t a r  

a un chacoteo y f a l t a  de seriedad.  ¿Por qué no l e  ponen o t r o  nombre? 
E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- M i  Almirante, 

la verdad e s  que en e s t o  se e s t d  trabajando desde hace dos años.,., 
E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pero 

no cuando hablan d e l  nExtrasistematt , 
E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- ,.,. y ya pren- 

d i6  e s t a  terminología,  prendió l o  d e l  Sistema y d e l  Extras 

prendió l o  de  l a  Unidad Operativa de Salud, por l o  menos, 

en l a s  personas que t raba jan  en e l  s ec to r ,  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA J U N  
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no en los  usuarios,  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Fal ta  poco para 

que entiendan e l  problema, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Por- 

que los  que están fuera de l  Sistema ¿son privados o qué cosa? Son 

privados, 

E l  doctor QUESNEY ,- No necesariamente, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- S i  

no hay nuevo Sistema Nacional de Salud, ¿qué es entonces? 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Por 

ejemplo, e l  hospi ta l  Naval no es  privado n i  es  Sistema, N o  forma 

par te  de l  Sistema y tampoco es  privado, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE L.4 JUNTA,- P r i -  

vado no es ,  Tampoco es  e s t a t a l .  E s  i n s t i t u c i o n a l ,  como e l  hosp i t a l  

de l a  FACH, e l  hospi ta l  Mi l i ta r  y e l  hospi ta l  de carabineros- 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- No, E l  hospi- 

t a l  Mi l i ta r  actualmente vende serv ic ios ,  

-- Se produce un diálogo, 

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Tengo entendi- 

do que e l  hosp i t a l  Mi l i ta r ,  como ya es t a n  grande y todavia no t ie-  
ne una capacidad de atención mayor, está vendiendo serv ic ios ,  

E l  señor GENERAL PIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Los 

Servicios de Salud es una cosa aparte.  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- La responsa- 

b i l idad  que t i e n e  no es  para vender,,,, 

E l  doctor QUESNEY.- ~ s t &  vendiendo serv ic ios  a l  pro- 

pio Servicio Nacional de Salud, Excelencia, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- A mi 

me choca l a  expresión t~Extrasistemaw, Esto l o  hago presente ahora, 

antes que sa lga  l a  ley,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Mi temor es 
o t ro ,  Cuando un hosp i t a l  de ca rác te r  pdblico, e s t a t a l ,  vende salud 

a l a  par te  privada, como esta paga, e l  centro de gravedad se va a 
cargar a l  que paga, en desmedro de l o s  demás. Esa es m i  preocupación, 

E l  doctor QUESNEY.- Esa duda nos l a  han planteado mu- 

chas veces, pero eso e s t á  r e sue l to  en alguna forma por e l  sistema 
de financianiiento que se ha ideado para los  establecimientos, Estos 

se van a f inanciar  facturándole a l  Fondo Nacional de Salud todas 

l a s  prestaciones que rea l icen ,  sea a benefic iar ios  o no be 

r i o s ,  E l  Fondo va a recaudar todo y l e  va a pagar sobre l a  

un t a r i f ado  esas atenciones, Por l o  tan to ,  e l  d i r ec to r  de u 
t a l  no se puede --perdbn por l a  expresión--tbvivarwy dec i r  
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bene f i c i a r io s  ItPorque no m e  pagan l o s  voy a postergar  y m e  voy a 

l l e n a r  de c l i e n t e l a  p a r t i c u l a r t t ,  porque para l o s  e fec tos  de f inan- 

c i a r  ese  establecimiento da l o  mismo que l a  atenci6n l a  haya hecho 

a un privado o a un bene f i c i a r io  o a un indigente,  pues e l  Fondo se 

l a  va a paqar a un t a r i f a d o  igua l ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Dios qu ie ra  

que sea  a s r ,  Pero siempre recuerdo una comida donde pagamos todos 

una cuota,  Durante l a  recolección de fondos, todos aportamos c i en  

pesos, pero s i  a uno se l e  hubiera  ocurr ido pasar le  cincuenta pesos 

a l  garzón, habr ia  tomado e l  mejor vino y l e  habr ia  tocado e l  mejor 

b i s t e c ,  Porque e l  garzón e s  e l  que va a a tender ,  y esa  persona e s  

l a  que c o r r i ó  más p l a t a .  En e l  h o s p i t a l  va a s e r  l o  mismo, A aquel  

que pague más, porque se sabe que es un buen c l i e n t e ,  l e  van a dar  

mejor s e r v i c i o  que a l  o t r o  que e s t á  a l  lado,  agonizando, a l  que de- 

jardn botado, 

E l  señor ALNIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Se 

muere no m f i s  , 
E l  señor GENERAL FIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Eso 

tambign va a suceder en l a  ac tua l idad ,  porque hoy d í a  todos l o s  hos- 

p i t a l e s  t i enen  pensionados, Antes se entregaba a l  h o s p i t a l  un pre- 

supuesto para que f i n a n c i a r a  todas sus  operaciones, y con esos  re- 
cursos t e n i a  que atender a todos gratui tamente,  Esa e r a  l a  idea. Pe- 

r o  habia  un pensionado para  que se a tendieran todos aquel los  que 

qu i s i e r an  pagar, D e  t a l  manera que eso ha ex i s t i do  siempre, 

Hoy d i a  e x i s t e  un t a r i f a d o  i g u a l  para e l  privado, 

pero, naturalmente, s i  va a usar  e l  pensionado, va a pagar más, 

~dembs ,  no s e  f i nanc i a  ahora a l  establecimiento.  La idea  e s  f inan-  

c i a r  a l a  persona que va a s o l i c i t a r  se rv ic ios .  Esa persona, a l  

s o l i c i t a r  e l  s e r v i c i o ,  en r ea l idad  se l o  va a pagar a l  hosp i t a l .  

Y s i  e l  est:ablecimiento no a t i ende  a nadie ,  no r ec ibe  esa subven- 

ción d e l  Fi.sco, 

O sea ,  e s  o t r o  sis tema,  Por eso s e  creó e s t e  Fondo 

Nacional de Salud apa r t e  de l o s  establecimientos y apa r t e  de l o s  

hosp i t a l e s ,  y e se  Fondo va a pagar solamente contra  fac turación.  

Unicamente hay que con t ro la r  que l a  fac turac ión  sea  s e r i a  y no 

f i c t i c i a ,  

E l  doctor QUESNEYo- En o t r a s  palabras ,  e l  e 
miento que a t i enda  a un privado efectivamente va a recaud 

fondos, pero no,,.. 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JüN 

privado e s t á  en e l  Sistema o en e l  Extrasistema? 

E l  doctor QUESNEY,- En e l  Extrasistema, Va a 

E l  h o s p i t a l  recauda esos fondos, pero se l o s  t i e n e  que devol 



REPUBLICA DE CHiiLE 
JUNTA DE GOBIERNC, 

a l  Fondo Nacional y ,  a l  m i s m o  tiempo, l e  f a c t u r a  para  que e1 Fondo 

l e  pague, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Donde veo e l  

problema e s  en l a  recaudaci6n. 

S i  todos  en t rega ran  e l  d ine ro  a un organismo que va 

a s e r v i r  de  c a j a  de  recaudación,  s i  todo e l  mundo no pagara a l  sis- 

tema, s i n o  que f u e r a  a l a  caja, ,,, 
E l  señor  GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,-  AS^ 

es; as% e s t s ,  Nadie puede cobra r  a p a r t e ,  Ahora e s t á  prohib ido  cobrar .  

E l  doc tor  QUESNEY.- E l  h o s p i t a l  va a recaudar  en s u  

c a s a ,  para  l o  c u a l  hay todo un sistema, 

E l  sefior GENERAL FINOCHET, PRESIDENTE,- Usted, como 

pr ivado,  ¿d&de va a pagar? ¿En l a  c a j a ?  

E l  doc to r  QUESNEY,- En l a  c a j a ,  

E l  señor  GENEML MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Obli- 

gadamente en 1s c a j a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- En l a  c a j a  

d e l  h o s p i t a l ,  

E l  doc tor  QUESNEY,- Pero ese h o s p i t a l  debe r e n d i r  

cuenta  a l  Fondo, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, ?RESIDENTE.- No sé, Lamen- 

tablemente,  como l l e v o  t a n t o s  años en Chi l e ,  sé que de  r e p e n t e  apa- 

r ecen  cosas  r a r a s ,  

E l  doc to r  QUESNEY,- Lo que pasa en este momento, Ex- 

c e l e n c i a ,  es que ese privado e n t r a  a l  h o s p i t a l  y se s a l t a  l a  c a j a  

d e l  mismo; v e  a l  médico en su  c o n s u l t a  den t ro  d e l  h o s p i t a l ;  se en- 

t i e n d e  d i rec tamente  con e l  médico; usa a l  personal  a u x i l i a r  pagado 

por e l  Servi .c io,  usa  l o s  medicamentos pagados por e l  S e r v i c i o ,  u s a  

l o s  equipos que e l  S e r v i c i o  t i e n e  que mantener y amor t i za r ,  y e l  

único que s a l e  ganando es e l  señor  d o c t o r ;  y e l  S e r v i c i o ,  b i e n ,  gra- 

cias,  

¿ Q U ~  s e  e s t d  haciendo en e s t e  i n s t a n t e ?  A e sa  persona 

se l e  e s t á  c'obrando en l a  c a j a  d e l  h o s p i t a l  e l  v a l o r  de  l a  a t enc ión  

completa, 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA 

o después. 

E 1  doc to r  QUESNEY.- Antes,  

E l  señor  kLliIIRAl!TZ MERINO,  MIEMBRO DE LA 

cómo van a s a b e r  de que e s t á  enfermo? 
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E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA.- Debe t ene r  un 

documento, una i n t e r consu l t a .  Viene derivado. 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Ya, 

v i ene  de o t r a  p a r t e ,  

E l  señor QUESNEY,- Viene de  o t r a  p a r t e  y se hace un 

examen de rayos  X ,  por ejemplo, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Ya, 

Son d e l  Extrasis tema l o s  que van. 

E l  doctor  QUESNEY,- Exacto, 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA.- Justamente. Pue- 

de  s e r  e s a  persona o e l  mismo usuar io , , , ,  
~l doctor  QUESNEY,- Le pongo e l  caso  de  Coyhaique, 

Almirante,  donde no hay una c l i n i c a  pr ivada  como l a  Santa ~ a r í a .  

Todos l o s  i n d u s t r i a l e s  t i enen  que a tenderse  en e l  h o s p i t a l  de  Coy- 
haique;  por ejemplo, s i  t i enen  que s aca r se  una r a d i o g r a f i a ,  van con 

l a  orden para  r a d i o g r a f i a  y e l  h o s p i t a l  l e s  cobra. 
En este momento e s e  d ine ro  queda para e l  h o s p i t a l  y 

s e  produce l o  que u s t ed  d i c e ,  Excelencia,  en e l  s en t i do  de que e l  

h o s p i t a l  t i e n d e  a desplazar  a l  b e n e f i c i a r i o  por e l  no b e n e f i c i a r i o ,  

Con e s t e  o t r o  s is tema,  e l  recaudador d e l  h o s p i t a l  

t i e n e  que devo lver le  esa  p l a t a  a l  Fondo. Por l o  demás, e l  Fondo se 

va  a r e g i o n a l i z a r ,  de  manera que no tendr6. necesariamente que ve- 

n i r  a Santiago. Poster iormente,  e l  h o s p i t a l  cobrará  una f a c t u r a  a l  

Fondo por e l  examen hecho, y e l  Fondo l e  devolverá e l  d ine ro ,  que 

e s  l o  que f i n a n c i a r á  e l  funcionamiento d e l  hosp i t a l .  

A m i  no me cabe l a  menor duda de que, como estamos 

viviendo en Chi le ,  obviamente a lgu ien  l e  va a buscar algún resqu i -  

c i o ,  

-- Se  produce intercambio de ideas ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  problema 

d e l  modus operandi  e s  e l  que a mi me choca. 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA.- Siguiendo con 

su ejemplo, P res iden te ,  de  que todos cooper&ramos con 100 pesos y 

uno l e  d i e r a  50 pesos hac i a  a t r á s  a l  garzbn, c r eo  que habr ia  que 

s e r  muy masoquista para  pagar 150 por una comida de  100, S i  e s a  per- 
sona qu i e r e  pagar 150, va a l  Sheraton y t i e n e  un p l a t o  de ca l idad.  

Ahora, r e spec to  de  esa  persona que teniendo p l a t a  va a 

SNS, que b r inda  una a tención que por ahora e s t á  m á s  o m 

t a r i a ,  creo que perfectamente puede pagar e i r s e  a o t r a  
seguramente l o  hará.  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A v 

n i s t r o ,  sucede que e1 m i s m o  medico l e  d ice :  "Mire, a t i&nda  
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h o s p i t a l  Naval, porque ahi hay atenciones,  sopa marinera l a  mejor 

d e l  mundol1; o sea, l e  dan e l  dato,  Entonces, e l  hombre va para a l l b ,  

paga l o  que d i c e  y a l  médico l e  paga un poco m6s, E s e  es e l  modus 

operandi que a m i  m e  choca, 

S& que e l  s is tema,  en puridad de doc t r ina ,  e s t d  maca- 

nudo. Percl aquí  tenemos que ver  l a  puridad de doc t r ina  y también l a  

d iab lura ,  porque aqui  hay puros d i a b l i t o s .  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- M i  General, cuan- 

do sa lga  e s t e  proyecto, m á s  l a  l e y  de medicina c u r a t i v a ,  y cuando 

estén todos l o s  mecanismos funcionando, se logra rá  que este Fondo 

Nacional pague l a  cuota que l e  corresponde a esa persona, Con esa 

cuota puedo i r ,  s i  tengo p l a t a  y pongo 80% más, a l a  consul ta  d e l  

doctor Alessandri  o de cualquiera  de  l o s  médicos de renombre, y aten- 

derme ah í ,  S i  no dispongo de recursos  pero tengo m i  c u o t i t a ,  no 

podré ir a ver  a ese médico, pero tengo l a  seguridad de que m e  va 

a atender un establecimiento d e l  SNS, Entonces, tengo l i b e r t a d  para  

e l e g i r  a quien qu ie ra ,  con l o s  recursos  de que dispongo, 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Una 

pregunta. ¿cómo van a atender las  postas?  

E l  doctor QUESNEY,- ¿Las postas de urgencia? 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Exac- 

tamente, 

E l  doctor  QUESNEY,- En l a  m i s m a  forma, General, 

E l  seflor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE 4A JUNTA.- Por- 

que he ofdo d e c i r  --no m e  consta-- que en las postas de urgencia 

se cobra, 

E l  doctor QUESNEY.- A l  que no es bene f i c i a r io ,  efec-  

tivamente, 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- ¿Y 

s i  l l e g a  un indigente?  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Lo at ienden de  

inmediato. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- ¿Y 

a l  bene f i c i a r io?  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Pero después se 
l e  cobra a l a  persona, y s i  e s e  hombre pertenece a l a s  Fuerzas u- 
madas, se l e  cobra a las  Fuerzas Armadas, 

E l  sefior GENERAL FIENDOZA, MIEMBRO DE LA J U  

indigente.  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- S i  

una cooperat iva ,  a esa cooperat iva,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNT 
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no más, 
E l  doctor  QUESNEY,- Totalmente g r a t i s ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Estoy 

preocupado porque, segdn l o  que he  o ido d e c i r ,  en l a s  pos tas  debe 

pagarse,  Y' e l  que no paga, se muere, 

M e  preocupa por l o  s i gu i en t e ,  Ocurre que muchas perso- 

nas  so s t i enen  que en Chi le  se pagan l o s  impuestos mds a l t o s  d e l  mun- 

do, y no s é  s i  en e s t a  p o l f t i c a  de autofinanciamiento hab r i a  algu- 

nos casos de excepcibn, como é s t e  por ejemplo, Porque s i  s e  paga a l  

F isco  una (cantidad de d inero  super io r  a l a  que se paga en o t r a s  par- 

t e s ,  bueno, s e r i a  jus to  que por l o  menos l a  atención a l o s  acciden- 

t ados ,  por ejemplo, f ue r a  g r a t u i t a ,  como e r a  an tes ,  

E s  un argumento, c reo  yo, ba s t an t e  razonable ,  

E l  doctor  QUESNEY,- En e s t e  momento, e l  Min i s te r io  de  

Hacienda ex ige  a l  Se rv ic io  Nacional de Salud recaudar  e l  25% de  su  

presupuesto autor izado de  gas tos .  Es to  sobre  l a  base de e s tud io s  

que se han hecho, En 1970, e l  SNS no recaudaba absolutamente nada, 

a pesar  de  a tender  a p a r t i c u l a r e s  que t en i an  capacidad económica. 

En o t r a s  pa labras ,  e r a  e l  ciudadano c o r r i e n t e  e l  que e s t aba  subs i -  

diando a l  que t e n i a  d ine ro  y se i b a  a a tender  a l  Servic io .  Ahora, 

como he  d icho ,  e l  Min i s te r io  de  Hacienda nos exige un 25% de  auto- 

f inanciamiento  , de recaudación, 

Esto obviamente ha hecho que algunos d i r e c t o r e s  de  

es tablec imientos  se aviven un poco y t r a t e n  de recaudar  l o  mds po- 

s i b l e ,  y que se puedan haber cometido i n j u s t i c i a s  y(.-errores,  

Pero l a  norma sana  que hemos ordenado en l o s  s e r v i -  

c i o s  de  urgencia  e s  l a  s igu ien te .  S i  e l  enfermo l l e g a  con una afec-  

c ión  que no e s  de extrema urgencia ,  por ejemplo, con dolor  de  mue- 

l a s  o con un panadizo, primero se l e  pregunta cuá l  e s  su  ca l i dad  

p r ev i s iona l ,  y s i  e s  b e n e f i c i a r i o  se l e  a t i ende  g r a t i s ;  s i  no es 

b e n e f i c i a r i o ,  paga y se a t i ende ,  S i  l l e g a  en es tado grave,  primero 
se l e  a t i ende  y después se c a l i f i c a  s u  s i t u a c i ó n  p r ev i s iona l ;  y s i  

no es b e n e f i c i a r i o ,  naturalmente que se l e  cobra, 

E s  muy pos ib le ,  l o  reconozco, que dada l a  pres ión de 

l o s  s e r v i c i o s  de urgencia,  en alguna oportunidad se haya cometido 
una i n j u s t i c ~ i a  o un e r ro r .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ a m b i é n  hay 
d i a b l i t o s  que desp re s t i g i an ,  \ \ 

E l  doctor  QUESNEYw- Hay d i a b l i t o s  que a t o r  

r evés  también, 

Pero debe recordarse  que son 248 es tab lec imi  

a l o  l a rgo  d e l  pa f s  que t i enen  s e r v i c i o s  de  urgencia ,  con 
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t o s  m i l  funcionar ios .  E s  b ien  d i f i c i l  hacer los  e n t r a r  a todos en 

l a  f i l a .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Esos d i a b l i -  

t o s  que u s t ed  acaba de  mencionar son l o s  que me golpean aqu i  con 

respec to  a l a  pres ión h o s p i t a l a r i a .  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Ahora, i nc lu so  

aque l l as  personas que no demuestren s u  condición de b e n e f i c i a r i o s  

d e l  SNS pueden hab l a r  con e l  d i r e c t o r  d e l  es tablec imiento  y dec i r -  

le: "Mire, no soy b e n e f i c i a r i o  d e l  s i s t ema ,  pero tengo 10 pesos a- 

quft t  , y e l  d i r e c t o r  puede d e c i r l e :  "Conforme, señor ,  pague l o s  10 

pesos1t, El. d i r e c t o r ,  en r e l a c i ó n  con l a  t a r i f a  que corresponde pa- 

ga r ,  puede juzgar de  acuerdo con esa conversación y d e c i r l e  inc luso :  
lt~&gueme 2 pesosv1, Esas son l a s  órdenes;  a s5  e s t án  dadas. 

E l  señor GENERAL MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- D e  

o t r o  modo, tenemos que dar  más presupuesto a Salud, 

E l  señor GENYRAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- E l  problema 

es que como hay que f i n a n c i a r  por l o  menos e l  25%, a h í  e s t á  l a  cosa,  

-- Se producen diálogos.  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Otra  cosa  e s  

que antiguamente habla  gente  que i b a  a l a s  pos tas  a que l e  c o r t a r a n  

una uña encarnada, 

E l  doctor  QUESNEY,- Excelencia,  yo he  t en ido  que d e c i r  

a algunas personas que por favor  se saquen l a s  pu l s e r a s  de  o ro  y 

l o s  c o l l a r e s  de p e r l a s  s i  se quie ren  a tender  en e l  Se rv i c io  Nacio- 

n a l  de  Salud como ind igen tes ,  porque ya e r a  una bur la .  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- En San Fernando 

habia un gran i n d u s t r i a l  que a su  esposa e h i j o s  les habla  sacado 

l i b r e t a s  en e l  Serv ic io  de Seguro S o c i a l  para  que pudieran atender-  

s e  en e l  h o s p i t a l .  

-- Se produce un intercambio de  ideas .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE L A ' J U N T A , -  Qui- 

s i e r a  d e c i r  o t r a  cosa. 

La verdad es que e s t o  e s t á  funcionando a s í  desde ha- 

ce  mds de  dos años, cada vez mds intensamente. O s ea ,  no es que hoy 

d f a  estemos r e c i é n  haciendo una l e y ,  para ve r  qué pasa mañana cuan- 

do se promulgue. Entonces, e s t e  proyecto e s  un poco para  l e g a l i z a r  

algo que e s t á  en apl icac ión.  Naturalmente, hoy d í a ,  en cua lqu ie r  

momento, puede da r se  marcha atrás s i  s e  desea;  s i  no nos 

s is tema,  se puede volver  a t r d s .  Pero, en e l  fondo, e s t o  

nando desde hace más de dos años, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E s t  

E l  señor GENERAL IWTTHEI, MIEMBRO DE LA JUNT 
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probado, en e l  fondo, 

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Y ya t i e n e  

tiempo s u f i c i e n t e ,  Porque r e spec to  de  todas  l a s  cosas en l a  p a r t e  

l e g a l ,  e s  cues t ión  de costumbre, que juega un papel muy importante,  

Se acostumbra l a  gente  a l  s i s tema y poco a poco va mejorando.  AS^ 
como va mejorando, Y en l a  misma medida también va decl inando l a  

oposición,  
Pero s i  e s t 6  probado, como dicen.,,. 

E l  señor GENERAL PiATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Per- 

d6n, ¿Me permite? 

E s  un poco l o  mismo que estamos haciendo con l a  Cons- 

t i t u c i ó n ,  Estamos creando l a s  i n s t i t u c i o n e s  y haciéndolas marchar, 

mientras  estudiamos l a  Car ta  Fundamental, Y después,  con l a  prueba 
que nos da todo e s t o ,  podemos i nc lu so  modif icar  nues t r a s  propias  

i dea s  a l  respec to ,  

En e s t e  caso empleamos e l  mismo c r i t e r i o  que estamos 

apl icando ahf : creando y acostumbrando, Hemos cambiado v a r i a s  ve- 

ces  e l  esquema; llegamos y a ter r izamos en e s t o ,  y e s t á  ba s t an t e  bien 

a f i a t a d o  y marchando en esa  forma, 

E l  doctor  QUESNEY,- Yo d i r i a ,  Excelencia,  que l a s  

f acu l t ades  que t e n i a  e l  Di rec to r  General e ran  t an  omnimodas que, 

por l a  v í a  de  l a  delegación de  f a c u l t a d e s ,  desde p r inc ip io s  d e l  

afio 1977 e s t o  se ha i d o  probando en forma progresiva,  

E l  señor GENERAL PIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Desde 

1976, 

E l  doctor  QUESNEY,- En 1977  comenzamos a implementar, 

En 1976 nos encontrábamos todavfa con l a  ~ i r e c c i b n  General,  que nos 

topaba todo, 

En e s t e  momento, por ejemplo, e l  70% de  l o s  ga s to s  de  

b ienes  y s e r v i c i o s  de  consumo de  l o s  es tablec imientos  s e  l e s  está 

t r ans f  i r ier ido por l a  v f a  de l a  f ac tu r ac ión ,  

E l  señor GENERAL NXTTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- En 

vez de f i n a n c i a r  a l  e s tab lec imien to ,  l o  que se hac ía  t r a b a j a r a  o 

no t r a b a j a r a ,  Hoy d i a  es  en base  a l a s  p res tac iones  efect ivamente 
r ea l i z adas ,  

E l  doctor  QUESNEY,- Y en e l  segundo semestre de este 
año ya va a ser e l  c i e n t o  por c i e n t o ,  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE W JUN 

marchando a s í ,  

E l  doctor  QUESNEY,- Yo l o  Único que puedo d 
que obras son amores y no buenas razones,  Los indicadores  

siguen ascendiendo en forma realmente notable.  O sea ,  no 

ducido ningún d e t e r i o r o  en l a  s a lud ,  que en Ú l t i m o  término 
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quehacer bás ico nuestro,  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Pero 

eso es porque va menos gente a l o s  hosp i t a l e s  o porque va mejorando 

l a  salud? 
-- Se produce un intercambio de ideas.  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Por- 

que s i  no a t ienden a una persona, nad ie  sabe después qué pasa, 

E l  doctor  QUESNEY,- E s  que en alguna p a r t e  se mueren, 

Almirante, y eso queda r eg i s t r ado ,  vayan a l  h o s p i t a l  o no, Y no se 

es tán  muriendo, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- AS$ e r a  a n t i -  

guamente. Y mejor6 l a  sa lud,  porque no habla  hosp i t a l e s ,  estaban 

cerrados , 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE L A  JUNTA,- Una 

pregunta, 

Analizamos este asunto d e l  Extrasistema y llegamos a 

l a  conclusión de que e r a  todo l o  que no c o n s t i t u i a  Sis tema.  Y l a  
idea  que prolouse f u e  que se h i c i e r a  una def in ic ión  pos i t i va ,  no una 

negativa,  A l o s  seAores abogados no les gustan l a s  def in ic iones  

negat ivas ,  por l o  general ,  porque no son suficientemente p rec i sa s  

y t axa t ivas ,  no ven c l a r o  e l  empleo de l a  expresión en o t r a  d e f i -  

n ic ión ,  en l a  d e l  Sistema de  que estamos hablando aqui ,  en cuanto 

a que sea  exactamente l o  que ustedes querian deci r .  

¿Cómo no va a haber o t r a  expresión para r e f e r i r s e  a l  

Extrasistema cuando s e  t r a t e  de a lgo  d i f e r e n t e  d e l  S is tema?  Tiene 

que haber algo. Esa e s  l a  p a r t e  que me i n t e r e s a ,  

Hay o t r o  aspecto que que r i a  exponer, 

La Unidad Operativa de Salud l a  imagino como una uni- 

dad operativa. de i n f a n t e r í a ;  por ejemplo, un ba ta l lón  aquf,  otro 

ba ta l l ón  a l l á , ,  e t c ,  ¿Por que en Santiago hay 7 Unidades Operat ivas,  

5 en ~ a l p a r a f s o  y ~oncepc i6n  y 2 en Antofagasta? 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Una. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  NIEPIBRO DE LA JUNTA.- ¿cuál  
es e l  f a c t o r  r epa r t i do r?  Fuera de l a  población, que e s  l o  que se 

l e  ocurre  a uno en primera i n s t a n c i a ,  ¿no es c i e r t o ?  ¿ ~ u d l  es e l  
f a c t o r  r epa r t i do r :  200 m i l ,  100 m i l ,  300 mil? No sé, 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Uno 
t o r e s  e s  e l  problema humano, l a  persona a l a  cua l  
dad. 

Otro f a c t o r  es l a  extensión geográfica. En 
pa r t e s  se ha dividido en mbs, por s e r  mds d i f i c i l  l a  geo 

e s t á  en concordancia tambikn con l a s  provincias.  



REPUBLICA DE CHiiLE 
JUNTA DE GOBIERNC, 

Un tercer f a c t o r  es l a  complejidad., , , 
E l  señor ALMIUNTE MERINO, MIEMBRO DE L A  JUNTA,- ¿La 

morbilidad no t i e n e  nada que ver?  

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- S i .  Del t i p o  d e  

pa to log ia  que se presenta  en esos lugares .  
Entonces, hay un es tablec imiento  h o s p i t a l a r i o  bás ico  

en algunos casos ,  y algunos consu l t o r i o s  y pos tas ,  En e s a  forma se 

logró  igus, lar  más o menos, a l o  l a r g o  d e l  p a i s ,  38 Unidades Opera- 

t i v a s ,  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pe- 

r o  una Unidad Operat iva,  ¿qué organización t i ene?  ¿Es l o  mismo que 

l o s  ba t a l l ones  que tenemos noso t ros ;  es a lgo  a s 1  o no? 

E l  doctor  QUESNEY.- En e l  Serv ic io  tratamos de buscar  

un mínimo común mfiltiplo que nos pe rmi t i e r a  d i s t r i b u i r  e l  r ecurso  

sa lud  a l o  l a rgo  d e l  pa í s  en forma homogénea, para poder cumplir 

uno de  l o s  postulados de  l a  p o l í t i c a ,  que es ga ran t i za r  a toda l a  

población e l  l i b r e  e i g u a l i t a r i o  acceso a l a s  acciones de  sa lud.  

En una primera e t apa ,  que nos parec i6  una muy buena 

solución,  pensamos l l e g a r  solamente a l  n i v e l  de c r e a r  Se rv i c io s  Re- 

g ionales  de  Salud. Pero s i  se proyecta e s t a  imagen, como quien d i c e ,  

s e  ve  un t e l ó n ,  tenemos un p e r f i l  tremendamente des igua l ,  en que 

íbamos a t ene r  un Serv ic io  Regional Metropolitano que concen t ra r í a  

más o menos e l  60% de  l o s  recursos  de sa lud ,  para un 35 6 40% de  

l a  población. Es te  Serv ic io  Metropolitano de Salud i b a  a s e r  más 

grande que l o  que f u e r a  in ic ia lmente  e l  Se rv i c io  Nacional de  Salud,  

cuando se c r eó  en 1952. ~ e s p u é s ,  ibanos a t ene r  en l a  Quin ta  ~ e g i 6 n  

un Serv ic io  para  una población sobre  1 mil lón de h a b i t a n t e s ;  o t r o  

en l a  Octava ~ e g i ó n  para una población de 1 mil lón y medio de habi- 

t a n t e s ;  y paralelamente,  un Se rv i c io  Regional en Coyhaique para  una 

población de  60 m i l  h a b i t a n t e s ,  l a  mitad de  l a  que t i e n e  actualmen- 

t e  l a  comuna de  Puente Alto.  Entonces se nos iban a producir  des i -  

gualdades enormes, con gran d i f i c u l t a d  para  r e d i s t r i b u i r  e l  r ecu r so ,  
en primer término, 

En segundo l u g a r ,  por l a  v f a  de l a  experimentación, 
como dec ía  e l  General Matthei ,  nos asustamos muchos d e l  c e n t r a l i s -  

mo r e g i o n a l ,  que e r a  c a s i  peor que e l  cent ra l i smo nacional ,  Por ejem - 
plo,  de acuerdo con un programa de formación de mgdicos, hablamos 

dest inado tres radiólogos  a l o s  tres h o s p i t a l e s  de l a  pr  

Arauco: l o s  de Lebu, Arauco y Curanilahue. S in  embargo, 

Regional de  ~ o n c e p c i ó n  l o s  tomó a l o s  t r e s  y l o s  metió a 

de r a d i o l o g í a  d e l  h o s p i t a l  Grant Benavente, con l o  que Ar 

quedó s i n  radiólogos  h a s t a  no s é  cuándo. Por e s t a s  razon 
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mos de buscar l a  unidad más pequeña, y bdsicamente l a  concebimos 

sobre l a  base de t r e s  conceptos: un area geográfica que coincidie-  

r a  en l o  pos ib le  con l a  provincia --naturalmente, no pudimos hacer- 

l a  ca l za r  siempre con l a  provincia--; segundo, que represen ta ra  una 
complejidad adminis t ra t iva  que no c r ea ra  excesiva burocracia ,  como 

l a  que t en fa  e l  Serv ic io  Nacional de Salud, es d e c i r ,  que fue ra  

á g i l ,  eficazmente administrable localmente; y que tuv i e ra  su f i c i en -  

t e s  elementzos tkcnicos como para r e so lve r  iddneamente l o s  problemas 

de sa lud de su poblaci6n. 
E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- E l  problema bu- 

r o c r á t i c o  es una de l a s  cosas que m e  pena. 

En este momento hablo de m i  ~ n s t i t u c i ó n ,  l a  amada ,  

~ l l í  hay una DP, una di reccidn de personal.  

Pues b ien,  s i  s e  crean 36 organismos llamados Unida- 

des Operativas de Salud, habrá 36 D P ;  en e l  Fondo Nacional de Sa- 

lud,  una DP propia;  en e l  I n s t i t u t o  de  Salud pública de Chi le ,  o t r a  
D P  propia;  en l a  Centra l  de Abastecimiento d e l  Sistema Nacional de  

Servic ios  de Salud, o t r a -  

Entonces, e s t e  problema burocrá t ico  --lo digo porque 

es m i  obligación-- me preocupa, 

A m i  j u i c io ,  e l  problema de  l a  burocra t ización pa- 

rece estar en contradicción con l a  p o l í t i c a  de desburocra t izar ,  

E l  doctor QUESNEY.- L e  voy a con tes tas  por l a  v i a  de  

l a  experiencia , 

En agosto de 1977,  delegamos todo e l  manejo de perso- 

n a l  a l o s  n ive l e s  l oca l e s ,  Esto nos permit ió disminuir e l  personal  

de l a  ~ i r e c c i ó n  General d e l  Serv ic io  Nacional de Salud s i n  incremen- 

t a r  l o s  n ive l e s  l oca l e s ,  porque eso es taba  todo duplicado. Usted 

t en i a  DP, para emplear su  misma expresión,  en l a  ~ i r e c c i ó n  General,  

en l a  ~ i r e c c i 6 n  Regional, en l a  d i recc ión  d i a r i a  y en l a  d i recc ión  
d e l  establecimiento,  Logramos disminuir  l o s  funcionarios de l a  D i -  

rección General,  de 1,200, a 450, con e l  manejo de personal r a d i -  

cado completamente en e l  n i v e l  reg iona l ,  Ahora e l  n i v e l  reg iona l  

desaparece crn cuanto a l  personal ,  y é s t e  se podra manejar igualmen- 

t e  en l a s  d i recciones  de l a s  Unidades Operativas de Salud, con l o s  
funcionarios que actualmente t ienen.  

Esto no s i g n i f i c a  incrementar en una s o l a  persona l o s  

funcionarios adminis t ra t ivos ,  s i no  por e l  conkrario. 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA 

que quiero  saber e s  cómo ent iende us t ed  l a  Unidad Operat i  

lud, y de cuánta gente consta.  

E l  doctor QUESNEY.- La Unidad Operativa de S 
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t a  de un Director ,  una Subdirección médica o t écn ica  compuesta bá- 

sicamente por t r e s  departamentos, 

E l  señor ALFIIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  

obje to  de esa  Unidad Operativa de Salud e s  dar  salud. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- En una 

~ e g i Ó n ,  
E l  doctor QUESNEY,- En un dmbito geográfico. 

La subdirección t écn i ca ,  formada por t r e s  departamen- 

t o s ,  de acuerdo con l a  complejo de l a  loca l idad  tendrá  una persona 

para l o s  t r e s  departamentos, o una en cada uno, o dos, 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- ¿Pue- 

do in terrumpir ,  porque s é  l o  que a us t ed  como m i l i t a r  l e  i n t e r e s a ,  

m á s  que l o  que l o  sabe un c i v i l ?  
En r ea l idad ,  l a  Unidad Operativa de Salud e s  un ám- 

b i t o  geográfico y l a  población que v ive  en é l ;  en seguida,  un sis- 
tema de sa lud ya montado o e x i s t e n t e ,  que puede tener  autosuf ic ien-  

c i a  para a tender los  o c a s i  au tosuf ic ienc ia .  Debe t ene r  por l o  menos 

un buen h o s p i t a l  de  base y además h o s p i t a l e s  chicos y consu l to r ios  

necesar ios  para extender l a s  acciones de sa lud hacia  l a  p e r i f e r i a ,  
Entonces, cuando denantes hablábamos de ~ a l p a r a i s o  

se cometió un e r r o r ,  E s  l a  Quinta  ~ e g i 6 n  l a  que t i e n e  cinco Unida- 

des Operativ-as, no l a  ciudad de valpara íso .  Hay una d i f e r enc i a ,  

En Santiago, tenemos una Unidad Operativa de Salud a l -  

rededor d e l  h o s p i t a l  d e l  Salvador; o t r a  en e l  Barros Luco-Trudeau; 

o t r a  alrededor d e l  San Juan de Dios; o t r a  alrededor d e l  h o s p i t a l  

San  osé; ot.ra alrededor d e l  s is tema c e n t r a l ,  donde e s t á  e l  nuevo 

Paula Jaraquemada, Y at ienden a una población a cargo, O s ea ,  hay 

un hosp i t a l  base importante en cada una de e l l a s .  

Por ejemplo, o t r a  Unidad Operativa de Salud es  Arica, 

Toda l a  provincia de Arica tendrá  su buen hosp i t a l .  

Otra e s  Iquique. La provincia con s u  buen h o s p i t a l  

y con establecimientos s a t é l i t e s ,  que ex i s t en  realmente. 

Eso, a su vez, con e l  mando necesar io ,  con e l  c u a r t e l  

general  necesar io ,  no solamente para e l  h o s p i t a l ,  s i no  también para 

toda e l  á r ea ,  a f i n  de a tender la  completa, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- t ~ u i é ~  

es  e l  duefio? ¿Un médico o un adminis t ra t ivo? 

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- E s  una 
cosas que t i e n e  que r e so lve r  aquí  l a  H,  Juntar  s i  e l  d i  

l a  Unidad Operativa va a s e r  un médico o no necesariame 

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Po 

debe tener  conocimientos de  administración de hospi tq les .  

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Eso si .  
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Eso es funda- 

mental, 
E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Por supuesto, 

La idea  nuest ra  es que no sea necesariamente médico. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No necesaria-  

mente médico, pero con conocimientos de administración h o s p i t a l a r i a ,  

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA,- Por supuesto, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- A 

alguien de ODEPLAN l e  h i c e  l a  pregunta, porque s i  es de  ODEPLAN de- 

be ser economista, 

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Puede s e r  eco- 

nomista, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- S i  

quieren que sea economista, m e  parece una locura,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Puede ser 

un abogado especia l izado en administración de  hosp i t a l e s ,  

-- Se produce intercambio de opiniones, 

E l  doctor  QUESNEY,- La posición d e l  Ministerio, Exce- 

l e n c i a ,  es que idealmente sea un rnedico con conocimientos y dedi- 

cación exclus iva  a l a  administración;  no solamente con conocimien- 

t o s  , 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- A l a  adminis- 

t r ac ión  de  hosp i ta les ,  

E l  doctor QUESNEY.- A l a  ~d rn in i s t r ac ión  pública,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero t i e n e  que 

ser médico, 

~i señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,-  AS^ 
e s t b  ahora. 

E l  doctor QUESNEY.- Con dedicación. Y a  se dedicd a 

eso, 

En segundo luga r ,  Excelencia,  m e  i n t e r e s a  que sepa 

adminis t r ac i6n  , 
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Yo l o  veo por- 

que tengo un h o s p i t a l ,  en que l a  administración l a  t i e n e  un rngdico, 

Pero durante l a  mañana completa se dedica a operar ,  y e l  h o s p i t a l  

queda botado, ser3 muy buen rngdico, excelente;  pero como administra- 

dor no puede operar.  O es administrador o es médico, o 1 

l a  c h i q u i l l a ,  una l a  toma y l a  o t r a  l a  de j a ,  pero no l a s  

a l  mismo tiempo, 

-- Se producen didlogos,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNT 

razonable, 
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Z 1  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Mi 

f n s t i t u c i ó n  posee tres hosp i t a l e s  y e l  Gnico que no t i e n e  médico 

t r a t a n t e  es e l  de Punta Arenas, Su d i r e c t o r  e s t d  desde l a  mañana 

has t a  l a  noche administrando e l  h o s p i t a l ,  En cambio, en e l  de Val- 

para i so ,  en l a  mañana opera y en l a  t a r d e  a t i ende  e l  h o s p i t a l ,  ES 

l a  misma h i s t o r i a ,  

E l  doctor  QUESNYY,- Nosotros propusimos que no f u e r a  

necesariamerite médico porque en Santiago tenemos dos exper iencias  

muy interesa.ntes,  E l  d i r e c t o r  de l a  Posta Central  es un Coronel de 

~ j é r c i t o  en r e t i r o ,  e l  Coronel Esquivel, Claro que se pone d e l a n t a l  
y parece médico, pero no es médico, Y e l  d i r e c t o r  d e l  I n s t i t u t o  Bac- 

t e r io l6g ic0 ,  que ahora pasa a l lamarse I n s t i t u t o  de Salud públ ica ,  

e s  e l  Coronel ~ a r r a i n ,  y verdaderamente l o  levantó de s e r  un desas- 

t r e  a c o n s t i t u i r  en e s t e  momento un l u j o  para ~ a t i n o a m é r i c a ,  En 
consecuencia, l a  posición d e l  Min is te r io  --y l a  mla-- e s  que no ne- 

cesariament e sea  médico, 

¿Y por qué t ra j imos  e s t o  a consideración de l a  Junta?  

Porque con todos l o s  problemas que hemos tenido con e l  gremio, na- 
turalmente que l o s  señores doctores se van a s e n t i r  pasados a l le-  

var  s i  adminis t ra  a lguien que no sea  médico, 

-- Se produce intercambio de opiniones, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En e l  hospi- 

t a l  Mi l i t a r  también habia un Coronel que no e r a  m&dico, Sin  embargo, 

mantuvo e l  e:stablecimiento en un p i e  de ex t raord inar ia  e f i c i e n c i a ,  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Por 

eso t e n i a  l a  oposici6n de l o s  m&dicos, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  dec ía  que 

t en i a  l a s  "guerras médicas1t. 

Estaba bien porque sab í a  administrar .  

Igua l  debe ser en este caso, Tiene que ser, s i n  poner- 

l e  t i t u l o ,  un administrador,  una persona especia l izada en adminis- 

t rac ibn  de hosp i t a l e s .  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MiEMBRO DE LA JUNTA.- S i  

e l  médico es buen administrador,  mejor todavía,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- S i  e s  médico, 
bien, S i  no e s  mgdico, bien también, 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUN 

t ra  experiencia ind ica  que hay médicos excelentes pero pé 

ministradores.  Sin  embargo, ahora encontramos una doctora 

buena profes iona l  y excelente  administradora, O sea ,  aqu i  
ron l a s  dos cosas;  pero no siempre ocur re  a s i ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Efect  
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A veces no )coincide, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E l  

punto e s  que todavia  no hemos l legado a l a  de f in i c ibn  de l a  Unidad 

Operativa,  porque puede s e r  que e s t a  Unidad Operativa l a  maneje un 

mgdico y no un administrador,  ya que estamos hablando de  administra-  

ción h o s p i t a l a r i a  y no e s  necesariamente l a  administración de una 

Unidad Operativa,  

E l  doctor  QUESNEY.- Por eso hablaba de adminis t rac ión 

en salud. L a  administración h o s p i t a l a r i a  es p a r t e  de  aqué l l a ,  La 

administración en sa lud e s  l a  que permite  e labora r  programas, eva- 

l u a r l o s ,  etc, 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- E s e  hombre t i e n e  

l a  responsabi l idad d e l  h o s p i t a l  base ,  como también de  l o s  hosp i ta -  

les s a t é l i t e s  y pos tas ,  

E l  señor GENERAL MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Y de 

l o s  pr0grama.s. 

E l  señor M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Y de  l o s  progra- 

mas , 
E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE,- ~ a m b i é n  debe- 

mos reconocer que ex i s t en  h o s p i t a l e s  perfectamente b i en  administra-  

dos por médicos, Por ejemplo, e l  h o s p i t a l  de  ~ a r T a  Elena, que marcha 

ef ic ientemente ,  v i s i t é  asimismo e l  h o s p i t a l  de  Chi le  Chico, donde 

había  es tado poco tiempo an t e s  e l  General Matthei,  y también andaba 

perfectamente.  Claro que son h o s p i t a l e s  pequeños, con una capacidad 

reducida. Administrar grandes h o s p i t a l e s  e s  totalmente d i f e r e n t e ,  

En ese aspecto ,  estamos todos de acuerdo en que debe 
haber una persona con conocimientos, que haya hecho cursos  de  admi- 

n i s  t r a c ión ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- L a  

más iddnea no más. 

E l  señor MINISTRO DE SALUD PUBLICA.- La  más id6nea. 

E l  señor ALMIPSINTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- La 

mbs idónea, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- En l o  pos ib l e ,  

que haya efec:tuado un curso  de  adminis t rac ión de  h o s p i t a l e s ,  

E l  doctor  QUESNEY.- Hay una cosa importante,  Excelen- 

cia, y es que e l  cargo de  d i r e c t o r  de l a  Unidad Operativa de  Salud,  

por correspon.der a un cargo de  jefe super io r  de  s e r v i c i o ,  

exclus iva  confianza d e l  P r e s iden t e  de  l a  Repfiblica y ,  por 

eminentemente ines tab le .  

La c a r r e r a  médica, l a  c a r r e r a  func ionar ia  11 
t a  d i r e c t o r  d e l  es tablec imiento  o una cosa a s i .  Pero este c 
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supera eso.  E s  una her ramienta  que nos permi te  t e n e r  un poco l a  

fuerza  c e n t r í p e t a  de  e s t e  s i s t ema ,  porque naturalmente habrá  f u e r -  

zas c e n t r í f u g a s ,  t e n d i e n t e s  a que l a s  Unidades co r ran  con c o l o r e s  

propios,  Pero e l  hecho de  l a  s u p e r v i s i b n  y e l  c o n t r o l  que sobre  l a  

Unidad t i e n e  e l  S e c r e t a r i o  Regional M i n i s t e r i a l  nos g a r a n t i z a  en 

alguna medida que van a s e g u i r  g i rando en ó r b i t a  y no se van a d i s -  

parar ,  
E l  señor  ALNIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  Aho- 

r a ,  e l  apoyo l o g i s t i c o  de  l a  Unidad Opera t iva  va a s e r  m ú l t i p l e  tam- 

bién,  Habrd que crear nuevos organismos l o g i s t i c o s  pa ra  e l  apoyo, 
E l  señor  QUESNEY.- E l  organismo e s t á  creado,  

E l  señor  M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA.- ~ s t á  creado. 

E l  doc to r  QUESNEY.- E s  l a  C e n t r a l  de  Abastecimiento,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Pe- 

r o  dónde e s t á n  i n s t a l a d o s ,  por ejemplo, en l a  ~ é c i m a  ~ e g i ó n ? ¿ v a n  a 

t e n e r  una c e n t r a l i t a  l i s t a  pa ra  da r  l o  n e c e s a r i o  a l o s  s e r v i c i o s ?  
E l  doc to r  QUESNEY,- No, La C e n t r a l  de  Abastecimiento 

e s  un e n t e  de  ámbito nac iona l ,  con sede  en l a  c iudad de  Sant iago,  

s i n  p e r j u i c i o  de  que pueda t e n e r  s u c u r s a l e s  en a lgunas  Regiones pa ra  

f a c i l i t a r  e l  abas to  de medicamentos, insumos, equipos. 

E l  señor  M I N I S T R O  DE SALUD PUBLICA,- Actualmente es- 

t a s  Unidades hacen sus  pedidos a l a  C e n t r a l  de Abastecimiento por 

intermedio de  l o s  papeleos que se hacen habi tua lmente ,  y e l l a  l o s  

envia c o n t r a  un c r é d i t o  que t i e n e n  a l l i .  De manera que en cuanto  

a l  abas tec imiento ,  en g e n e r a l ,  no hay ningGn problema que se pueda 

generar  con esta nueva Unidad Opera t iva ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Yo d i r i a  que to-  

dos e s t o s  son buques con mandos independientes:  l a  Unidad Opera t iva  

de Salud,  el! Fondo Nacional de  Salud,  e l  I n s t i t u t o  de  Salud púb l i ca  

de  C h i l e ,  1 z i  C e n t r a l  de Abastecimiento,  Son organismos autónomos d e l  
Estado. 

Ahora, en ma te r i a  de  l o g í s t i c a ,  e l  que proporciona 

l o s  d i n e r o s  es e l  Fondo Nacional ,  y e l  que proporciona l o s  medica- 

mentos, i n s  t.rumentos , equipos,  l a  C e n t r a l ,  

En  e s t o s  dos aspectos,. . ,  

E l  doc tor  QUESNEYo- Perdón, Comandante. No S& s i  
u s t e d  v i o  en e l  proyecto cómo se confecciona e l  presupuesto de  ca- 

da uno de  e l l o s .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONO- N o  l o  

do d i s e ñ a r  acá, 

E l  doc to r  QUESNEY,- La C e n t r a l  de  Abas tec i  
t i e n e  presupuesto propio.  Sus ingresos  provienen de  l o s  pag 
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l e  hacen 1.0s es tab lec imien tos  por  l o  que les vende, con un pequeño 

recargo ccln r e s p e c t o  a l  c o s t o  de  r e p o s i c i ó n ,  a f i n  d e  pagar l o s  gas- 

t o s  de operación de  s u  personal ,  

s i  t i e n e  presupuesto propio  e l  I n s t i t u t o  ~ a c t e r i o l ó -  

g ico ,  porque debe r e a l i z a r  a lgunas funciones  inheren tes  a l  Estado,  

especialmente funciones de c o n t r o l ,  como l a b o r a t o r i o  de  r e f e r e n c i a  

de s a l u d  públ ica .  

-- Se hace p r e s e n t e  que e s t e  organismo es e l  he redero  

d e l  I n s t i t u t o  ~ a c t e r i o l ó g i c o ,  que e r a  p a r t e  i n t e g r a n t e  d e l  S e r v i c i o  

Nacional de  Salud,  den t ro  de  l a  ~ i r e c c i 6 n  General  d e l  S e r v i c i o ,  

E l  doc to r  QUESNEY,- Ahora l a s  Unidades Opera t ivas  d e  

Salud ~ 6 1 0  van a t e n e r  presupuesto en l a  medida en que r e a l i c e n  ac- 

c iones  de  sa lud ,  
Y e l  gran  e n t e  f i n a n c i e r o  es e l  Fondo, pues r e c i b i r á  

e l  presupuesto que e l  F i s c o  l e  a p o r t e ,  l o s  a p o r t e s  p r e v i s i o n a l e s ,  

todo l o  que se recaude;  y con e s t o  va a f i n a n c i a r  l a s  acc iones  d e  

sa lud ,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto a l a  

pregunta que p lanteaba  m i  Almirante  r e s p e c t o  d e l  sistema a n t e r i o r ,  

en l o  r e l a t i v o  a quién paga las p r e s t a c i o n e s  que cubre  e l  SERMENA, 

l a  r e s p u e s t a  e s  e l  Fondo Nacional de  Salud. 

E l  doc to r  QUESNEY.- E l  Fondo Nacional de  Salud. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E l  

va a pagar. 

E l  doc to r  QUESNEY,- E l  va a pagar,  Para l o  c u a l  e l  

FAM, e l  Fon.do de A s i s t e n c i a  ~ é d i c a ,  que s e  compone s o b r e  l a  base 

de  las c o t i z a c i o n e s  p a t r o n a l e s  y l a s  c o t i z a c i o n e s  de l o s  empleados, 

va a ir a l  Fondo Nacional de  Salud p a r a  pagar p a r t e  de  l a  t a r i f a  

que cobre e l  médico que a t i e n d a  por e l  s i s tema de l i b r e  e l ecc ión ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- Ibluy b i e n ,  
En e s t a  l e y  --a l a  que precisamente por e l  señor  Gene- 

r a l  Matthei  s e  l e  d i o  a u t o r i z a c i ó n  para  que pasara-- hay dos pro- 

blemas en q u e  l a  comisión General  no e s t á  de  acuerdo. Uno e s  e l  pro- 

blema d e  l a  persona que manejará e l  h o s p i t a l ,  y llegamos a l a  con- 
c l u s i ó n  de  que debe ser una persona idónea ,  de  c u a l q u i e r  e s p e c i a l i -  

zac ión ,  s e a  médico o abogado, por  ejemplo, pero con conocimientos 
de  admin i s t r ac ión  de  h o s p i t a l e s .  

-- Se ano ta  l o  s i g u i e n t e :  Economista, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La  

es e l  a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o ,  que se r e f i e r e  a l  
entonces nuevamente,, , . 

E l  d o c t o r  QUESNEY,- E s t e  a r t i c u l o ,  Excelencia  
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puso en e s t a  forma con un c r i t e r i o ,  d i r i a  yo, un poco humanitar io,  

para a v i s a r  con 1 2 0  d í a s  de an t i c ipac ión  a un func ionar io  que no 
va a quedair encas i l l ado  en l a  nueva p lanta .  Con e s t a  n o t i f i c a c i ó n  

se considei:ará que 61 presenta  su renuncia  no v o l u n t a r i a  para l o s  

e f ec to s  p rev i s iona les  y para que tenga tiempo de  buscarse  o t r a  co- 

locación,  
S in  embargo, uno de  l o s  miembros de  l a  ~ o m i s i 6 n  Le- 

g i s l a t i v a  IJno, m e  parece,  h izo  ve r  que e s t o ,  puesto a s 1  en una l e y ,  
podia i n t e r p r e t a r s e  a fuera  como que e s t o  s i gn i f i c aba  un despido ma- 

s i vo  de gen.te, y por eso no convenia ponerlo,  ya que cuando una per- 

sona no quede encas i l l ada  por f a l t a  de  cargo,  de todas maneras d i s -  

f r u t a r á  de todos l o s  benef ic ios  de  una renuncia no vo lun t a r i a ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pe r fec to ,  O 

s e a ,  e l  a r t i c u l o  r e l a t i v o  a l a  persona que no quede encas i l l ada  en 

l a  l ey ,  queda marginado, no se ocupa, 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Que- 

da f u e r a  de  l a  l ey ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Fuera de  l a  

l ey ,  
E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo 

también 10 creo. Estoy de  acuerdo en eso, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿Concuerda, 

Almirante? 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Es-  

t o y  t r a t ando  de  ub ica r lo ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- No aparece en 

e l  t e x t o  del informe, Se desechó por l a s  razones expuestas.  

 aré l e c t u r a  a l a  norma mencionada por e l  doctor  Ques- 

ney, que vefiiía en e l  Mensaje y que después se desechó a proposición 

de  l o s  miembros de  l a  Comisión Conjunta. Dice: "Dentro de l o s  1 2 0  

d i a s  s i g u i e n t e s  a l a  publicación de  l a  p resen te  l ey , a lo s  funciona- 

r i o s  de l a s  a c t u a l e s  p l an t a s  d e l  Se rv i c io  Nacional de Salud y Servi-  

c i o  ~ é d i c o  Nacional de  Empleados que no fue ren  encas i l l ados  en l a s  

nuevas p l an t a s  de l a s  Unidades Operat ivas de Salud y d e l  Fondo N a -  

c i o n a l  de Salud,  se les n o t i f i c a r á  de  e s t a  c i r cuns t anc i a  mediante 

comunicación personal  y e s c r i t a  f i rmada por e l  Subsecr, ~ t a r i o  de  Sa- 

lud. Estos funcionar ios  podrán p resen ta r  de  inmediato su s  re  

l a s  que se considerarán no v o l u n t a r i a s  para  todos l o s  efe 

les,  u o p t a r  por pos t e r i o r e s  s e r v i c i o s  h a s t a  que sus  ca rg  

suprimidos por l a  v igencia  de  l a s  nuevas p l an t a s  de l a s  U 

Operat ivas de  Salud y de l  Fondo Nacional de Saludr7, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se 

no aparece en l a  l e y ,  pues e l  encas i l lamiento  permite l a  e l i m  
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-- Se produce un intercambio de  i dea s  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Tengo e l  d e t a l l e  

de l a  l ey  desa r ro l l ado  en un diagrama, No sé s i  l o s  señores ~ i e m b r o s  

de l a  Jun ta  desean conocerlo,  estando ya aprobada l a  ley.  

Muy bien ,  pasaré  a exponerlo. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Eran dos l o s  

puntos que yo t e n i a  anotados, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Tengo algunos 

problemas formales,  

En e l  a r t i c u l o  56 se hab la  de  l a s  "plantas  de  perso- 

nas", Debe 1-eerse Itplantas de personal lf ,  

~ e s p u é s ,  en e l  a r t i c u l o  7Q t r a n s i t o r i o  s e  expresa:"Los 

funcionar ios  en s e r v i c i o  a l a  fecha  de  v igenc ia  de l a  p resen te  l e y  

conservarán l a s  f r anqu i c i a s  de  a tención médica y den t a l  y demás be- 

ne f i c io s  que l e s  o torga  e l  ~ i t u l o  X d e l  dec re to  t a l t1 ,  Los funciona- 

r i o s  en s e r v i c i o  ¿quiénes son? D e l  e s t ud io  d e l  t ex to  l e g a l ,  he  l le-  

gado a l a  conclusi6n de que son l o s  func ionar ios  d e l  Se rv i c io  Nacio- 

n a l  de Salud. No S& s i  ésa  e s  l a  i dea ,  

E l  doctor  QUESNEY,- En e s t e  momento, en e l  SERMENA y 

en e l  Se rv i c io  Nacional de Salud hay func ionar ios  que conservan l o s  

regimenes p rev i s iona les  de sus  t r a b a j o s  de o r igen ,  desde cuando se 

fusionaron una s e r i e  de i n s t i t u c i o n e s  para crear e l  Se rv i c io  Nacio- 

n a l  de  Salud.; y h a s t a  hay algunos que son imponentes de  l a s  Cajas  

Municipales, de l a  Caja de Empleados P a r t i c u l a r e s ,  e t c ,  Entonces, 

aquf s e  l e s  e s t d  dando simplemente l a  opción de que conserven ese 

régimen p rev i s iona l  u opten por e l  nuevo, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Vale d e c i r ,  e l  

t ex to  no s e  refiere finicamente a l  Se rv i c io  Nacional de Salud, 

E l  doctor  QUESNEY.- No, Comandante. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- No tengo o t r a  

observación formal , señor,  

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE.- Nuy b ien ,  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Y 

en qug quedó l a  Sociedad Constructora de  Establecimientos Hospita- 

l a r i o s ?  Porque habíamos quedado en que é s t a  desaparecia ,  

~l doctor  QUESNEY,- Esa es una h i s t o r i a  muy l a r g a ,  A l -  

mirante,  Pero c reo  que e l  Min i s te r io  de Salud s e  puede l a v a r  un po- 

co l as  manos en e s to ,  

Nosotros recibimos una orden de  S,  E ,  e l  

de l a  ~ e p ú b l i c a  de formar una comisión Conjunta con 

f i n  de da r  una solución d e f i n i t i v a  a l a s  dos Sociedades Co 

ras: de  Esta:blecimientos Hosp i t a l a r i o s  y Educacionales, E s t  
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vés d e l  comité Asesor. Se e fec tua ron  una s e r i e  de  reuniones  con Edu- 

cac ión  y se l l e g 6  a t e n e r  solamente 14 puntos de  d ivergencia .  Se 

e levaron entonces l o s  an tecedentes  a l  comité Asesor de  l a  J u n t a  de  

Gobierno, con las dos proposiciones:  l a  de  Salud y l a  de  ~ d u c a c i ó n .  

Y e so  e s  l o  ú l t imo que hemos sabido  de  e s t o ,  

La propos ic ión  d e l  M i n i s t e r i o  de  Salud e s  que l a  So- 

c iedad Const ruc tora  de  Es tablec imientos  H o s p i t a l a r i o s ,  sociedad anó- 

nima, debe desaparecer  como t a l  y t ransformarse  en un servicio autó- 

nomo d e l  Estado,  similar a é s t o s ,  con personal idad  j u r í d i c a ,  p a t r i -  

monio p rop io ,  llamado S e r v i c i o  de  Ed i f i cac iones  H o s p i t a l a r i o s  y que 

debe a c t u a r  ~ 6 1 0  como un elemento t é c n i c o  pa ra  e l  M i n i s t e r i o ,  r e s -  

t r i n g i é n d o l e  s u  campo de  acc i6n  solamente a l a s  cons t rucc iones  que 

r e q u i e r a  e l  Sis tema Nacional de  S e r v i c i o s  de  Salud y prohib iéndole  

que cons t ruya  nada para  a f u e r a ,  y además no s e r i a  monopólico p a r a  

e s t o s  e s t ab lec imien tos ,  l o s  que podr ian ,  además de  61 o en vez de  

é l ,  c o n s t r u i r  a t r a v é s  de  c u a l q u i e r  o t r o  sistema, h a s t a  que en l o s  

n i v e l e s  r e g i o n a l e s  se implemente l a  capacidad para   construir,^ e s t o  

t i e n d e  en d e f i n i t i v a  a desaparecer ,  ~ u i s i 6 r a m o s  h a c e r l o  desaparecer  

inmediatamente, pero por desgrac ia  l o s  niveles  r e g i o n a l e s ,  en mu- 

chas Regiones, todavfa no e s t á n  capac i t ados  para  e l a b o r a r  antepro-  

y e c t o ~ ,  s u p e r v i s a r  las  obras ,  evacuar l a s  propues tas  p d b l i c a s ,  Por 

eso,,. ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por eso  hay 

que d e j a r l o  t r a n s i t o r i o ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Lo que ocurre, 
señor ,  es que en e l  texto d e l  proyecto  se hab la  de  dos organismos 

que no se r e g l a n ,  Uno es e l  CONPAN.. , , 

E l  sefior ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE W JUNTA,- Sigue 

igua l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Sigue i g u a l ,  

~ s t á  mencionado en e l  a r t i c u l o  15. 

E l  doc to r  QUESNEY.- Y a  se a r r e g i b  e l  CONPAN, Aimiran- 

t e ,  Se l e  cambió e l  Consejo, 

E l  señor  GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Y por 

eso renunció  Monckeberg. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Y a  

l o  sé ,  Legalmente, s i g u e  v iv iendo i g u a l ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ s t d  m e  
en e l  a r t i c u l o  15,  pero no se l e  r e g l a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- No c 
e l i m i n a r l o  por  razones, ,  , , 

E l  doc to r  QUESNEY,- Por razones  p o l i t i c a s  no 

eliminar todavfa ,  pero se l e  ha  reducido  a l  tamafio que debe 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Estaba en l a  

e s t r a t 6 s f e r a  y ba jó  ahora a l  n i v e l  t i e r r a ,  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E l  

CONPAN ahora t i e n e  una nueva l ey ,  de manera que ya no. O .  , 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Y a l a  Sociedad 

Constructora de Establecimientos Hospi ta la r ios  se l a  menciona en 

e l  ar t iculo!  15 para l o s  e fec tos ,  primero, de i n c l u i r l a  como organis-  

mo d e l  sistema y,  luego, para d e c i r  que se a j u s t a r á  a l a s  ~ o l i t i c a s ,  

planes, programas, normas, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIZMBRO DE LA JUNTA.- Eso 

e s t á  en e l  t r a n s i t o r i o ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- En el a r t ~ c u l o  

15 permanente, Almirante, 

E l  doctor QUESNEY,- E s a  f u e  una de las  indicaciones  

que se h izo ,  Almirante, y posteriormente cambi6, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- O sea, a esta 

sociedad ~ 6 1 0  se l a  toca en l a  medida en que se l a  subordina a l  ~ i -  

n i s t r o ,  
E l  doctor QUESNEYo-  dem más, hay o t r o  a r t i c u l o  en un 

decreto en que ya se le  q u i t a  e l  monopolio de l as  construcciones.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- En o t r o  decre to ,  

E l  doctor QUESNEY,- En o t r o  decreto,  Con eso creemos 

que durante un tiempo podemos s u b s i s t i r ,  "a pesar delt, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- A 

n ive l  de alimentación y nutr ici6n, . . .  (no se l e  capta l a  f r a s e  si- 

gu ien te ) ,  Pero nada más. No d i c e  nada, 

E l  doctor QUESNEY,- En e s t a  l e y  orgánica no se modi- 

f i c a ,  Almirante, porque su Consejo ya se modificó en o t r a  l e y  y pa- 

r ece  que está adecuado. 

E l  señor GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- E s  convenien- 

t e  dar  una nueva "chequeadan a l a  ley ,  Queda en p r inc ip io  aprobada, 

pero deben r e v i s a r l a  de nuevo, porque hay algunas cosas no bien a f i -  

nadas. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- En 

e l  t e x t o  que yo tengo,se habla de l a  Sociedad Constructora de E s t a -  

blecimiento:; Hospi ta lar ios ,  ~ e s p u é s  l a  borraron d e l  a r t i c u l o  10 t ran-  

s i t o r i o ,  ¿no es c i e r t o ?  Y por l e y  e x i s t e ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ s t 6  e 

cu lo  15,  m i  Almirante. Se l o  puedo leer, 

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA 

ba bien en forma t r a n s i t o r i a .  

E l  señor GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- Por 

Hay dos o tres c o s i t a s ,  Conversen con e l  señor General Medi 
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que 61  l a s  vea ,  y s i  hay algún problema como e l  que r e s e ñ é ,  l e  bus- 

que s o l u c i ó ~ ~ ,  

En p r i n c i p i o  l a  l e y  e s t á  aprobada. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JIJNTA.- Hay 

que hacer  una nueva ley, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Hay d e t a l l e s  

más b i e n  de  forma que de fondo, pero también deben r e s o l v e r s e .  

Muchas g rac ias .  

-- S e  aprueba en p r i n c i p i o  e l  proyecto,  y S, E. e l  

Pres iden te  de la  ~epública ordena un nuevo e s t u d i o  d e l  mismo, en 

coordinación con e l  COAJ ,  sobre  algunos puntos de  fondo y forma. 

-- F i n a l i z a  l a  s e s i ó n  a l a s  17.20 horas ,  

// AUGUSTO PINOCHET UGARTE t a 

,Genera l  de  ~ j é r c i t o  
P r e s i d e n t e  de  l a  Jun ta  de  Gobierno 

J O R  

S e c r e t a r i o  de  l a  e Gobierno 


